
Сразу двумя концертами в 
Большом зале Московской 
консерватории завершился 
XXII Московский 
Пасхальный фестиваль

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Степашин — к открытию Петербургского 
международного юридического форума

Наше дело — право 

Татьяна Карабут

Н
а этой неделе в Стамбуле 
должна решиться судьба 
зерновой сделки. Скорее 

всего, она будет продлена, счи-
тают эксперты. Но это будет чи-
сто политическим решением: 
России важно поддержать свое-
го давнего партнера Реджепа 
Тайипа Эрдогана в преддверии 
выборов президента Турции. С 
экономической точки зрения 
Россия от продления зерновой 
сделки выгоды не получает — 
пока ни одно из наших условий 
по облегчению экспорта отече-
ственного продовольствия не 
выполнено.

Ключевым днем переговоров 
по Черноморской зерновой 
инициативе станет 11 мая. По 
информации источника ТАСС в 
Анкаре, зерновая сделка будет 
продлена с учетом возражений, 
в ы д в и н у т ы х  Р о с с и е й .  П о 
крайней мере власти Турции 

сделают все возможное для ее 
продления. Для президента 
Тайипа Эрдогана продление 
сделки является сигналом Запа-
ду о том, что Турции можно до-
верять. А прекращение работы 
зернового коридора отрица-
тельно скажется на Турции и 
снизит доверие к Анкаре как к 
надежному партнеру и посред-
нику, пояснил источник. В пред-
дверии выборов президента 
Турции, которые пройдут 14 

мая, Москва вряд ли примет не-
выгодное для своего партнера 
решение. 

По мнению профессора ка-
федры корпоративного управ-
ления и инноваций РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Андрея Полтарыхи-
на, выход России из зерновой 
сделки может пошатнуть дру-
жеские отношения с Турцией, 
которая, с одной стороны, 
соблюдает санкции Запада, а с 
другой — не применяет соб-

ственных ограничительных мер 
в отношении России. И сейчас 
главным мотивом продолжения 
экономического сотрудниче-
ства с Россией для Турции яв-
ляется именно зерновая сделка, 
которая позволяет Анкаре полу-
чать выгоду от экспорта зерна в 
роли торгового посредника. 
Россия же может взамен догово-
риться с Турцией по вопросам 
параллельного импорта.

Но на этом плюсы от продле-
ния сделки для России, пожа-
луй, заканчиваются. Главное 
наше условие — снять барьеры в 
экспорте российской сельхоз-
продукции — до сих пор не вы-
полнено. Под санкции попадает 
все, что сопутствует экспорту 
зерна, отметил посол РФ в Тур-
ции Алексей Ерхов в эфире теле-
канала «Россия 24». Поэтому в 
этот раз Черноморская зерно-
вая инициатива про-
длена только на 60 
дней (вместо 120). 

Сергей Степашин, 
председатель 
Ассоциации юристов России

С
егодня мы пережива-
ем время фундамен-
тальных изменений 
цивилизации. Такие 
времена называются 
переломными. Они 
очень интересны ис-
торикам. Но жить в 
них непросто. Такова 

цена за право жить в периоды, 
которые будут потом занимать 
значительное место в учебниках 
истории.

Именно здесь и сейчас реша-
ется, по какой из дорог человече-
ство пойдет в завтрашний день. 
Нам самое время задуматься о 
будущем. Не только личном, но и 
общем. Потому что сейчас тот ис-
торический момент, когда буду-
щее мира зависит от каждого из 
нас.

В наши непростые дни многие 
задаются вопросом: как случи-

лось, что цивилизованный и, ка-
залось бы, упорядоченный мир 
скатился к жесткому проти-
востоянию? Почему стороны 
перестали слышать друг друга, 
где и когда люди, входящие в 
элиту своих стран, разучились 
договариваться? Сегодня это 
уже не риторические вопросы. 
Нам нужно во всем разобраться, 
чтобы выбрать правильную до-
рогу.

До сих пор в международном 
сообществе считалось правилом 
хорошего тона подчеркивать два 
принципа. Первый: приоритет 

гуманитарных ценностей. Вто-
рой:  верховенство  права . 
Причем и первое, и второе счита-
лось безусловным достижением 
развитого мира. Не только мо-
ральным, но и институциональ-
ным: провозглашалось, что эти 
принципы и должны определять 
государственное устройство 
стран, претендующих на звание 
цивилизованных, и формиро-
вать международные отноше-
ния.

Однако, похоже, по отдельно-
сти эти два принципа не работа-
ют. Необходимо их соединять в 

один постулат, который ляжет в 
основу будущего мироустрой-
ства. Сколько раз именно под 
предлогом зашиты гуманитар-
ных ценностей принимались же-
стокие решения. И сколько раз 
принципы верховенства права 
не защищали от несправедливо-
сти. Видимо, одна из причин в 
том, что некие абстрактные пра-
вила навязывались другим сто-
ронам без учета местных особен-
ностей.

Современный мир характе-
ризуется культурно-цивилиза-
ционным многообразием. Каж-
дое государство имеет свою ис-
торию, свои традиции, ценности, 
образ жизни и, что для нас важ-
но, правовую систему.  Именно 
поэтому реальность нашего вре-
мени заключается в формирова-
нии многополярного мира и пра-
вопорядка, основанного на прин-
ципах справедливости, много-
сторонности, равноправного 
диалога, соблюдения баланса ин-
тересов и универсальных норм 

международного права, закреп-
ленных в Уставе ООН и Деклара-
ции о принципах международно-
го права, касающихся друже-
ственных отношений и сотруд-
ничества между государствами.

Необходимо признать, при-
нять разнообразие форм органи-
зации общества и правовых си-
стем как данность, а не спорить о 
том, какие системы лучше или 
хуже. Именно поэтому принцип 
верховенства права необходимо 
соединить с приоритетом гума-
нитарных ценностей. Одной из 
таких ценностей является уваже-
ние других культур. Наша роль 
как юристов состоит не в том, 
чтобы обозначать проблемы, а в 
том, чтобы найти компромиссы 
и справедливые решения на 
благо человечества. Среди на-
ших общих целей — 
борьба с нарушениями 
прав человека.
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Сергей Степашин: отдельные госу-
дарства трактуют международное 
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лить практические подходы и перезагру-
зить систему международного права 

А К Ц Е Н Т
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В Беларуси начали 
учить девушек 
по программе 
«Космонавт-
исследователь» 
/ стр. 2

В НОМЕРЕ

МЕДИЦИНА Часть работы 
врача сделает медсестра

Предложено 
делиться

Ирина Невинная

Идея снять часть нагрузки с врача, перераспределив 
некоторые его функции в пользу медсестры,  в Мин-
здраве России  обсуждается по меньшей мере послед-
ние десять лет.  И не только обсуждается: такой подход 
(но без конкретизации) был закреплен ведомствен-
ным приказом, и  в некоторых регионах за это время 
были запущены пилотные проекты. Сейчас накоплен-
ный опыт предстоит проанализировать и выработать 
единые подходы к изменениям в организации работы 
первичного звена.

Выступая на Ассамблее Ассоциации медицинских 
сестер России в прошлом году, глава Минздрава Миха-
ил Мурашко подтвердил, что необходимо расширить 
полномочия среднего медицинского персонала. 

Например, в поликлиниках могут появиться  се-
стринские кабинеты доврачебного приема. Медсестра 
может взять на себя  простые, но необходимые этапы 
приема пациента: измерить температуру, давление, 
провести самый простой осмотр, разгрузив  врача. 
Ведь одно измерение температуры, если не задейство-
вать  электронный термометр,  и пользоваться старым 
ртутным, занимает пять минут при том, что  в среднем 
на прием одного больного отводится примерно чет-
верть часа. 

«Это важная инициатива, и мы всячески ее поддер-
живаем, — сказала «Российской газете» пре-
зидент Ассоциации медицинских сестер РФ 
Валентина Саркисова. 

ПОДДЕРЖКА   
Родители детей-инвалидов 
смогут суммировать 
выходные дни

Накопили 
на отпуск

Ирина Жандарова

С 1 сентября 2023 года родители детей с инвалидно-
стью смогут накапливать дополнительные оплачивае-
мые выходные дни и объединять их в отпуск длитель-
ностью до 24 дней. 
Воспользоваться такой возможностью родители смо-
гут однократно в течение календарного года. Поста-
новление об этом подписал премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Новый порядок значительно расширяет возможно-
сти родителей детей-инвалидов. Они получают право 
самостоятельно выбирать, использовать дополнитель-
ные выходные ежемесячно или объединять в отпуск. 
Кроме того, эти дни перестанут «сгорать», если ими не 
воспользовались в течение месяца. Старый порядок не 
позволял переносить их на следующий месяц. Новый 
же порядок позволит родителям получить и 
короткие оплачиваемые выходные, и длин-
ный отпуск.

ЭКСКЛЮЗИВ Совбез РФ: 
Подростков затягивают 
в криминал с помощью 
квестов и игровых чатов

Легко ли бить 
молодым

Иван Егоров 

Почему новые и вроде бы безобидные с первого взгля-
да молодежные субкультуры оказались чрезвычайно 
агрессивными. Как подростков через сетевые игры во-
влекают в совершение реальных диверсий и при чем 
тут Украина и Запад, в интервью «Российской газете» 
рассказал заместитель секретаря Совета безопасно-
сти России Александр Гребенкин.

Александр Николаевич, все чаще появляются сообще-
ния о том, что подростки, совершившие поджоги на 
железной дороге, дистанционно «минирующие шко-
лы», получают эти задания в том числе в игровых ча-
тах. При этом анонимные кураторы щедро оплачива-
ют каждый «криминальный квест». Насколько это 
массовое явление?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Учитывая, что современные моло-
дые люди порой большую часть своего свободного вре-
мени проводят в социальных сетях, то и вовлечение мо-
лодежи в преступную деятельность все чаще происхо-
дит с помощью интернета.

Через телеграм-каналы и игровые чат-боты пользо-
вателям якобы в игровой форме даются задания совер-
шить активные действия в реальном мире, за 
что подростки получают различные виртуаль-
ные и реальные награды. 
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Австралийский доллар  51,8751
Азербайджанский манат  45,1135
Армянский драм**  19,8481
Белорусский рубль  27,0484
Болгарский лев  42,9724

Бразильский реал  15,3374
Венгерский форинт**  22,6326
Вон Республики Корея***  57,8902
Вьетнамский донг****  32,4557
Гонконгский доллар*  98,1355

Грузинский лари  30,3206
Датская крона  11,2888
Дирхам ОАЭ  20,8853
Доллар США  76,6929
Евро  84,1498

Египетский фунт*  24,8224
Индийская рупия**  93,6934
Индонезийская рупия****  51,9705
Казахстанский тенге**  17,2235
Канадский доллар  57,2763

Катарский риал  21,0695
Киргизский сом**  87,8498
Китайский юань  11,0390
Молдавский лей*  43,0286
Новозеландский доллар  48,6080

Новый туркменский манат  21,9123
Норвежская крона*  72,7250
Польский злотый  18,5688
Румынский лей  17,0725
СДР  103,4779

Сербский динар**  71,7745
Сингапурский доллар  57,8160
Таджикский сомони*  70,2734
Таиландский бат*  22,7936
Турецкая лира*  39,3126

Узбекский сум****  67,0800
Украинская гривна*  20,7575
Фунт стерлингов  96,7251
Чешская крона*  35,8646
Шведская крона*  75,2895

Швейцарский франк  86,1041
Южноафриканский рэнд*  40,8676
Японская иена**  56,7465
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

УКАЗ Военнообязанных 
вызовут на сборы

Призыв 
для резервиста

Юрий Гаврилов

Президент России подписал указ о призыве в 2023 году 
на военные сборы российских граждан, пребывающих 
в запасе. Текст документа опубликован на официаль-
ном интернет-портале правовой информации.

Военную подготовку запасников проводят из года в 
год. Поэтому реально предположить, что прямого от-
ношения к событиям на Донбассе, в Сирии или где-то 
еще этот указ не имеет. К мобилизационным меропри-
ятиям — тоже.

Так, в частности, считает военный обозреватель 
ТАСС Виктор Литовкин. «В указе нет ни одного слова 
о том, что эти люди должны принимать участие в спе-
циальной военной операции. Если бы это подразуме-
валось, то было бы прописано в указе. А так это обыч-
ные сборы в воинских частях и на полигонах», — заявил 
эксперт. Он добавил, что такие сборы обычно предше-
ствуют крупным учениям. «Для чего это нужно? В этом 
году у нас запланированы учения «Запад-2023». При-
званные на сборы граждане помогут снять с длитель-
ного хранения бое-
вую технику, при-
ведут ее в порядок, 
выгонят из боксов, 
проверят ее готов-
ность к боевым дей-
ствиям», — предпо-
ложил Литовкин. 

По указу прези-
дента страны, неко-
торых офицеров и 
солдат запаса, при-
писанных на случай 
войны или других 
чрезвычайных си-
туаций к воинским 
частям и учрежде-
ниям, временно призовут не только в Вооруженные 
силы, но и в Войска национальной гвардии, органы 
государственной охраны и Федеральной службы без-
опасности. Длительность их пребывания в строю со-
гласуют с представителями исполнительной власти 
субъектов РФ, которым президент поручил обеспе-
чить выполнение связанных с призывом мероприятий 
и проведение самих военных сборов.

Глава Комитета Госдумы по обороне Андрей Кар-
таполов объяснил, как в этом году запасников станут 
туда вызывать. «В основном, повестки будут прихо-
дить, конечно, в прежней форме. Потому что далеко 
не везде есть техническая возможность рассылать по-
вестки через технические средства», — сказал депутат 
ТАСС. Он подчеркнул, что врученной будет считаться 
только бумажная повестка. 

Что касается электронной системы воинского уче-
та, то, по словам Картаполова, ее планируют формиро-
вать до 2025 года и отлаживать во время призывных 
кампаний, в том числе предстоящей осенью. 

Все вопросы организации военных сборов подроб-
но расписаны в Положении, утвержденном постанов-
лением правительства России. В документе сказано, 
что призыв граждан на сборы осуществляется военко-
матами на основании указов президента РФ. А их про-
должительность, место и время проведения определя-
ют в минобороны и других силовых ведомствах, где за-
коном предусмотрена военная служба. 

При этом Положение жестко ограничивает перио-
дичность и продолжительность военных сборов. Вызы-
вать туда запасника должны не чаще одного раза в три 
года и на срок не более двух месяцев. Что касается сум-
марного времени, которое человек за период пребыва-
ния в запасе может провести на военных сборах, то и 
здесь имеется «верхняя планка» — не более одного года. 

Не подлежат призыву на военные сборы сотруд-
ники и гражданские служащие правоохранительных 
органов, противопожарной службы, таможни и гра-
ждане, «забронированные за органами государствен-
ной власти». Также от сборов освобождены служащие 
авиационного и железнодорожного транспорта и плав-
состав судов морского и речного флота.

В Положении определена градация военных сборов. 
Они делятся на учебные сборы приписного состава и 
проверочные сборы. Первые проходят в воинских ча-
стях, где запасников временно назначают на должно-
сти по их военно-учетным специальностям. 

Такие сборы могут еще проводиться в форме трени-
ровочных занятий со «штатными» резервистами. Это 
необходимо для поддержания армейских навыков у 
людей, заключивших с минобороны контракт о пребы-
вании в мобрезерве.  

Кроме того, существуют сборы приписного состава, 
связанные с подготовкой граждан по воинским долж-
ностям, либо с обслуживанием материальных средств 
неприкосновенного запаса.

Что касается проверочных сборов, то там оценива-
ется боевая и мобилизационная готовность воинских 
частей и военкоматов. То есть их способность выпол-
нять свои функции в особый период.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин видит возможности для ускоренного 
строительства автотрасс

Дать дорогу
Владимир Кузьмин

В 
пятилетний план дорож-
ной деятельности вошли 
проекты, реализация ко-

торых может быть существен-
но ускорена, и для этого важ-
но использовать все инстру-
менты их продвижения, заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин.

Глава кабинета министров 
вчера провел рабочую встре-
чу с руководителем государ-
ственной компании «Автодор» 
Вячеславом Петушенко. Пра-
вительство, по словам Мишу-

стина, с использованием раз-
личных форм поддержки ста-
рается, чтобы вовремя строи-
лись дороги, мосты, чтобы вся 
инфраструктура приходила к 
нормативному состоянию, раз-
вивались региональные трассы: 
«Все это необходимо для повы-
шения комфорта наших людей и 
переформатирования товарных 
потоков, а также выхода на но-
вые рынки, и в целом для выпол-
нения национальных целей раз-
вития, которые перед нами ста-
вит президент».

Благодаря беспрецедентной 
поддержке президента и прави-
тельства, рассказал Петушенко, 
за 2022 год госкомпанией были 
достигнуты существенные ре-
зультаты. «Мы досрочно ввели 
167 километров вообще дорог 
и, что очень важно, 107 километ-
ров трассы М-12», — заявил он. За 
полгода в новых регионах стра-
ны введено 594 километра трасс, 
восстановлено 16 мостов, субъ-
екты Федерации обеспечены но-
вой техникой — практически пя-
тью тысячами единиц.

В этом году в стране начал 
действовать пятилетний план 

дорожной деятельности. «Это 
самая масштабная програм-
ма для отрасли за последние 
много лет, и на текущий год все 
необходимые мероприятия 
туда погружены», — напомнил 
Михаил Мишустин. Но помимо 
прокладки самих дорог, обра-
тил премьер внимание, нужно 
строить придорожную инфра-
структуру, обеспечивать на 
трассах хорошую связь.

Самая главная задача «Авто-
дора» на этот год — ввести трас-
су М-12 от Москвы до Казани. 

«До Арзамаса мы доедем до 9 
сентября, у нас степень готовно-
сти очень высокая, а до Казани — 
в конце декабря», — заявил гла-
ва госкомпании. Время в пути 
сократится с 13 до 6,5 часа. При 
проектировании М-12 учтены 
все замечания, которые были 
при работах на трассе М-11. Уже 
учтены все места, где будут по-
строены заправочные комплек-
сы, торговые центры, охраняе-
мые парковки для грузовиков. 
На участке от Москвы до Каза-
ни планируется строительство 
32 многофункциональных зон. 

Это привлечет 24,8 миллиарда 
рублей инвестиций, создаст три 
тысячи рабочих мест.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что при создании 
«Автодора» одной из основных 
идей было привлечение част-
ных инвестиций в отрасль, про-
думывался целый ряд инстру-
ментов .  «На сегодняшний 
день государственной компа-
нией заключены 18 крупней-
ших контрактов государствен-
но-частного партнерства», — 
сообщил Вячеслав Петушенко. 
Портфель обязательств бизне-

са превышает 500 миллиардов 
рублей. Рассматривается пять 
новых проектов стоимостью бо-
лее 300 миллиардов. 

В пятилетнем плане дорож-
ной деятельности, подчеркнул 
премьер-министр, есть проек-
ты, реализация которых мо-
жет быть существенно ускоре-
на. «Здесь важно использовать 
все инструменты, которые есть 
у госкомпании, для ускоренно-
го продвижения всех проектов. 
Конечно, нужно соизмерять эф-
фекты и затраты», — указал Ми-
шустин.  

ТРАНСПОРТ 

Российские 
компании 
снова полетят  
в Грузию

ЗАПРЕТЫ 
СНЯТЫ  
Елена Манукиян

Российские авиакомпании сно-
ва будут летать в Грузию, пере-
возчики уже готовятся к воз-
обновлению рейсов, сообщили 
в минтрансе. Ранее президент 
подписал указ, который отменя-
ет запрет для российских авиа-
компаний на воздушные пере-
возки, в том числе коммерче-
ские, на территорию Грузии. 

Ограничения действовали с 
2019 года и были связаны с об-
острением грузино-российских 
отношений. 

Как уточнили в минтран-
се, российские авиакомпании 
будут еженедельно выполнять 
семь прямых рейсов из Москвы 
в Тбилиси и обратно. Летать бу-
дут на отечественных самолетах.

Также с 15 мая возобновляет-
ся безвизовый режим с Грузией. 
Визы потребуются гражданам 
Грузии при въезде в нашу страну 
только в случае, если цель пре-
бывания — это трудовая деятель-
ность или визит в Россию про-
длится более 90 дней.

По данным сервиса путеше-
ствий «Туту», Грузия уже входит 
в топ-20 стран по популярности 
у тех, кто оформил авиабилеты 
на весну и лето. Спрос на билеты 
в Грузию по сравнению с прош-
лым годом вырос на 45%. Сред-
ний чек за билет туда-обратно 
в Грузию находится на уровне 
50,6 тыс. рублей.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с губернатором Ивановской области 
развитие малых городов и оценил его статью в «Российской газете»

Центры притяжения
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин вче-
ра в Кремле провел 
встречу с губерна-
тором Ивановской 
области Станисла-
вом Воскресенским. 
Одна из тем обсу-
ждений — развитие 

малых городов, которым власти 
региона уделяют большое вни-
мание.

Президент начал встре-
чу с того, что похвалил статью 
Воскресенского, которая вышла 
в «Российской газете» (номер 
от 18.01.2023). «Ознакомился 
с вашей статьей о малых горо-
дах. Хорошая статья», — оценил 
Путин. Отметим, что на столе у 
главы государства вместе с дру-
гими документами лежала и эта 
публикация.

В свою очередь Воскресен-
ский признался, что действи-
тельно искренне любит малые 
города России и считает, что за 
ними будущее. По его словам, 
в Ивановской области систем-
но занимаются их развитием. 
Так, пять лет назад в регионе на-
чался ремонт между городами, 
и уже к 2022 году в нормальном 
состоянии было 95 процентов 
сети. «Это один из лучших по-
казателей в стране», — отметил 
Воскресенский. 

Кроме того, малые города в 
Ивановской области теперь свя-
заны удобным железнодорож-
ным сообщением — поездами 
«Орлан». «Это такие очень ком-
фортные электрички», — пояс-
нил Воскресенский. Губернатор 
к встрече с президентом даже 
подготовил альбом, чтобы про-
демонстрировать, что конкрет-
но сделано в малых городах с 
точки зрения благоустройства. 
«Всего 46 знаковых пространств 
создано. Речь идет не просто о 
спортивных площадках или ка-
ких-то небольших благоустрой-
ствах, речь идет о парках, скве-
рах, набережных, которые при-
думаны, что важно, вместе с жи-
телями», — рассказал Воскресен-
ский. При этом он признал, что 
в малых городах людям живет-
ся трудно и этот вопрос требу-
ет особого внимания. Поэтому в 
Шуе был создан центр по иссле-
дованию проблематики малых 
городов. «Считаем, что у малых 
городов есть будущее. Все-таки, 
согласитесь, это хранители на-
ших ценностей, это оплот здоро-
вого консерватизма», — отметил 
губернатор. 

Президент также заметил, 
что в регионе уделяется серьез-
ное внимание образованию. 
«В сравнении с другими регио-
нами у вас плотность образо-
вательных учреждений очень 
хорошая», — сказал Путин. 
Воскресенский в свою очередь 
рассказал, что в прошлом году 
правительством было приня-
то решение о создании в цен-

тре города Иванова образо-
вательно-культурного про-
странства. «Речь идет о так на-
зываемом межвузовском кам-
пусе», — пояснил он и добавил, 
что проект будет создан в сте-
нах Большой ивановской ма-
нуфактуры. Путин в свою оче-
редь рекомендовал учесть опыт 
реконструкции Дома культу-
ры «ГЭС-2». «Здесь, совсем не-
далеко от Кремля, как вы знае-
те, «Новатэк» там делал, очень 
хорошее пространство», — по-
хвалил президент. Глава Ива-
новской области отметил, что 
пока проект находится в прора-
ботке, поэтому он обязательно 
изучит московский опыт. «Это 
будет центр притяжения, точ-
но, тем более что площадь здесь 
огромная», — заключил прези-
дент, имея в виду Большую ива-
новскую мануфактуру.

В вопросах образования 
в Ивановской области также 
особое внимание уделяется се-
мьям участников специальной 
военной операции. Воскресен-
ский рассказал президенту о 
сертификатах семьям участни-
ков СВО на получение высше-
го образования в вузах регио-
на. «Как это работает? Я имею 
в виду вузы Ивановской обла-
сти. Ребенок независимо от воз-
раста — сейчас он поступает или 
только родился, — когда он пой-

дет поступать в ивановский вуз, 
ему надо будет сдать ЕГЭ. Если 
он ЕГЭ так сдаст, что на бюджет-
ное место не пройдет, он пойдет 
на платное, но платить будет не 
нужно, платить будет регион», — 
пояснил губернатор.

Воскресенский также заявил 
о своем желании снова принять 
участие в предстоящих выбо-
рах губернатора. Он добавил, 
что верит в потенциал региона 
и в людей. Путин в ответ заме-
тил, что ситуация в регионе не 
из самых простых, но за время 
работы Воскресенского сделано 
немало. «В целом, конечно, я по-
смотрел объективные данные, 
они положительные по основ-
ным показателям, и тенденции 
положительные. Безработица 
— одна из низких в стране, про-
мышленное производство рас-
тет», — отметил президент. При 
этом он указал, что следует 
обратить внимание на развитие 
сельского хозяйства. «В строй-
ке у вас все неплохо обстоит», 
— констатировал Путин, заме-
тив, что в регионе практически 
решена проблема дольщиков. 
Воскресенский заверил, что 
проблема будет окончательна 
решена до конца года.   

Привлечь внимание к малым городам и начать обсуждение образа будущего малых городов России — такую цель 
ставил Станислав Воскресенский, публикуя свою статью в «РГ». 

Президент поддержал планы 
Станислава Воскресенского снова 
идти на выборы губернатора 
Ивановской области. 

Михаил Мишустин на встрече с Вячеславом Петушенко заявил, что вместе с дорогами нужно развивать инфра-
структуру.

А К Ц Е Н Т

Малые города в Ивановской области теперь связаны удобным 
железнодорожным сообщением — поездами «Орлан»

Накопили 
на отпуск

«Семья может комбинировать: например, 
в течение шести месяцев брать по четыре дня 
ежемесячно, а за шесть месяцев накопить дни 

отдыха и воспользоваться 24-дневным перерывом», — 
пояснял глава минтруда Антон Котяков.

Сейчас одному из родителей для ухода за ребенком 
с инвалидностью предоставляются четыре дополни-
тельных оплачиваемых выходных дня каждый месяц. 
Их можно взять подряд либо разделить в течение меся-
ца. Эти дополнительные дни могут быть полностью ис-
пользованы одним из родителей либо разделены меж-
ду ними по их усмотрению. Всего в течение года семья 
получает 48 таких дней. 

Дополнительные дни используются родителями в 
основном для прохождения медицинских обследова-
ний, так как большинство медицинских учреждений 
работает в будни, поясняет проректор Финансового 
университета при правительстве РФ Александр Сафо-
нов. Новый порядок позволит за счет суммирования 
дней использовать их для реабилитации детей, так как 
для этого требуется больше времени. А если реабили-
тация проводится не в регионе проживания ребенка, 
то и время на дорогу. 

Утвержденные изменения очень важны, они являют-
ся частью системы, выстраиваемой государством, счи-
тает Сафонов. Она направлена на то, чтобы родители 
детей с инвалидностью могли совмещать свои рабочие 
обязанности с заботой о здоровье особенного ребенка. 

При объединении выходных сотрудникам необхо-
димо будет соблюсти стандартные правила оформле-
ния отпусков: согласовать даты отсутствия с работода-
телем, подать заявление не позднее чем за две недели. 

1

А К Ц Е Н Т

За шесть месяцев в новых регионах 
страны введено почти 600 километров 
автомобильных дорог, восстановлено 
16 мостов
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Вопросы органи-
зации военных 
сборов расписаны 
в Положении, 
утвержденном 
постановлением 
правительства
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ

ОБВИНЯЮТСЯ В ОХОТЕ НА ЛЮДЕЙ

Наталья Козлова

В
чера ведомство Алексан-
дра Бастрыкина объяви-
ло, что поставлена точка в 

расследовании нескольких уго-
ловных дел против украинских 
военных, которые просто от 
скуки или от злости расстрели-
вали мирных и безоружных го-
рожан.

Фигурантами дел, которые 
вел центральный аппарат СК — 
Главное следственное управле-
ние, — стали военнослужащие 
Национальной гвардии Укра-
ины (запрещенный в РФ наци-
оналистический полк «Азов») 
Иван Бочкарев и Дмитрий Ка-
нупер. 

Эти двое обвиняются в со-
вершении преступлений по 
трем самым жестким статьям 
Уголовного кодекса РФ — жесто-
кое обращение с гражданским 
населением и применение в во-
оруженном конфликте запре-
щенных средств и методов, 
убийство и покушение на убий-
ство двух и более лиц, «совер-
шенное организованной груп-
пой, по мотивам политической, 
идеологической ненависти».

В Следственном комите-
те рассказали, что Бочкарев и 
Канупер в один из мартовских 
дней прошлого года находились 
на позиции на улице Латышева 
в Мариуполе. 

Там они расстреляли из ав-
томатического стрелкового 
оружия автомобиль с двумя 
гражданскими невооруженны-
ми людьми. Это были местные 
жители.

— В результате находившие-
ся в автомобиле мужчины от по-

лученных повреждений скон-
чались на месте, — рассказали 
в ведомстве. Но это оказалось 
не единственное преступление 
украинских военнослужащих.

Следствие установило, что 
после расстрела гражданско-
го автомобиля Иван Бочкарев 
и Дмитрий Канупер расстреля-
ли еще двух гражданских нево-
оруженных мирных жителей, 

не представлявших для них ни-
какой опасности. Эти жители 
Мариуполя просто шли по ули-
це своего города. Один из пеше-
ходов от полученных ранений 
скончался на месте, а второму — 
повезло. Ему удалось убежать и 
спрятаться в безопасном месте. 

Еще одно уголовное дело, ко-
торое вчера завершили в Глав-
ном следственном управле-
нии СК России, это дело про-
тив командира отделения 74-го 
отдельного разведывательно-
го батальона Вооруженных сил 
Украины Артура Пустовойта. 

Он обвиняется в соверше-
нии преступлений по тем же 
статьям Уголовного кодекса 
РФ, что и предыдущие военные, 
— жестокое обращение с гра-
жданским населением, плюс 
к этой статье еще обвинение в 

убийстве, «совершенном орга-
низованной группой, по моти-
вам политической, идеологиче-
ской ненависти».

Следствие доказало, что ве-
чером 20 марта 2022 года Пу-
стовойт находился у дома 44 по 
бульвару Меотиды в Мариупо-
ле. Там он увидел невооружен-
ного мужчину, тот шел около со-
седнего дома № 42.

Пустовойт просто выстрелил 
в человека из автомата Калаш-
никова. Позже выяснится, что 
погибший был жителем дома, 
около которого стоял укра-
инский военный.

Немотивированный рас-
стрел гражданского населения, 
не представляющего ни малей-
шей опасности для вооружен-
ных нацистов, как подчеркива-
ют в Следственном комитете, 
весьма типичен для украинских 
военных.  

Прокуратура с результата-
ми работы следователей согла-
силась целиком и полностью и 
утвердила обвинительные за-
ключения. Эти дела теперь бу-
дут отправлены на рассмотре-
ние в Верховный суд ДНР.

Дата начала судебных слу-
шаний еще не назначена. 

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ТУВИНСКИЙ КОД

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

П
разднование Дня Победы 
в зоне специальной воен-
ной операции несет в себе 

особый смысл. Находящиеся на 
грани жизни и смерти люди по-о-
собому относятся к торжествам: 
в блиндажах нет места пафосу, а 
царит необыкновенно дружная 
атмосфера взаимовыручки и до-
броты. Солдаты и офицеры вспо-
минают павших, желают здоро-
вья раненым и, конечно, всем — с 
победой вернуться домой.

Специально к празднику на 
передовую из тылов стараются 
завезти особо деликатесные про-
дукты, а также письма и посылки 
из дома.

Военнослужащим из Тувы 
земляки из Народного фронта, 
проделав больше пяти тысяч ки-
лометров, привезли подарки: су-
шенный по особому рецепту кис-
ломолочный продукт — курут, ав-
томобили, квадрокоптеры, дро-
нобойки — ружья для выведения 
из строя с помощью электромаг-
нитного импульса вражеских 
дронов, и еще много чего, необ-
ходимого военным.

— День Победы для меня и 
для всех миллионов россиян 
— это праздник не просто глав-
ный, а путеводный. Его можно 
сравнить, как говорят мои дру-
зья, с моральным компасом. 
Он определяет не стороны све-
та, а направления добра и зла, — 
рассказывает руководитель На-
родного фронта в Туве Саима 
Далчин.

Старший лейтенант с позыв-
ным Тесла считает, что помощь 
земляков не только помогает, но 
и вдохновляет на подвиги.

— Область небольшая, и прак-
тически каждый друг друга знает. 
Поэтому стараемся только про-
явить лучшие качества. Напри-
мер, как будет неловко смотреть 
в глаза земляку — министру обо-

роны Сергею Шойгу, если ему 
скажут: уроженец Дзун-Хемчик-
ского кожууна (муниципальный 
район) недостойно себя пока-
зал в зоне СВО, а потому для нас 
честь — самое важное, — расска-
зывает офицер.

В задачи подразделения Те-
слы входит обнаружение замас-
кированных объектов ВСУ — ар-
тиллерийских позиций, складов 
ГСМ и боеприпасов, пунктов свя-
зи и управления. Поиск цели для 
поражения ствольной и реактив-

ной артиллерии проводится с по-
мощью беспилотников и специ-
альных радаров контрбатарей-
ной борьбы.

— Могу сообщить, что в обла-
сти ведения воздушной развед-
ки добились больших успехов. В 
первую очередь благодаря помо-
щи Народного фронта и внедре-
ния собственных разработок. 
Наши квадрокоптеры научились 
преодолевать систему РЭБ про-
тивника. Если раньше «птички» 
залетали на три километра, то 
теперь действуем на Авдеевском 
направлении на расстоянии  де-
сять километров.

Наш боевой девиз — «Вас за-
метили», — рассказывает Те-
сла. Кстати, необычный боевой 
позывной офицер получил за 
страсть к изобретению и усовер-
шенствованию беспилотников. 
Оказывается, до начала специ-
альной военной операции уро-
женец Тувы получил два высших 
образования и защитил канди-
датскую диссертацию по эконо-

мике, а после окончания служ-
бы планирует посвятить себя 
развитию малой и беспилотной 
авиации. Уже есть несколько па-
тентов. Другим подспорьем в вы-
полнении боевых задач является 
военная смекалка и прекрасное 
знание родного языка.

— Наш противник очень ин-
теллектуально и технически под-
готовлен. Среди врагов встреча-
ются выходцы из стран Европы, 
США, Канады, но они не знают 
тувинского языка и даже если 

перехватывают радиоперегово-
ры, то не могут понять, о чем го-
ворю с коллегами. Поэтому все-
гда, когда корректирую огонь ар-
тиллерийских батарей, то пере-
хожу на тувинский, — рассказы-
вает разведчик.

Из недавних успехов — уни-
чтожение под поселком   Нью-Й-
орк штаба украинской бригады. 
Операторы беспилотников вы-
явили подозрительное движение 
и активность в эфире. После про-
верки координат по расположе-
нию вражеского пункта управ-
ления был нанесен удар артил-
лерией.

— Если по советским уставам 
для пристрелки из гаубицы Д-30 
требовалось семь снарядов, то 
мы показатель снизили до трех. 
Каждый третий снаряд точно на-
крывает цель, и в этот раз объект 
уничтожили. Активность про-
тивника на данном участке рез-
ко снизилась. Так мы «поздрави-
ли» противника с Днем Победы, 
— сказал Тесла. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Противотанковый ракетный комплекс «Корнет» показал себя в зоне специальной военной операции как отличное средство борьбы с самой разнообразной бронетехникой противника. 

У этого лихого  разведчика с позывным Тесла — два высших образования и степень кандидата экономических наук.

А К Ц Е Н Т

Противник не знает нашего языка. 
Поэтому всегда, когда корректирую 
огонь артиллерийских батарей, 
перехожу на тувинский

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЙ ИСТРЕБИТЕЛЬ СУ-27 СБИЛИ В ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

Юрий Гаврилов

В 
отсутствие сколь-
ко-нибудь значимых 
успехов на линии бое-
вого соприкоснове-
ния украинские воен-
ные и спецслужбы все 
активнее используют 
излюбленные мето-
ды террористов. Они 

обстреливают мирные города и 
пытаются устраивать диверсии 
на российской территории.

Сейчас у националистов 
в ходу атаки беспилотников 
на армейские и гражданские 
объекты. Очередной такой на-
лет они предприняли вчера в Во-
ронежской области.  

«Рано утром на воронеж-
ском военном объекте пресече-
на попытка атаки двумя враже-
скими БПЛА. В результате мер 
воздействия один из них откло-
нился от курса и упал, второй 
уничтожен огневым пораже-
нием», — написал в своем теле-
грам-канале губернатор регио-
на Александр Гусев.

Он также сообщил, что в об-
ласти реализуется комплекс до-
полнительных мер безопасно-
сти. Местные органы правопо-
рядка взаимодействуют с воен-
ным командованием, а общую 
ситуацию губернатор Гусев дер-
жит на личном контроле. 

Вчера же в подмосковной 
Балашихе задержали пять че-
ловек, которые пытались про-
никнуть на территорию одной 
из местных воинских частей и 
устроить там поджог.  

По данному факту возбужде-
но уголовное дело. Выясняют-
ся мотивы злоумышленников. 
Но, похоже, что нити этой несо-
стоявшейся диверсии тянутся к 
украинским спецслужбам.

А в приграничном с Украи-
ной городе Шебекино (Брян-
ская область), который уже 
несколько дней подвергается 
обстрелам ВСУ, вчера от оско-
лочного ранения в голову скон-
чался мужчина. В городе повре-
ждены школа и торговый центр. 
Ранения получили пять человек.

Но особенно злобствуют 
украинские националисты на 
новых российских территори-
ях. Там для них цели — местные 
руководители власти и сотруд-
ники силовых органов. Для их 
ликвидации киевские службы 
вербуют жителей региона и за-
сылают киллеров. Одного из ди-
версантов сотрудники ФСБ и 
Росгвардии обезвредили в За-
порожской области.

При задержании 31-летний 
гражданин Украины оказал во-
оруженное сопротивление, 
но его скрутили. По месту жи-
тельства диверсанта обнару-

жили компоненты для изготов-
ления самодельного взрывно-
го устройства. Возбуждено уго-
ловное дело по статье о приго-
товлении к совершению терро-
ристического акта.

Выяснилось, что в Запо-
рожскую область этот человек 
приехал по заданию Главного 
управления разведки Украины 
(ГУР). Цель — осуществление ди-
версионно-террористической 
деятельности. «Первой жерт-
вой злоумышленника должен 
был стать начальник отдела по-
лиции в пгт Кирилловка Бала-
бин Ю.А.», — сообщили в област-
ном управлении ФСБ.

«Он прибыл в Запорожскую 
область для того, чтобы зани-
маться конкретными преступ-
лениями. С Запорожской обла-
стью его много что связывает. 
Он отсутствовал, получил все 
указания и приехал под видом 
мирного человека к нам якобы 
просто жить. У него был целый 
список людей, кого он должен 
был убивать», — рассказал вчера 
в эфире радиостанции «КП» ру-
ководитель движения «Мы вме-
сте с Россией» Владимир Рогов. 

Украинских диверсантов 
наши военные обезвреживают 
и на линии боевого соприкосно-
вения. Как правило, по несколь-
ку групп в день. 

Например, вчера официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков сообщил, 
что в районах населенных пунк-
тов Крахмальное и Тимковка в 
Харьковской области, а также 
Стельмаховка в Луганской На-
родной Республике были пресе-
чены действия пяти украинских 
диверсионно-разведыватель-
ных групп. Под Владимировкой 
— еще одной ДРГ. 

На Донецком направлении 
специальной военной опера-
ции наши штурмовые отряды 
продолжают освобождать го-
родские кварталы на северо-за-
падной и западной окраинах Ар-
темовска. А подразделения ВДВ 
сковывают действия противни-
ка на флангах. 

Продвижение вперед обес-
печивает российская авиация. 
Наши летчики и артиллеристы 
поразили позиции 67-й меха-
низированной, 80-й десантно-
штурмовой и 5-й штурмовой 
бригад ВСУ на западной окраи-
не Артемовска, а также у Крас-
ного и Ступочек.

«За сутки уничтожено более 
240 украинских военнослужа-
щих и наемников, три боевые 
бронемашины, четыре автомо-
биля, а также самоходная ар-
тиллерийская установка «Гвоз-
дика».

Кроме того, в районе насе-

ленного пункта Белокузьми-
новка в ДНР уничтожен склад 
ракетно-артиллерийского во-
оружения 55-й артиллерийской 
бригады ВСУ», — доложил гене-
рал Конашенков.  

Еще один склад с боеприпа-
сами — украинской 65-й меха-
низированной бригады — наши 
военные ликвидировали под 
Преображенкой в Запорожской 
области. А также в районе Кизо-
мыса на Херсонщине — там хра-
нились боеприпасы 121-й бри-
гады теробороны. 

Около Петровского в ДНР 
под огнем оказался пункт 
управления 107-й бригады тер-
риториальной обороны ВСУ. 

В окрестностях города Оре-
хов  в Запорожской области 
прицельный удар пришелся по 
пункту ремонта, восстановле-
ния вооружения и военной тех-
ники украинской 65-й механи-
зированной бригады.

Российские средства ПВО 
сбили над Изюмом в Харь-
ковской области самолет Су-27 
воздушных сил Украины. Кроме 
того, в течение суток было пере-
хвачено четыре реактивных 
снаряда американской системы 
залпового огня HIMARS.

Счет уничтоженных укра-
инских беспилотников в минув-
шие сутки пополнился 10 дро-
нами. Их сбили на территории 
ДНР и ЛНР, а также в Запорож-
ской области.  

А К Ц Е Н Т

Штурмовые отряды продолжают 
освобождать кварталы на северо-запад-
ной и западной окраинах Артемовска. 
А десантники сковывают ВСУ на флангах 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЛОКАЛЬНЫЕ АТАКИ КАК ЭЛЕМЕНТ УКРАИНСКОГО НАСТУПЛЕНИЯ

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба

В
се последние месяцы глав-
ной в информационном 
пространстве является 

тема весеннего украинского на-
ступления.

Эксперты и комментаторы 

гадают, когда оно начнется и что 
считать его началом? Но анализ 
военных событий последних не-
дель позволяет сделать вывод, 
что так долго анонсировавше-
еся наступление уже началось. 
Как мы уже не раз писали, это 
наступление не будет выглядеть 
как классическая военная опе-

рация в духе сражений Второй 
мировой войны. 

Скорее, его аналоги нужно 
искать в боях сентября — октя-
бря 2022 года под Херсоном и 
Харьковом, когда украинские 
группировки непрерывными 
методичными атаками нащу-
пывали слабые участки нашей 

обороны. А нащупав их, «раз-
двигали» линию фронта, после 
чего вводили в образовавшие-
ся бреши (тактика «просачива-
ния») свои ударные части. 

Разработанная под амери-
канским контролем и опираю-
щаяся на американскую раз-
ведывательную мощь опера-
ция тогда позволила ВСУ без 
больших сражений и серьезных 
потерь отбросить российские 
войска почти на сто километров 
от Харькова. 

Сегодня ВСУ действуют по 
той же самой схеме. Не имея 
возможности добиться страте-
гической и оперативной вне-
запности, украинское командо-
вание и их американские кура-
торы стремятся максимально 
запутать наше командование 
относительно своих планов не-
прерывными локальными ата-
ками. 

Одновременно с этим ведет-
ся поиск мест для «прокалыва-
ния» линии фронта, к которому 
максимально быстро будут под-
тянуты резервы и введены в бой 
для прорыва второй линии обо-
роны и развития наступления в 
глубине нашей полосы обороны. 

Именно на этом этапе и бу-
дут максимально задействова-
ны накопленные Киевом резер-
вы и новейшее западное воору-
жение. Важным признаком вы-
бора мест главного и вспомога-

тельного ударов станет масси-
рованное использование име-
ющихся в распоряжении ВСУ 
дальнобойных высокоточных  
реактивных систем залпового 
огня по нашим тылам и органам 
боевого управления, которые 
выявляются в ходе нынешних 
украинских атак.

При этом командование ВСУ 
будет действовать максималь-
но осмотрительно и расчетли-
во, понимая, что не может себе 
позволить ошибиться с местом 
главного удара и потратить име-
ющиеся ресурсы впустую. 

Поэтому нынешний этап 
«заигрыша» — поиска точки 
приложения усилий — может 
продлиться еще как минимум 
неделю-другую. За это время 
ВСУ попытаются максималь-
но измотать наши обороняю-
щиеся на первой линии части и 
дезинформировать российское 
командование относительно 
своих намерений. 

При этом нельзя исключать 
вариант, при котором, не до-
стигнув успеха при взломе на-
шей обороны, ВСУ вообще отка-
жутся от существующего пла-
на наступления и попытаются 
спровоцировать на него Рос-
сию, чтобы поймать на контру-
дар и уже тогда попытаться осу-
ществить свой замысел. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Попытки ВСУ нащупать бреши в нашей обороне и организовать там глубокий прорыв пока оканчивались неудачей.

А К Ц Е Н Т

Немотивированный расстрел граждан-
ского населения, не представляющего 
опасности для вооруженных нацистов, — 
типичен  для украинских военных
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ПРАВО Генпрокуратура направила в суд дело экс-ректора Казанского федерального 
университета Ильшата Гафурова

Обвиняемый по показаниям 
бандитов
Денис Ветров

Г
енпрокуратура направила 
в Савеловский суд Моск-
вы уголовное дело бывшего 

ректора Казанского федераль-
ного университета Ильшата Га-
фурова. Согласно обвинитель-
ному заключению Гафурова об-
виняют в подстрекательстве к 
двум покушениям в 1999 году 
на криминального авторитета 
из Елабуги Айдара Исрафилова. 
Во время второго покушения в 
августе 1999 года возле спорт-
комплекса ЦСКА в Москве он 
был убит киллером, стреляв-
шим из пистолета с глушителем.

Адвокаты в суде намере-
ны настаивать на невиновно-
сти известного ректора и уче-
ного, который провел в СИЗО 
уже более 16 месяцев, а также 
на незаконности его уголовно-
го преследования. Как счита-
ет следствие, Гафуров, будучи 
мэром Елабуги, заказал убий-
ство Исрафилова лидерам ОПГ 
«29-й комплекс» из Набереж-
ных Челнов.

Показания на бывшего мэра 
дали те самые преступники, ко-
торые были осуждены, в том 
числе за убийство Исрафило-
ва. Так, в 2017 году Верховный 
суд Татарстана приговорил к 
24 годам и 11 месяцам колонии 
строгого режима одного из кри-
минальных авторитетов «29-го 
комплекса» Рузаля Асадуллина 
— Рузалика. Как было установ-
лено следствием и судом, Исра-
филов был убит в Москве «в ходе 
борьбы ОПГ за перераспреде-
ление сфер влияния». При этом 
сначала был задержан исполни-
тель убийства Кулясов, а чуть 
позже заказчики — лидеры «29-
го комплекса». Суд полностью 

доказал их вину, и они получи-
ли длительные сроки вплоть до 
пожизненного. Согласно мате-
риалам дела заказал Исрафило-
ва Айрат Шакиров (Шакирчик), 
близкий к «29-му комплексу». 
Впрочем, сам Шакирчик до суда 
не дожил — его застрелили в 2001 
году.

И вот спустя время, в 2021 
году, Рузалик и еще один авто-
ритетный бандит Адыган Саля-
хов (Алик Большой), который 
получил 25 лет, неожиданно 
заговорили. Согласно их пока-
заниям, заказчиком убийства 
Исрафилова был не кто иной, 
как Ильшат Гафуров. Сидельцы, 
в частности, рассказали, что 
все эти годы они опасались гла-
ву Елабуги, который потом стал 
ректором КФУ, но затем реши-
ли помочь правоохранителям и 
заодно получить возможность 
уменьшить собственные сроки. 
По сути, получается, что факти-
чески любого человека могут 
арестовать и судить по любым, 
даже самым абсурдным показа-
ниям особо опасных преступ-
ников.

В конце декабря 2021 года в 
Казань для задержания ректора 
высадилась внушительная бри-
гада силовиков, которая доста-
вила его в Москву. После чего 
Басманный суд отправил его 
под стражу в СИЗО. В то же вре-
мя защита ректора доскональ-
но изучила уголовное дело в от-
ношении лидеров и участников 
преступного сообщества «29-й 
комплекс», осужденных в том 
числе за убийство Исрафило-
ва, и обнаружила в материалах 
дела постановление от 15 апре-
ля 2002 года с отказом о возбу-
ждении уголовного дела в отно-
шении Гафурова в связи с отсут-

ствием в его действиях состава 
преступления. Это постановле-
ние было вынесено начальни-
ком следственного отдела про-
куратуры Набережных Челнов 
Азатом Зиятдиновым, которое 
на момент возбуждения уголов-
ного дела в отношении Гафуро-
ва не было отменено. По мне-
нию адвокатов, появившееся 
впоследствии постановление 
зам. начальника ГСУ СКР, кото-
рым отменялось решение Зият-

динова, было незаконным. По 
закону отменить это решение в 
течение года мог сначала выше-
стоящий прокурор, а после ука-
занного срока — уже только суд.

По мнению защиты, преюди-
циальное значение постановле-
нию об отказе придает исследо-
вание данного постановления 
судебными инстанциями при 
вынесении приговоров Верхов-
ным судом РТ от 17.07.2006 года 
и от 02.03.2017 года и последую-
щая проверка этих приговоров 
Верховным судом РФ. Эти суды 
установили в том числе обстоя-
тельства, мотивы и виновных в 

убийстве Исрафилова лиц и фак-
тически признали правомер-
ность постановления об отказе 
в возбуждении уголовного дела 
в отношении Гафурова в связи с 
отсутствием в его действиях со-
става преступления. Также, по 
мнению защиты, противоречи-
вые показания осужденных по 
делу об убийстве Исрафилова, о 
мотивах совершения и заказчи-
ке данного преступления нельзя 
назвать обоснованными. Если 

Савеловский суд учтет позицию 
защиты Гафурова, то дело могут 
снова вернуть в прокуратуру.

И несколько слов о том, кто 
же такой Ильшат Гафуров, ко-
торого сейчас обвиняют и будут 
судить за особо тяжкое преступ-
ление. В 1998 году по инициати-
ве президента Татарстана Мин-
тимера Шаймиева Гафуров был 
назначен главой Елабужского 
района и города Елабуги.

В конце 80-х город Елабуга и 
Елабужский район переживали 
не лучшие времена. Промыш-
ленное производство практи-
чески полностью простаивало. 

Долги по зарплате превыша-
ли все мыслимые пределы. Ка-
залось, ничто не могло спасти 
бывшую купеческую столицу 
Российской империи от оконча-
тельной деградации. Однако за 
12 лет работы Гафурову удалось 
создать не только профессио-
нальную команду управленцев, 
но и великолепный город-музей 
с самодостаточным бюджетом. 
А программа социально-эко-
номического развития города 
была признана лучшей в рес-
публике.

Организационные талан-
ты руководителя Елабуги были 
признаны на самом высоком 
уровне — в 2010 году указом пре-
мьер-министра РФ Ильшат Гафу-
ров был назначен ректороом Ка-
занского (Приволжского) феде-
рального университета. Можно 
сказать, что под руководством 
Гафурова Казанский универси-
тет из хорошего регионального 
вуза превратился в универси-
тетский образовательно-науч-
ный комплекс мирового уровня. 
За свою деятельность он был от-
мечен международными, ведом-
ственными, республиканскими 
и государственными наградами, 
в том числе орденом Дружбы.

Сам Ильшат Гафуров свою 
вину в предъявленных обви-
нениях полностью отрицает. 
Во время одного из заседаний 
суда, который продлевал ему 
меру пресечения, он заявил, 
что очень тяжело защищать-
ся от сфабрикованных обви-
нений и лжи, но самое главное 
для него — защитить свою честь, 
свое имя. По словам Гафурова, 
пока человек жив, у него всегда 
остается надежда на справедли-
вость и мудрость нашего госу-
дарства.  

А К Ц Е Н Т

По мнению адвокатов, появившееся впо-
следствии постановление замначальни-
ка ГСУ СКР, которым отменялось решение 
Зиятдинова, было незаконным. По зако-
ну отменить это решение в течение года 
мог сначала вышестоящий прокурор, 
а после этого срока — уже только суд 

ТЕНДЕНЦИИ 

Российские 
пивовары 
пожаловались 
на нехватку 
сырья 

ХМЕЛИ 
СУМЕЛИ
Татьяна Карабут

России не хватает своего хме-
ля для производства пива. Биз-
нес просит власти разработать 
спецпрограмму. Но минсель-
хоз считает, что существующих 
мер достаточно.

Россия производит только 
2 — 3% своего хмеля от потреб-
ности пивоваренной отрасли. 
Основным поставщиком счи-
тается Германия. Из друже-
ственных стран поставляют не-
большие объемы хмеля Китай 
и Беларусь. При этом, по дан-
ным Ассоциации производи-
телей пива (АПП), отечествен-
ные производители не могут 
удовлетворить существующий 
спрос как по количеству по-
ставляемого сырья, так и по его 
качеству. В России (преимуще-
ственно в Чувашии) произво-
дится только шишковый хмель 
и частично в гранулах, чего 
недостаточно для современно-
го производства, требующего 
большого ассортимента.

Российские пивовары ищут 
новые возможности для поста-
вок хмеля. Но крайне важно 
сформировать отечественный 
рынок, хотя в любом случае 
процесс развития целой сель-
скохозяйственной отрасли не 
будет быстрым, а инвестиции 
начнут возвращаться не рань-
ше, чем через пять-семь лет, от-
мечают в АПП.

Нужно будет практически 
с нуля организовывать произ-
водство специализированной 
уникальной техники, плотно 
заниматься селекцией, райо-
нированием, увеличивать пло-
щадь хмельников. А для это-
го необходим существенный 
объем инвестиций в виде кре-
дитов и субсидий. «Длинные» 
деньги в таком масштабе без 
поддержки государства найти 
трудно. Поэтому в АПП счита-
ют, что отрасли необходима фе-
деральная программа хмеле-
водства. 

Однако, как сообщили в 
минсельхозе, пока вопрос 
разработки дополнительной 
программы для отрасли не 
рассматривается. Там считают, 
что в отрасли уже реализуется 
комплекс мер для поддержки 
производства хмеля. Ключевой 
из них является субсидия на за-
кладку и уход за многолетни-
ми насаждениями, в том числе 
хмельниками, направленная на 
повышение инвестиционной 
привлекательности отрасли 
хмелеводства и наращивание 
объемов собственного произ-
водства.  

Также действует механизм 
льготного краткосрочного и ин-
вестиционного кредитования, 
льготный лизинг на приобрете-
ние комбайнов для уборки хме-
ля и другой специализирован-
ной техники. Кроме того, для 
ускорения размножения и вы-
ращивания новых сортов хме-
ля сокращен процесс внесения 
сортов многолетних культур в 
Госреестр селекционных дости-
жений, допущенных к исполь-
зованию. Оформление осуще-
ствляется по итогам проведе-
ния экспертной оценки.

В минсельхозе отмечают, 
что ключевая роль в реализа-
ции инвестпроектов в хмеле-
водстве все-таки отводится 
заинтересованным организа-
циям, производящим хмель и 
использующим хмелепродук-
ты, а также отраслевым сою-
зам и ассоциациям. Для начала 
реализации проектов в хмеле-
водстве потенциальным инве-
сторам нужно определиться с 
площадкой и регионом, под-
ходящими для их реализации. 
Лучше обратить внимание на 
регионы с уже существующей 
производственной базой, при 
этом стоит обратить внимание 
на кадровый и научный потен-
циал. 

В России произво-
дится только 2—3% 
хмеля от всей 
потребности пиво-
варенной отрасли, 
туго с его ассорти-
ментом и каче-
ством 

Зерно в сомнении

Ее срок заканчивает-
ся уже 18 мая. До этой 
даты у  российских 

партнеров есть время «оду-
маться» и принять во внимание 
наши требования, сказал Ерхов. 
Российская сторона настаива-
ет на подключении Россельхоз-
банка к системе международ-
ных платежей SWIFT, возобнов-
лении поставок сельхозтехники 
и запчастей для нее в Россию, 
снятии ограничений на стра-
хование и доступ в порты про-
тив российских судов и грузов, 
восстановлении поставок ам-
миака по трубопроводу Тольят-
ти — Одесса, разблокировке сче-
тов и разрешении финансовой 
деятельности для российских 
производителей минеральных 
удобрений.

Скрытые санкции нано-
сят прямой ущерб российской 
экономике, считают экспер-
ты. Хотя объем экспорта рос-
сийского зерна на фоне небы-
валого урожая будет в этом се-
зоне рекордным, цены на него 
критически низкие. По данным 
Продовольственной и сельско-
хозяйственной организации 
ООН (ФАО), стоимость зерна на 
мировом рынке непрерывно па-
дает с ноября прошлого года. В 
апреле этого года цены на пше-

ницу упали еще на 2,3%, достиг-
нув самого низкого уровня с 
июля 2021 года. 

И если раньше перед очеред-
ным продлением сделки рынок 
реагировал ростом цен, сей-
час они продолжают снижать-
ся  — все понимают, что и в слу-
чае блокировки коридора по-
ставки и нашего, и украинского 
продовольствия продолжатся, 
говорит генеральный директор 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. 

При этом на фоне и без того 
низких цен весь сезон Россия 
продавала зерно с дисконтом 
в 20—50 долларов на тонну в 
сравнении с нашими недруже-
ственными конкурентами — это 
огромный ущерб для нас, от-

мечает генеральный директор 
аналитического центра «Про-
Зерно» Владимир Петриченко. 
Только сейчас цены сравнялись, 
но лишь потому, что конкуренты 
начинают продавать новый уро-
жай, а мы еще торгуем старым. 
Соответственно, при сохраняю-
щихся условиях стоимость зер-
на продолжит снижаться и в но-
вый сезон (с 1 июля) мы войдем 
с еще более низкими ценами.

При выполнении россий-
ских условий мы перестанем 
нести дополнительные затра-
ты на все ухищрения при экс-
порте, говорит Владимир Пет-
риченко. Но пока вместо это-
го России предлагают какие-то 
странные, временные схемы. 
Так, ООН работает с Россельхоз-
банком над подготовкой около 

40 платежей для обработки аме-
риканским банком JPMorgan. 
Также сообщалось, что турец-
кий банк Ziraat согласен обслу-
живать сделки по экспорту зер-
на и удобрений из России, если 
не попадет под вторичные санк-
ции Запада. 

«Ситуация с расчетами за 
зерно до сих пор напоминает 
розыгрыш лотереи. Мы не по-
нимаем, по каким критериям 
отобраны 40 транзакций через 
JP Morgan, ровным счетом как 
не понимаем, почему их имен-
но 40», — говорит председатель 
правления Союза экспортеров 
зерна Эдуард Зернин. Если это 
ограничение на количество сде-
лок с продовольствием, то это 
ничтожно малое количество. 
Экспортерам нужны системное 
решение и стабильная ситуа-
ция для планирования ритмич-
ной работы экспортной инфра-
структуры, говорит Зернин. По 
его мнению, переподключение 
Россельхозбанка к SWIFT суще-
ственно улучшило бы положе-
ние дел.

С учетом сохраняющихся 
санкций с начала агросезона к 
середине апреля Россия поста-
вила на мировой рынок 47,8 
млн тонн зерна, сообщал «Ин-
терфакс» со ссылкой на Рос-

сийский зерновой союз. Украи-
на же за время действия зерно-
вой сделки (с 22 июля 2022 года) 
вывезла более 29 млн тонн зер-
на, сообщал совместный коор-
динационный центр (СКЦ). По-
лучается, что при блокировке 
зерновой сделки мы останем-
ся в прежних условиях, а Укра-
ина лишится возможности экс-
порта продукции по морю. Да 
и сухопутный экспорт у Укра-
ины сейчас затруднен — из-за 
наплыва украинского зерна 
и резкого снижения цен. Со 2 
мая по 5 июня действует запрет 
ЕС на свободный ввоз укра-
инских зерновых и масличных 
в Польшу, Словакию, Болгарию, 
Венгрию и Румынию. Разреша-
ется только транзит по террито-
рии этих стран. 

Зерновая сделка была заклю-
чена при содействии ООН и Тур-
ции и продлялась уже дважды. 
Она состоит из двух частей: пер-
вая предусматривает безопас-
ный вывоз украинского зерна 
из портов Одессы, Черноморска 
и Южного, вторая  —снятие огра-
ничений на доступ российской 
сельхозпродукции и минудобре-
ний на мировой рынок. 

А К Ц Е Н Т

Из-за скрытых санкций Россия весь 
сезон продавала зерно с дисконтом 
в 20—50 долларов на тонну. При этом 
мировые цены и так находятся 
на минимуме 

ИНИЦИАТИВА В России 
предлагают запретить 
разводить собак 
в квартирах 

Подтянули 
ошейник

Светлана Задера 

В России предлагают ввести запрет на разведение со-
бак в домах, так как часто запах и шум мешают сосе-
дям. Также заводчики должны проходить лицензирова-
ние и платить налоги государству. Такие поправки в за-
кон «Об ответственном обращении с животными» го-
товит депутат Госдумы Александр Спиридонов. 

«Необходимо вводить лицензирование заводской 
деятельности. Я глубоко уверен, что разведение собак 
не должно быть в многоквартирных жилых домах, они 
для этого не предназначены и не приспособлены. И это 
не только издевательство над животными, но и над дру-
гими жителями дома, которые должны терпеть шум и 
запах», — рассказал «Российской газете» Спиридонов. 

Также депутат предлагает запретить вольный вы-
гул собак, за нарушение предлагается ввести штраф в 
размере МРОТ (в 2023 году составляет 16 242 рубля). 
«Нам нужно установить ответственность за выбрасы-
вание животных. И приравнять самовольный выгул к 
выбрасыванию и установить штраф в размере МРОТ 
или соразмерному», — отметил Спиридонов. Уже сей-
час региональные власти уже могут устанавливать 
запрет на вольный выгул, но депутат считает, что нуж-
но установить единые правила игры для всей страны. 

По его словам, также нужно ввести обязательную 
регистрацию для собак, чтобы все домашние питомцы 
ходили с чипами, позволяющими установить их хозя-
ев. «Промышленность у нас для этого уже готова. Мет-
ки стоят достаточно дешево, работают качественно. И 
благодаря таким меткам будет сразу понятно, кто от-
ветственен за гуляющее животное без хозяев», — доба-
вил он. 

ТОРГОВЛЯ Власти 
пересчитают минимальное 
число магазинов

Место для торга

Марина Трубилина

Минимально необходимое в каждом регионе количе-
ство магазинов и ярмарок госорганы будут определять 
по-новому. Правительство изменило правила расчета 
этих нормативов.

До сих пор применялась весьма сложная методика 
расчета, отметили в пресс-службе минпромторга. 

Базовым значением было 202 кв. м стационарных 
продовольственных магазинов и 387 кв. м магазинов 
промтоваров на тысячу жителей. Но региональные 
власти должны были учитывать также расходы населе-
ния на покупку товаров, индекс роста цен, объем реа-
лизованных товаров, стоимость потребительской кор-
зины и ряд других показателей. 

Кроме того, 
до сих пор не был 
предусмотрен поря-
док актуализации 
нормативов. Это 
приводило к некор-
ректным расчетам, 
подчеркнули в ми-
нистерстве. Про-
стой и понятный 
механизм, преду-
смотренный новым документом, позволит сделать 
нормативы более приближенными к реальным усло-
виям. 

Теперь минпромторг будет утверждать коэффици-
ент для каждого региона (какое количество торговых 
площадей должно приходиться на 10 тысяч человек), 
а местные власти будут просчитывать, достаточно 
ли у них магазинов с учетом численности населения. 
Проект документа об утверждении коэффициентов на-
ходится в работе, уточнили в ведомстве.

Кроме того, до сих пор просчитывалось, сколько 
должно быть торговых мест на розничных рынках. Од-
нако в последние годы из-за избыточно строгих требо-
ваний к рынкам многие из них сменили формат на «яр-
марки». И теперь в нормах будет учитываться количе-
ство торговых мест на ярмарках и рынках в целом. «Та-
кой подход позволит стимулировать региональные и 
местные органы власти на создание наиболее подходя-
щих условий для осуществления торговой деятельно-
сти населением, одновременно облегчая достижение 
соответствующего норматива», — отмечали разработ-
чики поправок.

Нормативы являются ориентиром, минимальной 
планкой для развития торговли, отметили в минпром-
торге. Установление обновленных целевых индикато-
ров и их периодическая актуализация будут стимули-
ровать развитие торговли в регионах, в том числе пу-
тем увеличения количества торговых объектов.

Эти правила служат как руководство для местных 
властей для территориального планирования, разра-
ботки генеральных планов городов, программ развития 
торговли, схем размещения нестационарных торговых 
объектов, говорит вице-президент Союза торговых цен-
тров Павел Люлин. Не стоит ждать, что, руководствуясь 
новым документом, власти начнут сносить торговые 
центры или насаживать везде формат ярмарок — это, 
скорее, про планирование будущего на следующие пять 
лет, своеобразная торговая «пятилетка». 

В последние годы 
многие рынки 
сменили формат 
на ярмарки

Региональные власти уже сегодня могут запретить вольный 
выгул животных. 

— Возрастную планку для 
покупки алкоголя могут поднять 
до 21 года — подробности 
на сайте
rg.ru/art/2554774

— Как защитить людей от бродячих животных — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2529745
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Остановка работы зернового 
коридора создаст проблемы 
для Украины, а не для России.
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ЗАЩИТА 
Диспансеризацию 
разрешат проходить 
по месту работы

Поближе 
к станку

Ирина Невинная

В пользе регулярных профилактических осмотров и 
диспансеризации, если проводить их добросовестно, 
ни у кого сомнений нет. Но вырваться на день с рабо-
ты (даже если по закону этот день можно освободить) 
здоровому человеку сложно. 

В минздраве предлагают решить проблему, иниции-
руя профосмотры прямо на предприятиях, а также раз-
решить проходить диспансеризацию не только по ме-
сту жительства, но и в медучреждениях поблизости от 
предприятия.

«При всей важности диспансеризации люди часто ее 
откладывают из-за отсутствия времени, плотного графи-
ка на работе или множества домашних дел, — пояснила 
«РГ» главный внештатный специалист по медицинской 
профилактике Минздрава России Любовь Дроздова. — 
От работы на прохождение диспансеризации можно 
взять положенный по закону выходной — один раз в три 
года. Но и это не всегда помогает. Поэтому подготовлен 
проект приказа Минздрава России, который предусмат-
ривает возможность пройти профосмотр и диспансери-
зацию не только в поликлинике, куда человек прикреп-
лен по месту жительства, но и в иных медорганизациях, 
например, расположенных рядом с предприятием, или 
даже в выездной форме по месту работы или учебы».

Понятно, что если работодатели воспользуются 
этой возможностью, диспансеризация будет прохо-
дить более организованно. К слову, по плану в этом 
году предстоит обследовать около 87 млн россиян.

Впрочем, многие крупные компании, руководство 
которых понимает, как важно заботиться о здоровье 
работников, уже проводят подобные мероприятия по 
собственной инициативе.

«В прошлом году мы начали проводить чекапы со-
трудников в офисе. Сотрудники аппарата управле-
ния прошли онко- и кардиообследования — рассказала 
«РГ» руководитель департамента внутренних комму-
никаций «Почты России» Анастасия Сальникова. — Мы 
получили очень позитивный отклик от коллег. Ведь так 
удобно пройти комплекс обследований на рабочем ме-
сте. В этом году мы планируем масштабировать этот 
опыт на регионы, а также дополнительно провести оф-
тальмологические осмотры». 

Благодаря регулярным профилактическим обсле-
дованиям возможно выявить заболевания на ранних 
стадиях и сразу же отправить человека лечиться. «Кро-
ме того, такие мероприятия положительно влияют на 
лояльность сотрудников, они чувствуют заботу со сто-
роны работодателя», — отметила Анастасия Сальни-
кова. 

ТЕНДЕНЦИИ Соседние страны за год нарастили поставки товаров в Россию 
вполовину

Взяли груз
Евгений Гайва, 
Екатерина Свинова 

К
азахстан, Армения, 
Киргизия, Азербай-
джан, Узбекистан за 
первые три месяца 
2023 года постави-
ли в Россию товаров 
более чем на 3 млрд 
долларов. Полных 
данных по экспорту 

нет, но понятно, что по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года он увеличил-
ся примерно на один миллиард 
долларов, то есть на 50%. По не-
которым направлениям рост в 
разы. Существенная часть этих 
поставок пришлась на парал-
лельный импорт в Россию, гово-
рят эксперты. Но из-за рисков 
вторичных санкций перевоз-
чики прорабатывают альтерна-
тивные маршруты через Кирги-
зию или Грузию. 

Статистические данные 
внешней торговли Федераль-
ная таможенная служба Рос-
сии (ФТС) сейчас не публикует. 
Данные за первый квартал это-
го года ведомства также пока не 
раскрывают. Отдельные данные 
по экспорту публикуют стати-
стические ведомства соседних 
стран. Самый заметный рост 
показала Армения. Если за ян-
варь—март 2022 года в Россию 
было поставлено товаров на 186 
млн долларов, то в этом году 
уже на 838 млн долларов. Объем 
поставок вырос в 4,5 раза. 

Однако самые крупные 
объемы экспорта приходятся 
на Казахстан. По данным казах-
станского комитета по стати-
стике за январь-февраль 2023 
года, в Россию было поставлено 
товаров на 1,52 млрд долларов. 
По сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года импорт в 
Россию вырос на 32%. 

На 68%, до 261 млн долларов 
за первые три месяца этого года 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года вы-
рос импорт из Азербайджана, 
на 21% (до 485,8 млн долларов) 
увеличились поставки из Уз-
бекистана, на 11,3% (79,7 млн 
долларов за январь-февраль 
2023 г.) — из Киргизии. 

Соседи России наращивали 
поставки последовательно. В 
течение прошлого года экспорт 
к нам из сопредельных госу-
дарств рос на 30%. Ранее в ФТС 
лишь сообщали, что за три квар-
тала прошлого года в Россию по 
параллельному импорту заве-
зено различных товаров на 12,6 

млрд долларов. По мнению экс-
пертов, поставки могут расти и 
дальше за счет параллельного 
импорта, несмотря на угрозы 
введения вторичных санкций. 
Но каналы поставок могут сме-
щаться. 

Важным логистическим ха-
бом является Казахстан, обла-
дающий разветвленной инфра-
структурой. Через его терри-
торию проходят многие транс-
портные маршруты, связыва-
ющие Россию с Китаем, Евро-
пой и другими странами Азии, 
говорит генеральный директор 
«ЕвроТрансЭкспедиция» Ки-
рилл Рассадкин. Казахстан вхо-
дит в Евразийский экономиче-
ский союз (куда также входят 
Россия, Беларусь, Армения и 
Киргизия), что упрощает дви-
жение товаров между странами.

Но ранее появлялись сооб-
щения со ссылкой на предста-
вителей Казахстана о том, что 
с апреля в стране должны были 
ввести систему отслеживания 
транзита товаров для недо-
пущения обхода санкций. Ка-

ких-то заметных сложностей с 
провозом грузов через Казах-
стан, по отзывам представи-
телей перевозчиков, пока нет, 
отмечают в Ассоциации между-
народных автомобильных пере-
возчиков. При этом в объедине-
нии допускают, что в отдель-
ных случаях могут возникать 
затруднения с провозом това-
ров. Сейчас в Казахстане нужно 
предоставлять более объемный 
пакет документов, есть риски, 
что банки не пропустят плате-
жи, и грузы могут застрять на 
таможне, говорит президент 
Ассоциации «Грузавтотранс» 
Владимир Матягин. 

По параллельному импор-
ту транзитом через соседние 

страны в Россию везут самые 
различные товары — продукты 
питания, текстиль, электрони-
ку, машины и оборудование, хи-
мическую продукцию, метал-
лопродукцию, строительные 
материалы, говорит Рассад-
кин. Например, по данным того 
же Казахстана, заметнее всего 
выросли поставки в Россию 
как раз машин, оборудования, 
транспортных средств, прибо-
ров и аппаратов — с 76,3 до 419 
млн долларов, а также товаров 
химической промышленности 
— со 147 до 451,7 млн долларов. 

При этом Казахстан, как и 
другие страны, ведущие биз-
нес с Россией, всегда занимался 
«многовекторной политикой», 

так как экономика страны силь-
но завязана на западный биз-
нес, отмечает представитель 
консалтинговой логистической 
компании Николай Лобанов. 
По его словам, цепочки поста-
вок товаров по параллельному 
импорту имеют разветвленную 
систему различных маршрутов, 
которые выбираются бизнесом 
в режиме реального времени, 
поскольку ситуация меняется 
ежедневно. «Бизнес ищет опти-
мальное решение по поставкам 
товаров в  зависимости от мно-
жества критериев:  стоимость 
доставки, сроки доставки, на-
дежность, риски на маршруте», 
— поясняет он. 

С учетом усложнившихся 
условий сейчас, по словам Ма-
тягина, перевозчики начинают 
использовать маршруты в об-
ход Казахстана. Предпочтение 
отдают Киргизии, так как там 
действует упрощенная систе-
ма таможенного оформления 
грузов, ниже пошлины. Про-
рабатывают также альтерна-
тивные маршруты с Армени-

ей, Грузией и Азербайджаном. 
Через Грузию, как транзитную 
страну между Европой и Ази-
ей, также идет большое количе-
ство различных товаров, отме-
чает Рассадкин. Грузия, хотя и 
недружелюбная к России стра-
на, с выгодой для себя участву-
ет в цепочках поставок по па-
раллельному импорту, замеча-
ет Лобанов. 

В результате потребности 
России в товарах с помощью 
параллельного импорта будут 
закрыты. К тому же активно 
идет замещение западных то-
варов российской продукцией 
и товарами из Китая, отмечают 
эксперты. Например, россий-
ский автомобильный рынок за 
полгода заместился китайски-
ми машинами, которые оказа-
лись на вполне достойном каче-
ственном уровне, а иные даже 
лучше западных образцов авто-
мобильной техники, добавляет 
Лобанов.  

Многие западные бренды замеща-
ются китайскими или отечествен-
ными товарами. 

А К Ц Е Н Т

Маршруты поставок товаров по парал-
лельному импорту постоянно меняются 
из-за угроз вторичных санкций

Наше дело — право
 А также борьба с кон-

фликтами на расовой, 
этнической почве, про-

явлениями дискриминации, на-
силием, преступностью. 

Мы должны способствовать 
обеспечению равного досту-
па граждан наших государств к 
общественным благам — каче-
ственной медицине, образова-
нию, должны стремиться к на-
дежной защите всех категорий 
населения, в том числе самых 
уязвимых.

Этот процесс требует наше-
го взаимодействия, основанно-
го на взаимном уважении, учете 
интересов, а также соблюдении 
универсальных норм и ценно-
стей, которые закладывались на 
момент их принятия мировым 
сообществом.

Международные организа-
ции, в свою очередь, призва-
ны обеспечивать универсаль-
ную переговорную площадку на 
принципах подлинной много-
сторонности, защищать Устав 
ООН и закрепленные в нем цели. 
В реальности можно заметить, 
как одни государства предпри-
нимают попытки навязать свои 
правовые конструкции и ценно-
сти другим государствам, не 
учитывая их исторические и 
культурные особенности.

Нельзя сказать, что никто 
этого не понимал раньше. Как 
написал в свое время Генри Кис-
синджер, во второй половине 
двадцатого столетия, с появле-
нием множества новых госу-
дарств, международная поли-
тика и экономика впервые в ис-
тории стали действительно гло-
бальными. «Одновременно тех-
нология позволила практиче-
ски каждой стране мира оказы-
вать влияние на события в лю-
бой части планеты, где бы они 
ни происходили», — подчерк-
нул он.

К сожалению, информаци-
онный взрыв не сопровождался 
соответствующим приращени-
ем знаний. «Континенты взаи-
модействуют, но не всегда по-
нимают друг друга, — заметил 
Киссинджер. — Однородность 
технологии создает иллюзию, 
что политика и даже культура 

тоже станут гомогенными». Он 
предупреждал об опасности иг-
норирования истории и культу-
ры других обществ. В свою оче-
редь, Ли Куан Ю, который, как 
и Киссинджер, не нуждается в 
особом представлении, просил 
воздержаться от прямого прило-
жения неких абстрактных прин-
ципов к обществам с различной 
историей и потребностями.

Как видим, эти мудрые сло-
ва не были услышаны. Ряд стран, 
преимущественно западных, ак-
тивно насаждает концепцию 
«миропорядка, основанного на 
правилах» (rules-based order) в 
качестве альтернативы междуна-
родному праву. В качестве аргу-
мента приводится якобы привер-
женность всех государств еди-
ным «правилам» и «ценностям», 
суть которых толком не ясна, но 
очевидно, что за «миропорядок, 
основанный на правилах», в про-
тивовес коллективным и осно-
ванным на Уставе ООН, выдают-
ся ценности и интересы сторон-
ников этой концепции и их же 
правила, заточенные под обеспе-
чение этих интересов.

П р и м е р о м  р е а л и з а ц и и 
«миропорядка, основанного на 
правилах» на практике служит 
проталкивание подконтроль-
ным большинством голосов ре-
шений о создании в исполни-
тельных структурах междуна-
родных организаций, в наруше-
ние их учредительных докумен-
тов и базовых принципов ООН, 
различных «атрибутивных ме-
ханизмов», наделенных квази-
следственными и квазипроку-
рорскими полномочиями и при-
званных устанавливать ответ-
ственность государств за якобы 
совершенные ими противоправ-
ные действия. 

Это и атрибутивный меха-
низм в Организации по запре-
щению химического оружия 
(ОЗХО), и учрежденный Сове-
том по правам человека ООН 
механизм для сбора фактов о 
международных преступлениях 
и нарушениях международного 
права в Мьянме, и так называ-
емый «независимый и беспри-
страстный» механизм по Си-
рии, и целый ряд других струк-
тур, чья деятельность связана с 

прямым и грубым вмешатель-
ством во внутренние дела суве-
ренных государств.

Такие подходы направле-
ны на расшатывание действую-
щих международно-правовых 
основ, и в первую очередь госу-
дарственного суверенитета. Они 
представляют угрозу.

Учитывая, что соблюдение 
международного права является 
ключевым элементом стабиль-
ности в международных отно-
шениях, мы выступаем за поиск 
коллективных консенсусных ре-
шений и безальтернативность 
международного правопорядка, 
основанного на Уставе ООН и вы-
текающих из него принципов и 
норм международного права.

Эффективное решение гло-
бальных проблем исключает од-
нополярный подход и примене-
ние двойных стандартов. Одна-
ко мы видим такие проявления 
и в религиозных вопросах, где 
должна превалировать автоном-
ность государств и, в отдельных 

случаях, их регионов. Что ка-
сается международного права, 
то его положения трактуются 
отдельными государствами так, 
как им выгодно.

В нарушение международ-
ного права и Устава ООН за-
действуется механизм одно-
сторонних принудительных 
мер, или санкций, цель которых 
— нанести ущерб националь-
ной экономике и принудить то 
или иное государство изменить 
свою политику в направлении, 
выгодном инициаторам таких 
мер. Односторонние санкции 
не только лишают затронутые 

государства возможности по-
лучения международной гума-
нитарной помощи, но и в целом 
крайне негативно влияют на си-
туацию в социальной сфере. В 
качестве примера можно при-
вести санкции на детские ле-
карства. Как это соотносится 
с приоритетом гуманитарных 
ценностей?

Сегодня юристам всего мира 
стоит сесть за стол перегово-
ров, чтобы переосмыслить наши 
практические подходы и переза-
грузить систему международ-
ного права. Сделать ее регулято-
ром, позволяющим разным на-
родам мирно жить и развиваться 
вместе.

Ассоциация юристов Рос-
сии — общественная организа-
ция, объединяющая более 35 

000 юристов, имеет свои отде-
ления во всех субъектах Рос-
сии. Члены Ассоциации — пред-
ставители всех юридических 
профессий: адвокаты, ученые-
правоведы, корпоративные и 
частнопрактикующие юристы, 
судьи, прокуроры, следовате-
ли, нотариусы, государствен-
ные служащие, а также препо-
даватели и студенты юридиче-
ских вузов.

Последние годы стали самы-
ми непростыми и в то же время 
насыщенными в истории АЮР. 
Это и пандемийный 20-й год, и 
«постковидный» 21-й, и 22-й — 

год беспрецедентного давления 
на Россию в связи с проводимой 
ей спецоперацией по защите на-
рода Донбасса.

На все эти вызовы времени 
Ассоциация отвечала своевре-
менно и адекватно, оказывая 
помощь населению РФ, особен-
но наиболее незащищенным ка-
тегориям, а также соотечествен-
никам, подвергшимся дискри-
минации за рубежом.

Мы готовы к честному и взаи-
мовыгодному сотрудничеству с 
международным юридическим 
сообществом в целях укреп-
ления верховенства права как 
фундамента многополярного 
мира, в котором соблюдаются 
нормы международного права, а 
также противодействия угрозам 
безопасности человечества. 

Петербургский международный 
юрфорум давно стал авторитетной 
площадкой для правоведов.

А К Ц Е Н Т

Западные страны ввели санкции даже 
на детские лекарства. Как это 
соотносится с приоритетом 
гуманитарных ценностей?

1

Предложено 
делиться

«Вопрос распределения функций между меди-
цинским персоналом с высшим или средним 
образованием и немедицинскими специали-

стами актуален сегодня в большинстве стран. Такой 
подход позволяет повысить доступность медпомощи 
без потери ее качества в рамках имеющихся ресурсов 
— и финансовых и трудовых, — пояснили «РГ» в ЦНИИ 
организации и информатизации здравоохранения 
Минздрава России, где разработали соответствующие 
методические рекомендации. — Такой подход дает воз-
можность высвободить время врача на работу непо-
средственно с пациентом. А бумажную работу, или ор-
ганизационные функции, которые не требуют глубо-
ких знаний в области медицины, выполнит средний и 
немедицинский персонал».

При этом экс-
перты подчеркива-
ют, что медсестрам 
могут быть переда-
ны лишь отдельные 
функции, а назна-
чать лечение по-
прежнему может 
только врач и в не-
которых случаях 
фельдшер.

Опасения, что 
в результате вы-
растет нагрузка на 
медсестер, беспоч-
венны — часть их нынешних обязанностей перейдет к 
немедицинским работникам поликлиник. «Таким об-
разом, речи о дополнительной нагрузке на медработ-
ников среднего звена ни в коем случае не идет», — под-
черкнули в ЦНИИОИЗ.

«Например, в педиатрии масса работы со здоровы-
ми детьми. Регулярные обмеры для контроля роста и 
набора веса, анализы, контроль за выполнением ка-
лендаря прививок, — всю эту важную, но  рутинную ра-
боту может выполнить грамотная медсестра, — пояс-
няет Валентина Саркисова. — Патронаж на дому — если 
речь идет о здоровом ребенке — тоже вполне в компе-
тенции медсестры. Она и маму научит, как правильно 
ухаживать за младенцем. А если увидит какое-то от-
клонение в развитии или патологию — сразу же напра-
вит к врачу».

В регионах делают первые шаги в этом направле-
нии. Например, в Якутии в рамках проекта «Лидер-
ство» подготовили такую реорганизацию в первичном 
звене. Расширяют полномочия медсестер в Тюмени, 
Кемерово. Есть такая программа и в Москве.

При этом в минздраве считают, что все изменения 
такого рода должны быть хорошо подготовлены. Нуж-
но внедрить дополнительные профессиональные об-
разовательные программы для таких специалистов, 
организовать в регионах систему целевой подготовки 
кадров. В то же время, считают в министерстве, расши-
рение функционала сделает профессию медсестры бо-
лее востребованной и престижной. 

1

Назначать лече-
ние по-прежнему 
сможет только 
врач и в некото-
рых случаях 
фельдшер

— Как доказать факт врачебной ошибки — разъяснение 
юриста читайте на сайте
rg.ru/art/2553232

ДОСЬЕ «РГ»

XI Петербургский международный юридический форум пройдет с 11 по 

13 мая в Санкт-Петербурге. Лейтмотивом форума станет тема «Сувере-

нитет в праве». Деловая программа форума объединяет более 120 меро-

приятий.

Участие в форуме подтвердили делегации более 30 иностранных госу-

дарств. 

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
84. Miljøstiftelsen Bellona (Экологический фонд «Беллона», Экологи-

ческое объединение «Беллона») (Королевство Норвегия) (распоряжение 
Минюста России от 02.05.2023 № 574-р, решение первого заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 17.04.2023).

Информация Минюста России
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ДИПЛОМАТИЯ 

Глава МИД КНР 
посетил Берлин

ПЕКИН 
НАВОДИТ 
МОСТЫ
Василий Федорцев

Германия стала первым назна-
чением в программе европей-
ской поездки главы МИД КНР 
Цинь Гана. По мнению газеты 
South China Morning Post, ви-
зит Цинь Гана в Европу сигна-
лизирует о намерении Пекина 
восстановить отношения с ЕС— 
на фоне желания по меньшей 
мере некоторых европейских 
стран «выйти из тени» укра-
инского конфликта и добиться 
для себя большей автономии от 
США. «Руководство КНР при-
лагает усилия для урегулирова-
ния украинского кризиса и воз-
вращения отношений Китая с 
ЕС в правильное русло», — при-
водит издание слова специали-
зирующегося на исследованиях 
Европы профессора Китайско-
го народного университета Ван 
Ивэя.

На переговорах в Берлине 
министр Цинь заявил, что Пе-
кин поддерживает самостоя-
тельно выбранный европейски-
ми народами путь развития и 
европейскую стратегическую 
автономию. Китай готов со-
трудничать с Германией в ре-
шении глобальных проблем, а 
также совместно противосто-
ять новой «холодной войне», 
которую развязывают «некото-
рые страны», и попыткам раз-
делить мировые экономики. В 
этой связи китайская сторона 
положительно оценивает зву-
чащие из Германии и ЕС заяв-
ления о нежелании экономи-
ческого разрыва Китая. Но од-
новременно в Пекине вызывает 
беспокойство появившееся в 
европейском дипломатическом 

языке понятие «снижение рис-
ков», применяемое к двусто-
ронним отношениям. Это вы-
ражение, кстати, использовал 
и канцлер Олаф Шольц, затро-
нув тему отношений с Китаем в 
своем выступлении перед Евро-
парламентом во вторник. «Если 
говорить о «снижении рисков», 
нужно сначала определить рис-
ки и выяснить, откуда они бе-
рутся», — отметил Цинь Ган в 
Берлине.

Но глава немецкого МИД 
Анналена Бербок, похоже, 
оказалась не самым подходя-
щим адресатом для китайских 
предложений. По сообщениям 
немецких СМИ, в ходе перего-
воров согласия удалось достичь 
только по одному пункту — об 
активизации сотрудничества в 
защите климата и биоразнооб-
разия. В остальном же, как ре-
зюмировал МИД ФРГ в своем 
отчете о встрече, в отношени-
ях Германии и ЕС с Китаем нет 
недостатка в темах, по которым 
надо еще найти взаимопони-
мание. К тому же и фон перего-
воров в Берлине был не самым 
позитивным. Накануне Пекин 
отказался принять у себя не-
мецкого министра финансов 
Кристиана Линднера. Немец-
кие журналисты предполагали, 
что причиной стала партийная 
принадлежность главы минфи-
на. Линднер возглавляет Сво-
бодную демократическую пар-
тию (СвДП), которая в правя-
щей в Германии коалиции зани-
мает наиболее активную пози-
цию по Тайваню, требуя разви-
тия с ним отношений и присо-
единения острова к междуна-
родным организациям на уров-
не «ниже официального при-
знания». Партийные соратники 
Линднера не раз за последнее 
посещали Тайвань, в том числе 
и министр образования Бетти-
на Штарк-Ватцингер, чей не-
давний визит в Тайбэй вызвал 
особое недовольство Пекина. 
Правда, Цинь Ган в Берлине 
опроверг эти слухи, заявив, что 
отказ Линднеру был связан с 
чисто техническими причина-
ми и немецкого министра сно-
ва ждут в Китае. 

Глава немецкого 
МИД оказалась 
не самым 
подходящим 
адресатом 
для китайских 
предложений

ЧАТ-БОТ ДОВЕЛ 
ДО ТЮРЬМЫ 
Анна Белорусцева

Китаец по фамилии Хун пошел по наклонной из-за 
преступных «связей» с искусственным интеллектом. 
В попытке подзаработать мужчина поручил чат-бо-
ту ChatGPT создать фейковую новость об аварии на 
железнодорожных путях из уже имеющихся вирус-
ных тем в Сети. Затем Хун распространил получен-
ный результат в более чем 20 аккаунтах на известной 
китайской платформе для блогов. Попутно ИИ помог 
переписать первоначальную новость так, чтобы моде-
раторы не обвинили господина Хуна в дублировании 
текстов, и заодно изменил в различных версиях место 
катастрофы. План сработал: о вымышленном круше-
нии поезда 25 апреля в провинции Ганьсу, в результа-
те которого якобы «погибли» девять человек, узнало 
более 15 тысяч пользователей. Впрочем, скоро стражи 
порядка засекли подозрительную активность вокруг 
лживой новости и вышли на независимую компанию 
Хуна, которая и ведет ряд блогов на сайте. Мошенни-
ку предъявили обвинения по статье «провокация кон-
фликтов и беспорядков». Сообщается, что максималь-
ный срок за такое преступление составляет пять лет. 
Сам Хун признал, что действительно «попросил» чат-
бот о помощи в создании контента. Примечательно, 
что злосчастный ChatGPT заблокирован на террито-
рии Поднебесной, однако жаждущий озолотиться ки-
таец «проник» на платформу с помощью VPN.

Это первое уголовное дело в Китае, связанное с 
«интеллектуальным» чат-ботом. Полицейские руко-
водствовались новым законом о «регулировании тех-
нологий глубокого синтеза», которые относятся к ИИ, 
применяемому в генерировании текстов, картинок, 
видео и т.д.  В январе управление по вопросам кибер-
пространства КНР сформулировало ряд принципов, 
которые помогут контролировать волну разработок в 
сфере ИИ. Отныне, если китайские пользователи пуб-
ликуют фото или видео, сгенерированное цифровым 
сознанием, важно «четко обозначать», что к этому 
приложил «руку» высший разум. Кроме того, в Подне-
бесной будут устраивать «экзамены» для ИИ. Перед 
запуском новых сервисов, наделенных искусственным 
интеллектом, они будут обязаны пройти тест на без-
опасность. 

ОДНАЖДЫ 27 ЛЕТ НАЗАД
Владислав Шабловский

Суд присяжных признал экс-президента США Дональ-
да Трампа виновным в сексуальных домогательствах 
к журналистке Э. Джин Кэрролл, которые якобы име-
ли место 27 лет назад в универмаге на Манхэттене. 
Об этом сообщает телеканал CNN. Приговор Трам-
пу — уникальный прецедент в американской истории: 
76-летний политик стал первым экс-президентом, ко-
торого юридически покарали за предполагаемое сек-
суальное преступление. Наказание — это почти пяти-
миллионный штраф в пользу 79-летней «акулы пера». 
Примерно два миллиона долларов Трамп должен 
выплатить непосредственно за домогательства, и еще 
около трех миллионов — за клевету в адрес Кэрролл. 
Причем сорвавшая джекпот экс-журналистка из Elle 
всячески убеждала присяжных, что Трамп ее якобы из-
насиловал. Суд в ее «сказки» не поверил и вынес обви-
нительный вердикт только по домогательствам. Сам 
Трамп высмеял приговор. «Этот вердикт — позор. Это 
продолжение величайшей политической «охоты на 
ведьм» в истории», — отметил он. Многоопытный поли-
тик и его адвокатская команда сдаваться не намерены:  
ведь экс-журналистка даже не указала точную дату 
якобы совершенного преступления («где-то в 1996 
году»), хотя красочно поведала присяжным о своих 
многолетних страданиях. Не привела она весомых до-
казательств полученных побоев — все лишь на словах. 

ТУРЦИЮ ЖДЕТ 
ВТОРОЙ ТУР?
Иван Сысоев 

В воскресенье в Турции состоятся всеобщие выборы — 
президентские и парламентские. За несколько дней до 
голосования опросы общественного мнения показы-
вают, что главные кандидаты на пост президента — дей-
ствующий турецкий лидер Реджеп Тайип Эрдоган и оп-
позиционер Кемаль Кылычдароглу — идут практически 
вровень, потому не исключен второй тур. Впрочем, ту-
рецкая пресса уверена в победе Эрдогана, а вот запад-
ные СМИ, напротив, делают ставку на его оппонента. 
Если ни один из политиков не наберет в первом туре 50 
процентов голосов, второй тур пройдет 28 мая.

Эксперты сходятся во мнении, что нынешние пре-
зидентские выборы в Турции будут иметь историче-
ское значение для страны. Эрдоган и Кылычдароглу 
совершенно по-разному видят будущее Турции. Ны-
нешний лидер выступает за усиление президентской 
политической системы, настаивает на важности неза-
висимой внешнеполитической линии Анкары, поддер-
живает традиционные ценности. Его оппонент, напро-
тив, хотел бы повысить роль парламента, а также сбли-
зиться с Евросоюзом и США. Поэтому западные СМИ 
и эксперты сразу встали на сторону Кылычдароглу и 
расхваливают оппозиционера. Комментируя эту си-
туацию, глава МВД Турции Сулейман Сойлу заявил о 
том, что «планы США по вмешательству в выборы ак-
тивизируются и на реализацию этого плана работа-
ет западная пресса». По его мнению, «Запад проник в 
турецкую систему после 1960 года, но президент Эр-
доган ликвидировал все эти проникновения Запада». 
Советник директора Российского института стратеги-
ческих исследований (РИСИ) Владимир Фитин в бесе-
де с «Российской газетой» назвал предвыборную си-
туацию в Турции непредсказуемой. «Претенденты, по 
разным оценкам, идут голова в голову, поэтому пред-
сказать результат достаточно сложно, — отметил он. 
— Но, скорее всего, в первом туре не выиграет ни один 
из претендентов и все дело придет ко второму туру 28 
мая». Такого же мнения придерживается и политолог, 
востоковед, эксперт Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД) Елена Супонина. При этом она 
отметила, что после выборов возможны «взаимные об-
винения в фальсификациях, которые могут подтолк-
нуть наиболее активных избирателей к выходу на пло-
щади». В то же время, по мнению эксперта, протесты 
«будут носить ограниченный характер». 

В МИРЕ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Россия окончательно денонсирует Договор об обычных 
вооруженных силах в Европе в связи с тем, что он не отвечает реалиям

ДОВСЕ приказал долго жить 
Иван Сысоев

П
резидент России Вла-
димир Путин назначил 
заместителя министра 

иностранных дел Сергея Ряб-
кова своим представителем 
при рассмотрении парламен-
том вопроса о денонсации До-
говора об обычных вооружен-
ных силах в Европе. Свое уча-
стие в соглашении Россия при-
остановила еще в 2007 году, а 
теперь ДОВСЕ окончательно 
уйдет в историю как пережи-
ток прошлого.

Договор был подписан в 
1990 году в Париже между 16 
государствами НАТО и шестью 
странами Варшавского дого-
вора и вступил в силу 9 ноября 
1992 года. Документ преду-
сматривал введение ограни-
чений на размещение военной 
техники и численность воору-
женных сил в зоне примене-
ния Договора, которая распро-
странилась от Атлантического 
океана до Уральских гор. Кро-
ме того, в рамках соглашения 
осуществлялся постоянный об-
мен подробной информацией 

о вооруженных силах и техни-
ке, также были определены па-
раметры проведения взаимных 
инспекций. В начале 90-х ДО-
ВСЕ рассматривался не только 
как инструмент для непосред-
ственной демилитаризации, но 
и как основа для обеспечения 
доверия и открытости между 
НАТО и странами бывшего Вар-
шавского договора, что позво-
ляло больше не опасаться гонки 
вооружений в Европе.

Но уже очень скоро ДОВСЕ 
перестал соответствовать тре-
бованиям времени. В первую 

очередь, это произошло из-за 
вывода российских войск из 
стран восточной Европы и про-
цесса расширения НАТО на вос-
ток. Для урегулирования воен-
ного дисбаланса Россия высту-
пила с инициативой Соглаше-
ния об адаптации ДОВСЕ, ко-
торое было подписано в Стам-
буле в 1999 году. Этот документ 
предусматривал установку пре-
дельных уровней военной тех-
ники и личного состава для каж-
дого государства-участника. 

Но, несмотря на то, что на-
товские страны подписали 
Соглашение, ратифицирова-
ли его только Беларусь, Казах-
стан, Россия и Украина. В ито-
ге оно так и не вступило в силу. 
А затем НАТО расширилось за 
счет стран Прибалтики и бал-
канских государств, которые 
вообще отказались становиться 
участниками ДОВСЕ и брать на 
себя какие-либо обязательства. 
В этих условиях Россия, кото-
рая в отличие от стран НАТО вы-
полняла все требования в рам-
ках ДОВСЕ, в 2007 году приня-
ла решение о приостановке дей-
ствия Договора. В российском 
МИД тогда указали, что члены 
НАТО «вышли за ограничения 
старого ДОВСЕ на количества 
вооружений военно-политиче-
ского союза», из-за чего «ли-
миты, предусмотренные дого-
вором от 1990 года, утратили 
всякий смысл». До 2015 года 
Россия еще принимала уча-

стие в заседаниях Совместной 
консультативной группы по 
ДОВСЕ, однако из-за того, что 
Запад игнорировал все предло-
жения по выводу Договора из 
кризиса, и от этого формата 
пришлось отказаться.

В итоге уже в ближайшие 
дни Госдума и Совет Федера-
ции рассмотрят вопрос об окон-
чательной денонсации ДОВСЕ. 
Вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачев сообщил, 
что сенаторы обсудят ДОВСЕ на 
ближайшем пленарном заседа-
нии, которое состоится 24 мая. 
Косачев подчеркнул, что денон-
сацией ДОВСЕ Россия «убирает 
с повестки не отвечающий реа-
лиям документ». 

«В принципе, когда уходит в 
историю какой-либо из важных 
документов в сфере контроля 
и ограничения вооружений в 
Европе, это по идее не радует, — 
отметил он. — Однако в данном 
случае, что называется, — туда 
ему и дорога, теперь этот исто-
рический анахронизм оконча-
тельно уйдет в прошлое». При 
этом Косачев считает, что точ-
ка в вопросе диалога о контро-
ле над обычными вооружения-
ми пока не поставлена. «Адап-
тированная версия остается, 
и ее можно обсуждать дальше, 
однако нужно уже включать но-
вые типы вооружений, такие 
как БПЛА и иные системы, по-
явившиеся с 1990 года», — уве-
рен он.  ДОВСЕ подписали в 1990 году в Париже представители 16 стран НАТО и шести стран Варшавского договора.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кого на самом деле пугает Джо Байден, 
грозя Америке катастрофическим дефолтом

Задолжать до потолка

Игорь Дунаевский 

П
резидент США Джо 
Байден припугнул 
сограждан «ката-
строфическими по-
следствиями» воз-
м о ж н о го  д е ф ол -
та. Американские 
власти могут объ-
явить его по своим 

долговым обязательствам уже 
в ближайшие недели в том слу-
чае, если конгресс не разрешит 
администрации занимать еще 
больше денег. Байден назвал 
«нежизнеспособными» усло-
вия республиканцев, контроли-
рующих палату представителей 
и требующих в обмен на повы-
шение потолка госдолга урезать 
военные и социальные расходы.

Формально власти США еще 
в январе достигли потолка заим-
ствований, который установлен 
на уровне 31,4 трлн долларов. С 
тех пор минфин США применяет 
чрезвычайные меры, чтобы пла-
тить по счетам, но к началу июня, 
как заверяет глава ведомства 
Джанет Йеллен, исчерпает и их.

Заявления президента США 
прозвучали после его встречи 
в Белом доме с лидерами кон-

гресса, единственным дости-
жением которой, судя по всему, 
стал факт ее проведения и на-
чала переговоров по все более 
острой проблеме с госдолгом. 
Следующий раунд диалога пла-
нируется в пятницу, но, судя по 
тому, сколь далеки позиции сто-
рон, на поиски компромисса уй-
дет время.

Повышение потолка госдол-
га, который прописался в аме-
риканских законах в 1917 году, 
нередко сопровождается поли-
тическими баталиями, но ны-
нешний расклад сил в Вашинг-
тоне особо этому благоприят-
ствует. Президент от Демокра-
тической партии желает много 
тратить на обещанные свое-
му электорату проекты («зеле-
ную» энергетику, инфраструк-
туру, соцподдержку) и на ну-
жды Пентагона, для чего печа-

тает облигации и повышает на-
логи. Конгрессмены от Респуб-
ликанской партии традицион-
но выступают за урезание роли 
и расходов федеральной власти. 

Но при всем драматизме 
заявлений и прогнозов пани-
ковать финансистам рано. Та-
кие апокалиптические оценки 
звучат почти каждый раз, когда 
американское правительство 
подбирается к потолку госдол-
га. Порой компромисс находи-
ли лишь в последние часы перед 
дедлайном, но за последние де-
сятилетия до дефолта в Амери-
ке ни разу не доходило. В США 
принято говорить, что они во-
обще никогда не объявляли де-
фолт, хотя часть экономистов 
считает эти утверждения спор-
ными, указывая, например, на 
кризис в 1933 году или на тех-
нический дефолт в 1979 году.

Победителем в этой игре 
нервов обычно становится тот, 
кто больше преуспеет в убе-
ждении американцев в том, что 
именно вторая сторона ответ-
ственна за возможный дефолт 
со всеми его последствиями.

Пару недель назад республи-
канцы сделали довольно удач-
ный первый ход, сумев прове-
сти через контролируемую ими 
палату представителей законо-
проект, который одобряет по-
вышение госдолга в обмен на 
урезание госрасходов.

Белый дом, судя по заявле-
ниям Байдена, пока отступать 
не собирается. Он рассматри-
вает возможность задейство-
вания 14-й поправки к консти-
туции США, согласно которой, 
по интерпретации юристов Бе-
лого дома, федеральное прави-
тельство страны обязано в лю-
бом случае выплачивать свои 
долги. В их понимании это, по 
сути, означает, что власти США 
по конституции не могут объ-
явить дефолт. Иными словами, 
это лишает смысла само суще-
ствование определяемого кон-
грессом лимита госдолга и раз-
вязывает руки команде Байде-
на. Вместе с тем, как указывают 

американские СМИ, это проти-
воречит законодательству и 
практике последних десятиле-
тий, поэтому применение та-
кого механизма, скорее всего, 
вызовет ожесточенные судеб-
ные баталии на тему полномо-
чий федерального правитель-
ства США.

Н о,  п о  д а н н ы м  г а з е т ы 
Politico, несмотря на категорич-
ность публичных высказыва-
ний сторон, представители Де-
мократической партии уже ве-
дут внутренние дискуссии и мо-
гут частично принять условия 
консерваторов об урезании го-
срасходов, выдвинув встречное 
предложение.

С о в е т  э к о н о м и ч е с к и х 
консультантов при Белом доме 
опубликовал расчеты, соглас-
но которым краткосрочный де-
фолт приведет к просадке аме-
риканского ВВП на 0,6% и лик-
видации полумиллиона рабо-
чих мест в стране. Длительный 
дефолт «уронит» ВВП на 6,1%, 
приведет к потере 8,3 млн рабо-
чих мест и обрушению фондо-
вых рынков на 45%. 

Директор нацразведки США считает, 
что дефолт грозит доллару 
глобальной неопределенностью.

А К Ц Е Н Т

С 2008 года госдолг США увеличился 
с 10 до 31 триллиона долларов 
и продолжает неумолимо расти

— Другие новости по теме читайте на сайте
rg.ru/sujet/5782
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— Другие разъяснения Верховного суда читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, кто ответит 
за исчезновение 
имущества, изъятого 
приставами

Пропажа 
из-под ареста

Наталья Козлова

Верховный суд РФ объяснил, как должен поступать гра-
жданин, у которого пропало имущество, арестованное 
приставами за долг.  К сожалению, подобная ситуация не 
является большой редкостью. Особенно остро это каса-
ется  владельцев транспортных средств. Машины чаще 
всего  арестовываются  Службой судебных приставов. 
Ведь  это такое имущество, которое легче всего продать и 
вернуть деньги взыскателю. 

Все дело в  том, что имущество должника хранится 
не у тех, кто его аре-
стовывает, не у су-
дебных приставов. 
Его отправляют в 
ту коммерческую 
структуру, с кото-
рой у приставов за-
ключен договор об 
ответственном хра-
нении.

Вот только «от-
ветственным»  оно 
получается далеко 
не всегда. Да и время 
на погашение долга 
иногда затягивается. Но если  арестованное имущество 
исчезло, кто ответит за его пропажу ? Можно ли компен-
сировать потерю за счет государства, взыскав стоимость 
пропавшего с приставов? Есть ли опасность того, что 
должнику придется еще раз заплатить долг, ведь его ав-
томобиль продать не успели? 

Именно такой спор гражданина и приставов решал 
Верховный суд, а заметил это решение портал Право ru.

Гражданин задолжал своему знакомому 1,5 миллио-
на рублей, а вернуть деньги не смог. Прошло несколько 
лет. И после того как кредитор получил на руки реше-
ние суда, против должника было возбуждено исполни-
тельное производство. И пристав арестовал автомобиль 
должника, который оценили в 400 000 рублей. Машину 
передали на хранение в некую фирму . Прошел год после 
ареста и оказалось, что автомобиля нет на месте.

По факту хищения машины возбудили уголовное 
дело. Но его позже приостановили, так как полиция не 
смогла определить, кого надо привлечь в качестве об-
виняемого. Ну а исполнительное производство против  
должника было завершено по заявлению взыскателя. Год 
спустя производство снова возобновили.

Гражданин, у которого пропала машина, обратился 
в суд с требованием к приставам заплатить ему полмил-
лиона рублей. Это была компенсация — 295 000 рублей 
и 200 000 рублей за моральный вред. Но местные суды 
ему отказали. Суды заявили, что исполнительное произ-
водство не окончено. А то, что изъятое имущество исчез-
ло, «не свидетельствует о нарушении прав взыскателя и 
не означает, что ему положена денежная компенсация». 
То есть, по мнению приставов, деньги с должника мож-
но взыскать еще раз. А коли так, то ССП ничего платить 
не должна.

Мужчина оспорил эти решения в Верховном суде, и  
там не согласились с мнением коллег.

Судебная коллегия  по гражданским делам ВС напо-
мнила, что вред, который причинили гражданину госор-
ганы, надо возмещать за счет казны. А еще суд разъяс-
нил, что взыскатель имеет право предъявить иск к при-
ставам, не обеспечившим сохранность имущества. То, 
что с должника можно взыскать дополнительные сред-
ства, должна доказать Служба судебных приставов. Но 
вот таких доказательств в деле ВС не обнаружил. Поэто-
му спор придется решать по-новой. 

Кроме того, ВС разъяснил, кто и на что в таких ситуа-
циях имеет право. Вот главные положения. Если пристав 
изъял имущество и передал его на хранение, но оно про-
пало, то получить компенсацию можно со Службы су-
дебных приставов. 

Но платить за пропавшее имущество Служба приста-
вов будет не во всех случаях. Государство возместит вред 
только тогда, когда у самого должника нет другого иму-
щества, за счет которого можно удовлетворить требова-
ния по исполнительному листу. Такие разъяснения 
есть в постановлении Пленума Верховного суда РФ 
(№ 50). Также вред возместят взыскателю, если пристав 
незаконно снял арест с имущества, которое потом за-
брал должник, а другого у  него нет.

Для взыскателя, по мнению Верховного суда, самым  
верным способом защиты права будет взыскание убыт-
ков с приставов. Это решение Верховного суда, по мне-
нию экспертов, наглядно показывает, что приставам бу-
дет нелегко уйти от ответственности за убытки при на-
личии вины в утрате арестованного имущества, напри-
мер при передаче имущества на хранение «безответ-
ственному хранителю», как конкретно в этом деле. 

Еще суд разъяснил такую правовую коллизию: а если 
полученная взыскателем сумма окажется больше, чем 
долг? Деньги придется вернуть? По мнению юристов, на 
практике такая ситуация маловероятна, но в этом слу-
чае у должника или у приставов возникнет право взыс-
кать с кредитора «неосновательное обогащение».

А должник может подать в суд, если его изъятое иму-
щество исчезло? Такое тоже возможно — приставам 
предъявляется иск о взыскании убытков из-за утраты 
арестованного имущества. Для удовлетворения такого 
иска гражданину нужно будет доказать, сколько денег 
могло бы быть выручено от реализации утраченного по 
вине Службы судебных приставов имущества. •

Определение Верховного суда № 78-КГ18-24

НЕДВИЖИМОСТЬ Нотариусы напомнили о рисках, которые подстерегают 
покупателей земельных участков с постройками

Дом, да не там
Владислав Куликов

Ф
едеральная нотариальная 
палата выпустила специ-
альное разъяснение о 

правовых рисках при покупке зе-
мельных участков с домами. Се-
рьезные проблемы рискует на-
жить тот, кто покупает неоформ-
ленный дом. Особенно если дом 
построен там, где нельзя строить 
в принципе. 

«Бывает, что на участке есть 
какой-то объект недвижимого 
имущества, который не стоит 
на кадастровом учете, — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате. — Например, соб-
ственник земельного участка 
построил садовый домик, по ка-
ким-то причинам не стал реги-
стрировать права, а теперь 
предлагает вам купить землю с 
домом».

Продавец может смотреть 
честными глазами и предлагать 
заплатить сразу и за землю, и за 
дом. Мол, стоит себе и стоит, по-
нятно же, что никуда не денется. 
С домом, естественно, покупка 
выходит дороже, чем без него.

«Не стоит соглашать-
ся на такое предложение 
и уж тем более вносить 
предоплату или спешить 
рассчитаться по сдел-
ке, какой бы заман-
чивой ни была цена, — 
рассказывают в ФНП. — В 
ближайшей перспективе мо-
гут возникнуть проблемы уже на 
моменте перехода права от про-
давца к покупателю».

Как сообщила член Комис-
сии Федеральной нотариальной 
палаты по имиджу, взаимодей-
ствию со СМИ и общественны-
ми организациями Ирина Ани-
кеева, как правило, Росреестр 
отказывает в регистрации та-
ких участков, потому что в соот-
ветствии с Земельным кодексом 
судьба строения должна следо-
вать судьбе земельного участка. 

«Прежде чем приобретать 

недвижимость, нужно убедить-
ся, что она стоит на кадастро-
вом учете и за продавцом зареги-
стрировано право собствен-
ности на нее», — предупрежда-
ет она.

Кстати, с 1 марта этого года 
законом ограничен доступ к пол-
ной информации из Единого го-
сударственного реестра недви-
жимости. Покупатель уже не мо-
жет, как было прежде, самостоя-
тельно получить выписку, содер-
жащую персональные данные 
продавца. 

Однако такие полномо-
чия сохранены за нотариусом. 
Запросив эту выписку, он опе-
ративно получит достоверную и 
актуальную информацию о том, 
кто является собственником зе-
мельного участка. 

«Это важно для безопас-
ности сделки, вы точно буде-
те знать, что покупаете землю 
именно у того, кому она по пра-
ву принадлежит», — подчеркива-
ет Ирина Аникеева.

Так что неприятных сюрпри-
зов можно избежать, если для 
оформления сделки обратиться 
к нотариусу. Статистика пока-

зывает, что граждане стали чаще 
прибегать к услугам человека с 
печатью в данном вопросе. За 
прошлый год нотариусы удосто-
верили более четверти миллио-
на сделок, касающихся распоря-
жения земельными участками.

Эксперты рассказывают, что 
подвох может таиться не только 
в статусе строения и праве соб-
ственности, но и в самой земле. 
Очень важное значение имеют 
категория земельного участка 
и вид разрешенного использо-
вания. 

Как правило, люди покупа-
ют землю, чтобы возвести на 
ней какое-либо строение — садо-
вый домик или даже жилой дом 
для постоянного проживания. 
Земельные участки чаще всего 
приобретают на землях двух 
категорий: земли в населенных 
пунктах и земли сельскохозяй-
ственного производства.

«Важно понимать, что не на 
всех этих землях можно строить 
жилые дома, — рассказывают в 
ФНП. — Если речь идет о землях 
сельскохозяйственного произ-
водства, участок должен отно-
ситься либо к категории для ве-
дения личного подсобного хо-
зяйства, либо для индивидуаль-
ного жилищного строительства, 
либо для садоводства. Это же 
касается и земель населенных 
пунктов».

Нельзя построить садовый 
или жилой дом на землях, ко-
торые предназначены для ого-
родничества. Там можно сажать 
клубнику или картофель для 

личных нужд, а вот соорудить 
капитальную постройку хозя-
ин не имеет права. Сарай или 
какое-либо временное сооруже-
ние для инвентаря — можно, жи-
лье — нельзя. Есть и специаль-
ные зоны, где нельзя размещать 
дома: это земли, где проходят 
магистральные трубопроводы 
или газопроводы, водопроводы, 
сети канализации, высоковольт-
ные ЛЭП.

«Есть еще и такой подводный 
камень, как земельные участки 
с особыми условиями использо-
вания территорий. Например, 
вы покупаете землю, потому 
что мечтаете стать фермером и 
производить козий сыр. Для это-
го планируете завести коз. Если 
для этих целей вы по незнанию 
приобретете земельный уча-
сток, который находится в во-
доохранной зоне, то использо-
вать его для реализации своих 
планов вы не сможете, — говорят 
представители нотариата. — Еще 
один потенциально опасный 
нюанс — участки, четкие грани-
цы которых не определены в со-
ответствии с действующим за-
конодательством». 

Прямого запрета на приобре-
тение такого участка нет, инфор-
мацию об этом также содержит 
ЕГРН. Но впоследствии можно 
получить головную боль от та-
кой покупки: и настоящую, и в 
первую очередь юридическую. 

«При установлении гра-
ниц могут возникнуть споры 
с соседями других земельных 
участков, — поясняют в нота-
риате. — Если вы приобрели та-
кой «неопределенный» участок 
и построили на нем дом, может 
оказаться, что он частично сто-
ит на участке соседа. И тот впра-
ве требовать исправить это. 
Нотариусы нередко уже по вы-
писке из ЕГРН видят факт нало-
жения границ разных участков 
друг на друга и предостере-
гают потенциальных покупа-
телей». •

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
кражей 
повторную 
продажу 
своего 
автомобиля

ЗАСУДИЛИ 
ПО-ХОЗЯЙСКИ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области вы-
нес обвинительный приговор 
местному жителю, который 
украл свой собственный авто-
мобиль. Проблема в том, что 
машина принадлежала ему 
лишь формально. На деле же 
он давно ее продал другому. С 
тех пор машина несколько раз 
переходила из рук в руки, од-
нако новые владельцы не утру-
ждали себя юридическими фор-
мальностями.

«В 2016 году 21-летний жи-
тель Кич-Городецкого района 
продал свой автомобиль мар-
ки «Нива» по договору купли-
продажи за 100 тысяч рублей, 
— рассказывают в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области. — Новый соб-
ственник авто перепродал, на 
регистрационный учет на свое 
имя покупатели автомобиль не 
ставили».

Поскольку гражданин оста-
вался формальным владель-
цем, то до 2022 года он исправ-
но платил налоги. За все эти 
годы заплатил около 33 тысяч 
рублей. 

Понятно, что его эта ситуа-
ция беспокоила: всегда непри-
ятно платить за свое, когда оно 
на деле чужое. Поэтому одна-
жды, столкнувшись со своей 
машиной лицом к лицу, мужчи-
на не устоял. Украл. Благо, что 
она стояла без хозяина на пар-
ковке и выглядела очень оди-
нокой. 

«Молодой человек решил 
восстановить «справедли-
вость» следующим образом: 
обратился в ГИБДД за восста-
новлением документов на ав-
томобиль, — рассказывают в 
объединенной пресс-службе. 
— Получив дубликаты ПТС и 
СТС, на интернет-сайте объяв-
лений нашел нового покупате-
ля. Новому покупателю предъ-
явил документы на автомо-
биль, сказав, что ключи утерял, 
и вновь продал данный автомо-
биль за 125 тысяч рублей».

Затем гражданин перевез 
автомобиль на эвакуаторе с 
манипулятором со стоянки на 
улице Петина к дому нового по-
купателя. Можно представить 
удивление настоящего владель-
ца, когда он не увидел своего 
авто. Но для него все закончи-
лось более-менее хорошо. Про-
пажа к нему вернулась. «Потер-
певший рассказал, что, не обна-
ружив автомобиль на стоянке 
на ул. Петина, он обратился в 
полицию. Ущерб ему возмещен 
в полном объеме», — сообщили 
в пресс-службе.

Действия продавца квали-
фицировали по статье УК «Кра-
жа». Это крайне любопытный 
казус. В некоторых случаях 
взять свое означает украсть. 
Потому что «свое» на деле мо-
жет принадлежать чужому.

«Мировой судья Воло-
годской области по судебному 
участку № 61 признал подсуди-
мого виновным и назначил ему 
наказание в виде штрафа в раз-
мере 9000 рублей», — сообщили 
в пресс-службе.

Примечательно, что обвине-
ние не сочло, что кража автомо-
биля в данном случае является 
крупной. Возможно, это про-
звучало не очень уважитель-
но к знаменитому и любимому 
народом внедорожнику, одна-
ко для подсудимого вышла по-
блажка в наказании. Будем на-
деяться, что «Нива» не в обиде.

Что же касается юридиче-
ских формальностей, то их надо 
соблюдать. Покупатель обязан 
перерегистрировать машину в 
течение 10 дней. Если он этого 
не сделает, продавец может ре-
шить вопрос самостоятельно. 
По истечении 10 дней бывший 
владелец может подать заявле-
ние о прекращении регистра-
ции автомобиля. Сделать это 
можно на портале «Госуслуги». 
Регистрация будет приоста-
новлена, пока новый владелец 
не оформит машину на себя. А 
бывший хозяин будет избавлен 
от налоговых счетов и штра-
фов, заработанных бывшей ма-
шиной. •

АВТОМОБИЛИ В каких случаях собственника машины накажут 
за передачу управления нетрезвому водителю

Без прав за компанию
Владимир Баршев 

Е
сли за рулем оказался 
нетрезвый водитель, 
это не значит,  что 
машину ему предо-
ставил собственник. 
Передачу машины 
нетрезвому водите-
лю еще надо доказать, 
перед тем как наказы-

вать собственника. Такую пози-
цию высказал Верховный суд. 

На самом деле свое мнение 
по этому вопросу Верховный 
суд высказывал уже не раз. Од-
нако до сих пор нижестоящие 
суды его почему-то игнори-
руют. 

Итак, сотрудники ГИБДД 
остановили на дороге нетрез-
вого водителя. Машина ему не 
принадлежала. По этой причи-
не протокол оформили не толь-
ко в отношении водителя, но и в 
отношении собственника авто-
мобиля, который якобы пере-
дал управление им нетрезвому 
водителю. 

В результате ночью на квар-
тиру собственницы машины 
гражданке Сыч пришли сотруд-
ники ГИБДД и привлекли ее к 
ответственности за передачу 
управления автомобилем не-
трезвому водителю. 

Суды с этим согласились и 
наказали ее штрафом в 30 ты-
сяч рублей, а также лишением 
прав на полтора года.  

Но в материалах дела про-
сматривается несколько иная 
ситуация. Гражданка ушла на 
работу рано утром. Вернулась 
только после полуночи. Она 
даже не подозревала, что ее со-
житель взял машину. Ключи от 
автомобиля висели в прихожей. 

И ни один из судов не стал 
изучать эти аргументы. Все ре-
шили, что гражданка Сыч сама 
передала ключи водителю. 

Однако Верховный суд с та-
кими доводами не согласился. 
По его мнению, суды должны 
были доказать, что гражданка 
Сыч именно передала право 
управления нетрезвому води-
телю.  

 По факту получается, что 
когда она уезжала на работу, ее 
сожитель оставался дома. Вер-
нувшись домой, она его не об-
наружила. А в 3 часа ночи к ней 
приехали сотрудники ГИБДД. 

Как напомнил Верховный 
суд, факт непосредственной 
передачи управления транс-
портным средством лицу, на-
ходящемуся в состоянии опья-
нения, в каждом конкретном 
случае подлежит доказыванию 

уполномоченным должност-
ным лицом. В материалах дела 
указано, что в момент выявле-
ния нарушения автовладелица  
целый день находилась на рабо-
те. Не были приняты судебными 
инстанциями и меры по уста-
новлению того, имела ли соб-
ственница машины подтвер-
ждение факта, что ее сожитель 

был нетрезв, когда садился за 
руль, воспользовавшись ее клю-
чами.  

То есть судебными инстан-
циями факт непосредственной 
передачи управления транс-
портным средством водителю 
в нетрезвом состоянии не уста-
новлен. 

Это не первое такое реше-

ние. Напомним, что ранее Вер-
ховный суд принимал решение 
по делу, когда некая девушка 
управляла машиной по просьбе 
своего друга. Друг был нетрезв 
и попросил девушку забрать его 
вместе с машиной. Однако, вот 
беда, девушка уже тоже выпи-
ла горячительного. В итоге и де-
вушку привлекли к ответствен-
ности за управление в нетрез-
вом виде, и молодого человека. 

Ведь молодой человек нахо-
дился на соседнем сиденье. То 
есть доказательств, что он пере-
дал управление нетрезвому во-
дителю, было хоть отбавляй. 

Как прокомментировал «РГ» 
адвокат Лев Воропаев, Верхов-
ный суд РФ неоднократно ука-
зывал, что в каждом конкрет-
ном деле необходимо уста-

навливать факт передачи соб-
ственником управления своим 
транспортным средством ино-
му лицу, находящемуся в состо-
янии опьянения. И это должно 
доказываться совокупностью 
сведений о произошедшем со-
бытии.

Если собственник транс-
портного средства не находил-
ся в одном автомобиле с води-
телем, который управлял этой 
машиной в состоянии опьяне-
ния, а тот имеет право пользо-
вания и управления данным 
транспортным средством, в том 
числе указан в страховом поли-
се ОСАГО, то и предъявить соб-
ственнику нечего. •

Владельцу авто грозит серьезное 
наказание, если  с его ведома 
за руль сел нетрезвый водитель. 

Решение проблемы, возникшей из-за покупки участка с неоформленным 
домом, может быть и таким.

А К Ц Е Н Т

По мнению Верховного суда, нижестоя-
щие суды должны были доказать, 
что автовладелица именно передала 
право управления нетрезвому водителю

Если машина толь-
ко формально 
принадлежит 
человеку, а на 
деле давно прода-
на, ее нельзя брать

Верховный суд: 
вред, который 
причинили граж-
данину госорганы, 
надо возмещать 
за счет казны

Верховный суд разъяснил: за пропавшее арестованное иму-
щество, где бы оно ни хранилось, будет отвечать государство.

А К Ц Е Н Т

Сегодня покупатель уже не может 
самостоятельно запросить информацию 
в реестре недвижимости и узнать, 
кому принадлежит участок
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РЕЗОНАНС Суд восстановил в должности Владимира Бараковского, 
уволенного из рядов МВД по навету

Полковник, в строй!
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

П
Е Р В О М А Й С К И Й 
районный суд Крас-
нодара удовлетво-
рил иск полковника 
МВД Владимира Ба-
раковского об оспа-
р и в а н и и  за к л ю -
чения служебной 
проверки. Издан-

ные в июле 2018 года приказы 
МВД России и ГУ МВД по Крас-
нодарскому краю о его уволь-
нении с занимаемой должно-
сти начальника УМВД России 
по городу Новороссийску при-
знаны незаконными. Полков-
ник восстановлен с указанием 
«обратить решение суда к не-
медленному исполнению». Спу-
стя почти пять лет он возвраща-
ется в строй.

Об истории этой вынужден-
ной отставки «РГ» подроб-
но рассказывала (См. «Честь 
имею» от 27.05.2021  года 
и «Защита Бараковского» от 
31.05.2021 года). Наше рассле-
дование показало, что его уволь-
нение после 30 лет безупречной 
службы вызвано конфликтом 
интересов. В декабре 2015 года 
Владимир Бараковский возгла-
вил городское УМВД в Ново-
российске. А другой полковник, 
Дмитрий Фролов, отсюда по-
шел на повышение, став замна-
чальника ОРЧ управления соб-
ственной безопасности главка. 
И так их взаимоотношения за-
крутились, что спустя два года 
после назначения Бараковско-
го на должность начальника по-
лиции портового города именно 
Фролов стал инициатором его 
увольнения с формулировкой 
в приказе «в связи с совершени-
ем проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних 
дел»...

Вот как рассказывает об 
этом сам Владимир Макси-
мович:

— Буквально на третий день 
после назначения в Новорос-
сийск приехал Дмитрий Фро-
лов. Зашел в кабинет, сказал, 
чтобы я дал указание подчи-
ненным «не лезть в игорный 
бизнес». Мол, там наши люди, 
сами с ними разберемся. Сна-
чала думал, что коллега про-
сто проверяет мою реакцию на 
откровенную провокацию. Но 
оказалось, это было «деловым 
предложением». За ним после-
довали другие — по поводу вы-
емки песка, торговли контра-
фактным алкоголем, контроля 
за работой подпольных кази-
но... Пытался уговорить, что-
бы согласился с назначением 
их кандидатур на определен-
ные должности. Когда стало по-
нятно, что со мной договорить-
ся не удастся, начались реаль-
ные провокации. Люди Фроло-

ва подсылали ходоков со взят-
ками к моим подчиненным, 
устраивали разные подставы: 
все оказалось тщетным. А так 
как я им сильно мешал, то они 
зашли с другой стороны, стали 
кричать: «Держите вора». По 
надуманным основаниям со-
здали комиссию, проверку ор-
ганизовали на предмет исполь-
зования служебного транспор-
та в личных целях. Хотя во вре-
мя поездок в Новопокровский 
район, где живет семья, я ре-
монтировал служебную ма-
шину за счет фермерского хо-
зяйства супруги. В материалах 
проверки — сплошной абсурд: 
дописались до того, что моей 
служебной машиной пользо-
вался... покойный отец, ушед-
ший из жизни еще в 2004 году. 
Подобного «компромата» — от 
подложных путевок до очевид-
ной клеветы — 52 страницы…

Но этого Фролову показа-
лось мало. Чтобы не дать строп-

тивому полковнику восстано-
виться на службе, в отношении 
него возбудили уголовное дело. 
Основанием стали результаты 
все той же проверки об исполь-
зовании служебного транспор-
та в личных целях. Сразу ска-
жем, что в ходе проведенной 
уже в рамках уголовного дела 
проверки эти факты не под-
твердились, и дело прекратили 
по реабилитирующим основа-
ниям. Только следом с подачи, 
как выясняется, того же Фро-
лова, который целенаправлен-
но вводил в заблуждение со-
трудников СК, возбудили вто-
рое уголовное дело — по тем же 
основаниям, но уже по другой 
статье. Рассказывают, что он 
очень просил следователей (а их 
сменилось пятеро) довести дело 

до суда, однако и на этот раз 
усилия оказались тщетными. 

Зато сам Фролов вскоре 
стал фигурантом уголовно-
го дела. Произошло это вес-
ной 2020 года, когда вскры-
лось широкомасштабное мздо-
имство на трассе «Кавказ», 
где группа полицейских зара-
батывала на водителях, кото-
рые проезжали через пост ДПС 
«Успенский» на границе Ку-
бани и Ставропольского края. 
По данным правоохранителей, 
за четыре года только на этом 
посту было собрано взяток на 
50 миллионов рублей. Резо-
нансное уголовное дело приня-
ли к производству сотрудники 
ГСУ СКР по Северо-Кавказско-
му федеральному округу. Сна-
чала они взяли местных «обо-
ротней в погонах», следом на-
чались аресты в Краснодаре. 
Всем предъявили обвинение по 
статьям УК РФ «Создание пре-
ступного сообщества» и «По-
лучение взятки в особо круп-
ном размере». Среди задержан-
ных оказался Фролов, а также 
его подчиненные — Скопен-
ко и другие сотрудники УСБ, 
участвующие по его указанию 
в проверке в отношении Бара-
ковского. В уголовном деле — 
свыше 200 томов. В начале мая 
они были переданы в суд Росто-
ва-на-Дону для рассмотрения 
по существу.

 И в это же время — так уж сов-
пало, Первомайский районный 
суд Краснодара начал рассмат-
ривать дело о об оспаривании 
заключения служебной про-
верки Владимира Бараковско-
го. И суд согласился с доводами 
о необходимости восстановле-
ния истца в прежней должности 
с применением всех правовых 
последствий, предусмотренных 
положением ст. 74 Федерально-
го закона «О службе в органах 
внутренних дел Российской Фе-

дерации». При этом от имуще-
ственных претензий к своему 
работодателю, по словам адво-
ката, Владимир Максимович 
отказался, хотя за время выну-
жденного прогула мог получить 
приличную сумму. 

— Я очень благодарен «Рос-
сийской газете» за поддерж-
ку, — говорит полковник Ба-
раковский. — Что она помогла 
докопаться до истины моего 
увольнения. Для меня действи-
тельно самым главным было от-
стоять справедливость. Ведь за 
этой историей без преувеличе-
ния следили все кубанские по-
лицейские. И как точно «РГ» за-
метила, от исхода моей борьбы 
зависело, как они будут служить 
и какому примеру следовать. 
Молва быстро распространя-
ется. Сейчас с поздравлениями 
звонят коллеги со всего края, ко-
торым мой пример показал, что 
правда одна. Своим подчинен-
ным я всегда говорил: если пра-
вы, отстаивайте это до конца, де-
лайте все по закону, и в итоге вся 
шелуха отсеется, никакая грязь 
к вам не прилипнет. Именно так 
со мной и произошло. Ну а то, 
что дело Фролова ушло в суд од-
новременно с моим восстанов-
лением, действительно никак 
не связано, хотя лично я считаю 
это Божьим промыслом. Обид-
но, что рядом с ним на скамье 
подсудимых окажутся бывшие 
коллеги, которых, возможно, 
именно он втянул в противо-
правную деятельность.

Для меня, безусловно, про-
шедшие пять лет были непро-
стыми. Опорой стала семья 
и земля, на которой вырос. Что 
касается моих дальнейших пер-
спектив — время, как говорится, 
покажет. 

Руководство кубанского 
главка пока не комментирует 
решение суда о восстановлении 
Бараковского в должности.  

«Я благодарен «Российской газете» 
за то, что помогли докопаться 
до истины», — говорит полковник 
Бараковский. Первая статья о нем 
вышла в номере за 27.05.2021 года.

ТРАНСПОРТ В Москве 
пройдет мотофестиваль

Байки 
на Садовом

Александр Мелешенко

В честь начала мотосезона 13 мая в парке «Музеон» 
весь день будет проходить фестиваль, для байкеров 
даже перекроют внешнюю сторону Садового кольца. 
В программе — водное представление, мотошоу, концерт 
и даже розыгрыш мотоцикла. 

Мотофестиваль проходит не впервые — в последние 
годы их стараются проводить в знак открытия и закры-
тия сезона весной и осенью. В поддержку развития мо-
тосообщества к празднику начинают готовиться задол-
го до самого фестиваля. Например, еще в апреле в мото-
школе «Мосгортранс» провели жеребьевку — она опре-
делила, в каком порядке 21 мотоклуб поедет по Садо-
вому кольцу. «Московский мотофестиваль — не просто 
добрая традиция, но и возможность обратить внимание 
других участников движения, что начался мотосезон, 
нужно быть предельно внимательными на дорогах, что-
бы не подвергать опасности себя и окружающих», — го-
ворит заммэра Максим Ликсутов. Он, кстати, сам заяд-
лый мотоциклист и прошлой весной возглавил колонну 
на параде в честь открытия мотосезона.

Программа у мотофестиваля довольно простая — 
с утра 13 мая мотоциклисты начнут собираться на про-
спекте Академика Сахарова, откуда в полдень и начнет-
ся праздничный заезд. Байкеры сделают по Садовому 
полтора круга — сначала проедут полное кольцо и сно-
ва окажутся у пересечения с проспектом, а уже потом 
финишируют у парка «Музеон». Это произойдет ори-
ентировочно к 13 часам, протяженность маршрута со-
ставит 23,5 километра. Нужно иметь в виду, что внеш-
нюю сторону Садового перекроют для движения с 11.50 
и будут открывать по мере прохождения мотоколонны. 
Перекрываться будут и проспект Академика Сахарова, 
улица Маши Порываевой.

В «Музеоне» на мотофестивале ждут всех желаю-
щих — быть обладателем байка или поклонником мо-
тоспорта совсем необязательно. В программе выступ-
ления байкеров, сложнейшие трюки на мотоциклах, 
выступления музыкальных групп, известные артисты, 
водное шоу и розыгрыш мотоцикла.  

МЕДИЦИНА В столице 
созданы все условия 
для исследований новых 
лекарств

Таблетка в пути

Любовь Проценко

Порядка 90 компаний занимаются в столице произ-
водством лекарств. Они не только выпускают уже за-
регистрированные медикаменты, но и работают над 
освоением новых, в большинстве своем инновацион-
ных препаратов, которые так ждут для лечения боль-
ных врачи. И в этом их всячески поддерживает город. 
Как сообщила заммэра по вопросам соцразвития Ана-
стасия Ракова, для проведения клинических исследо-
ваний лекарственных препаратов сформирована эко-
система, которая 
облегчает произво-
дителям доступ ко 
всей столичной ме-
дицинской инфра-
структуре.

«В условиях 
внешнего санкци-
онного давления мы 
уделяем большое 
внимание поддерж-
ке фармацевтиче-
ской отрасли. Наша 
задача — наладить импортозамещение и в полной мере 
обеспечить жителей необходимыми лекарственными 
препаратами», — рассказала заммэра. Для проведения 
исследований новых препаратов, по словам Раковой, 
в городе имеются почти 90 больниц и поликлиник. Они 
готовы подключиться к любой фазе исследований по 
80 терапевтическим областям. Для этого имеются ла-
боратории, оборудование, локальные этические коми-
теты и Московский городской этический комитет, 
а также телемедицинский центр, с помощью которого 
можно вести наблюдение за добровольцами, принима-
ющими участие в исследованиях. Возглавляет эту ра-
боту Московский центр инновационных технологий 
в здравоохранении, который помогает всем звеньям 
цепи взаимодействовать «бесшовно».

Именно такая организация работы помогла столи-
це всего за три с половиной месяца провести предва-
рительной обследование 113 тысяч человек и вклю-
чить в исследование более 33 тысяч добровольцев для 
исследования вакцины «Спутник-V» практически на 
первом этапе пандемии. Так Москва первой в мире по-
лучила надежную защиту от опасного вируса, который 
отступил только через три года.

«Активная работа над новыми препаратами шла 
в нашем городе и до пандемии коронавируса, продол-
жается и сейчас, — рассказал «РГ» главный внештат-
ный специалист по клиническим исследованиям де-
партамента здравоохранения Москвы Сергей Зыря-
нов. — Изучаются самые разнообразные лекарства для 
лечения онкологических, сердечно-сосудистых, ор-
фанных заболеваний и многих других. Как и во всем 
мире эти исследования проводятся в обычных клини-
ках, что позволяет приблизить их к практическому 
здравоохранению и нуждам его пациентов».

В сентябре прошлого года семь фармкомпаний 
обратились с просьбой поддержать их в 16 исследова-
ниях. Для девяти из них уже подобраны центры, для 
четырех — такие центры еще подбираются, для одно-
го — идет подбор добровольцев, еще для двух — подго-
товлены базы пациентов. Готов город поддержать эти 
компании и материально.  

Власти компенси-
руют до половины 
затрат на изуче-
ние важных 
лекарств 

Участники мотофестиваля проедут по внешней стороне
Садового кольца. 

 РЕЙТИНГ Московские вокзалы:
куда удобнее всего приезжать

С чего начинается 
город
Сергей Буланов

С
амым загруженным вок-
залом Москвы стал Яро-
славский, а самым благо-

устроенным — Павелецкий. Это 
следует из рейтинга железнодо-
рожных терминалов, составлен-
ного «РГ» на основе данных ди-
рекции железнодорожных вок-
залов РЖД и сервиса пассажир-
ских отзывов от «Яндекса».

Напомню, на территории го-
рода находится десять вокзалов. 
Самому старому, Ленинград-
скому, в этом году ему «стук-
нет» 172. А самому молодому, 
Восточному, на днях исполнит-
ся лишь два года. Отмечу так же, 
что Рижский вокзал временно не 
принимает пассажиров: там ре-
конструируются пути для запус-
ка МЦД-4.

Начну, пожалуй, с главного 
показателя, по которому оце-
нивается любой транспорт-
ный объект — пассажиропото-
ка. Абсолютным лидером стал 
Ярославский вокзал: за год 
с него отправляются 26 мил-
лионов пассажиров. Значитель-
ная часть этого потока — жители 
Подмосковья, которые каждый 
день ездят на работу в Москву 
и обратно. Лишь около 3 мил-
лионов пассажиров Ярослав-
ского пользовались дальними 
поездами, основная масса ез-
дят на электричках. Второе ме-
сто по потоку — у Курского вок-
зала (23,6 млн пассажиров), тре-
тье — у Казанского (17,8). В об-
щей сложности у всех вокзалов 
Москвы пассажиропоток за по-
следний год вырос на 6 процен-
тов. В абсолютных цифрах этот 
показатель — более 131 миллио-
на человек, из которых лишь пя-

тая часть — пассажиры дальних 
поездов. Типичный железно-
дорожный пассажир — пользо-
ватель электричек и, в частно-
сти, МЦД.

На втором месте  среди 
удобств вокзала мегаполиса — 
доступность интернета. Далеко 
не у всех есть безлимитные та-
рифы, поэтому многие предпо-
читают пользоваться вокзаль-
ным Wi-Fi, бесплатным и бы-
стрым. Популярность этого сер-
виса за год, по подсчетам желез-
нодорожной дирекции, выросла 
на 43 процента. С одной сторо-
ны, многие пользователи «Ян-
декса» отмечали, что далеко не 
везде этот сигнал удается пой-
мать. Но, с другой, сформирова-
лась четкая группа вокзалов-ли-
деров по объему пассажирского 
интернет-трафика. Чаще всего 
в сеть через Wi-Fi выходят пас-
сажиры на Павелецком вокза-
ле. В течение года пользователи 
загрузили около 46,5 тысячи ги-
габайт информации. Второе ме-
сто — у Ленинградского вокзала 
(44 тысячи Гб), третье занимает 
Ярославский вокзал (30 тысяч).

А самый примечательный 
в Москве — Казанский вокзал. 
О нем встречается больше всего 
отзывов, там чаще всего «чеки-
нятся» в соцсетях. Поводов для 
этого два. Первый — это смот-
ровая площадка, откуда откры-
вается впечатляющий вид на 
достопримечательности сто-
лицы: сталинские высотки, 
Останкинскую телебашню, пло-
щадь трех вокзалов. Можно так-
же взять аудиогида, что редкость 
для российских вокзалов. В то же 
время пассажиры жалуются, 
что у работников правопоряд-
ка до сих пор не получается очи-

стить площадь перед вокзалом 
от пьяниц. Да, никто не отменял 
социальную функцию: Казан-
ский — узнаваемый ориентир 
для людей, оставшихся без кро-
ва, рядом с ним можно получить 
у волонтеров горячую бесплат-
ную еду. Однако к тем, кто дей-
ствительно нуждается в помощи 
и желает ее получить, примеши-
ваются и просто городские пья-
ницы, что не добавляет вокзалу 
привлекательности.

В число наиболее примеча-
тельных и благоустроенных во-
шел Павелецкий вокзал. Его осо-
бенно полюбили, когда на месте 
годами встречавшей пассажи-
ров ямы открылись обновленная 
городская площадь и торговый 
центр. К тому же к вокзалу подо-
шла трамвайная линия, и Паве-
лецкий стал намного удобнее 
для тех, кто ездит на обществен-
ном транспорте. А вот автомоби-
листам трамвай, судя по отзы-
вам, создал серьезные неудоб-
ства. Раньше они парковались 
перед главным входом в вокзал, 
а теперь — с торца здания. Ас-
фальт при въезде на нее убили 
тяжелые почтовые фуры. К тому 
же стало большой проблемой 
уехать отсюда на такси.

Особняком в рейтинге сто-
ит молодой Восточный вокзал. 
Многие пассажиры оценили его 
современный облик, кафе, за-
рядки для гаджетов и транспорт-
ную доступность — к нему подхо-
дит не только метро, но и МЦК, 
есть съезд для такси. Однако 
москвичи по-прежнему не могут 
привыкнуть к тому, что станция 
прибытия в Москву располага-
ется на востоке мегаполиса, а не 
в центре города, как все другие 
вокзалы.  
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МЕТРО Поезда Замоскворецкой линии стали тише

«Зеленой» — свет

Сергей Буланов

Н
а какой автобус садить-
ся — КМ1 или КМ2? По-
следние полгода его за-

давали на дню на сотни раз все, 
кто выходил из подземки на 
«Автозаводской». Участок до 
«Орехово» был закрыт на ре-
конструкцию, и приходилось 
пересаживаться на бесплатные 
маршруты. Вчера корреспон-
денты «РГ» вместе с постоян-
ными пассажирами «зеленой» 
ветки проводили последние 
компенсационные автобусы 
и протестировали обновленный 
участок.

Хотя о запуске движения 
в метро объявляли заранее, не 
все это услышали: кое-кто по 
привычке направлялся к авто-
бусной остановке. «Один марш-
рут тут идет до «Царицыно», 
другой — до «Орехово», — расска-
зал постоянный пассажир Дмит-
рий Шадрин. — Наконец-то мет-
ро открылось! Автобусы ходи-
ли часто, но ехать приходилось 
долго». Мы проехали на одном 
из последних КМ (они отменены 
с 11 мая) и убедились, что даже 
при пустой выделенке от «Авто-
заводской» до «Царицыно» при-
ходится ехать 35 минут. Обрат-
но это же расстояние на метро 
проехали всего за 21 минуту.

Изменения слышны невоору-
женным ухом. Все дело в том, 
что на Замоскворецкой линии 
курсируют одни из самых ста-
рых поездов, составов «Моск-
ва» тут нет. Здесь стоял грохот, 
о котором уже забыли пассажи-

ры многих других линий. Сей-
час, хотя поезда остались преж-
ними, шума от них поубавилось. 
Как сообщили в пресс-службе 
департамента транспорта, по-
казатель снизился на 30 про-
центов: в тоннеле уложили спе-
циальные бесстыковые пути.

«Царицыно» порадовало но-
вым выходом: он стоял закон-
сервированным с 1986 года. 
«Помню, тогда в метро была ава-
рия — часть тоннеля затопило 
из-за плохой гидроизоляции, — 
вспомнил житель Луганской 
улицы Дмитрий Логунов. — 
Саму линию открыли, а пере-
ход остался брошенным». Сна-
ружи, делится Дмитрий, он был 
похож на фундамент под дачный 
коттедж. Не было ни указателей, 
ни облицовки. Ход под землю 
скрывали листы железа. С на-
чала 2000-х, когда район начал 
расти, царицынцы закидывали 
мэрию просьбами открыть этот 

вестибюль — ведь это экономи-
ло бы по полчаса в день. Но тогда 
власти отвечали решительным 
нет. И только недавно к прось-
бам жителей прислушались: 
восстановили нормальную гид-
роизоляцию и открыли вести-
бюль. По подсчетам дептран-
са, путь к метро стал ближе для 
15 тысяч человек.

«Открытие участка улучшит 
обстановку и на других линиях: 
до 25 процентов снизится на-
грузка на южные участки Лю-
блинско-Дмитровской линии, 
до 12 процентов — на участки 
Серпуховско-Тимирязевской 
линии, — сказал заммэра Мак-
сим Ликсутов. — Благодаря ра-
боте коллег из «Мосметро-
строя» и метрополитена поезд-
ки станут безопаснее, надежнее 
и комфортнее».  

На станции «Коломенская»
обновили путевые стены,
платформу, своды и колонны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКТУАЛЬНО  Открылся Всероссийский форум «Здоровье нации — основа процветания России» 

Человек идущий 

Легко ли бить молодым
Игровое прикрытие 
обеспечивает посте-
пенное, зачастую неза-

метное для участников вовлече-
ние в противоправную деятель-
ность, начиная от мелких про-
ступков, с постановкой даль-
нейших задач по совершению 
правонарушений и преступ-
лений.

Так, правоохранительны-
ми органами в этом году пре-
секались попытки совершения 
диверсий на железной доро-
ге с участием молодых людей, 
в том числе — несовершенно-
летних игроков виртуальных 
пространств. Выяснилось, что 
за диверсии, а это на секунду — 
особо тяжкое преступление, им 
платили от 5 до 10 тысяч руб-
лей. Заказчиками же зачастую 
выступали представители укра-
инских спецслужб и неонацист-
ских группировок.

Всего с февраля прошлого 
года в России было предотвра-
щено более 100 преступлений 
террористической направлен-
ности, исполнителями которых 
были молодые люди. В 2022 году 
в образовательных организаци-
ях правоохранительными орга-
нами на стадии приготовления 
пресечено 7 таких преступле-
ний, а также не допущены 22 по-
пытки нападений на учащихся и 
учителей.

Какие-то совсем не детские — 
смертельные игры...

А Л Е К С А Н Д Р  Г Р Е Б Е Н К И Н :  Детские 
игры, правила которых пишут-
ся под диктовку заказчиков 
преступлений, становятся се-
рьезной угрозой жизни людей, 
существованию транспортной 
и энергетической инфраструк-
туры. 

По сути, калечится жизнь 
подростков, которые по своей 
глупости порой не подозрева-
ют о неизбежности наказания. 
Наивно верят в анонимность 
подготовки и безнаказанность 
совершения преступлений. За-
конодательством за диверсион-
ные и террористические дей-
ствия установлено суровое на-
казание — лишение свободы на 
срок от 10 до 20 лет или пожиз-
ненное заключение.

Видимо, подобные схемы ис-
пользуют и наркодилеры, вер-
буя подростков в закладчиков 
наркотиков, которые они на 
игровом сленге называют «кл-
адменами»?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Наркодель-
цы исподтишка цинично под-
талкивают школьников и сту-
дентов к преступной деятель-
ности, предлагая организовы-
вать в определенных местах 
так называемые закладки. Ис-
правно перечисляют плату 
за выполненное задание под-
росткам, которые никогда 
сами не зарабатывали денег. 
Их фальшивая самостоятель-
ность превращается в значи-
тельную угрозу жизни и здоро-
вью сверстников и также ведет 
на скамью подсудимых. Пра-
воохранительные органы сов-
местно со спецслужбами вы-

являют основную часть таких 
преступлений.

Продолжается целевая ра-
бота по ограничению доступа 
к интернет-ресурсам, через ко-
торые продаются наркотики. 
В Единый реестр запрещенной 
информации внесено почти 100 
тысяч таких сайтов, которые 
посещали преимущественно 
молодые люди.

Разработан ряд законопроек-
тов, которые предусматрива-
ют законодательное закрепле-
ние понятия пропаганды неза-
конного потребления наркоти-
ков, культивирования нарко-
содержащих растений. А также 
установление уголовной ответ-
ственности за повторное в тече-
ние года привлечение к админи-
стративной ответственности за 
такую пропаганду в интернете.

Что касается подростковой 
наркомании, то на сегодняш-
ний день количество наркоза-
висимых несовершеннолетних 
постепенно снижается. На уче-
те в специализированных меди-
цинских учреждениях по всей 
стране состоят около 4 тысячи 
детей.

Особое внимание уделяет-
ся совершенствованию меха-
низмов раннего выявления не-
законного потребления нарко-
тиков. В отношении к социаль-
но-психологическому тести-
рованию наметился перелом 

в сознании родителей, учени-
ков и педагогов. Если раньше не 
более трети школьников и сту-
дентов соглашались участво-
вать в тестировании на предмет 
склонности к употреблению 
наркотиков, то в прошлом учеб-
ном году количество таковых 
превысило 90%. 

Известно, что основной нар-
котрафик так называемой 
тяжелой синтетики, «солей» 
и других опасных наркотиков 
шел последние годы в Россию из 
Украины. Изменилась ли си-
туация с этой наркоагрессией 
после начала СВО?

А Л Е К СА Н Д Р  Г Р Е Б Е Н К И Н:  После го-
спереворота в Киеве Украина из 
относительно благополучной 
страны превратилась в произ-
водственное объединение по 
выпуску наркотиков. Междуна-
родные криминальные струк-
туры стали использовать тер-
риторию этого государства для 

незаконного производства син-
тетических наркотиков, а так-
же осуществления их массо-
вых поставок в Европу и Рос-
сию. Многомиллионные дохо-
ды от их реализации идут на 
поддержку террористических 
структур, на финансирование 
националистических бандфор-
мирований. 

Сегодня употребление нар-
котиков считается нормой сре-
ди солдат украинской армии, 
которых Запад гонит на убой в 
наркотическом опьянении.

Уже более 15 лет на Украи-
не разрешена метадоновая за-
местительная терапия. По сути, 
это замена одной наркотиче-
ской зависимости другой, с вы-
соким риском попадания мета-
дона на черный рынок и вовле-
чения в наркотизацию новых 
потребителей.

Одновременно проводилась 
политика, направленная на ли-
берализацию наркотиков, в том 

числе путем легализации канна-
биса, что ускоряет тенденцию к 
росту наркопотребителей, как 
правило, из числа подростков 
и молодежи. Проведение спе-
циальной военной операции и 
освобождение Запорожской и 
Херсонской областей в значи-
тельной мере способствовало 
перекрытию каналов поставки 
украинских наркотиков, пред-
назначенных для распростра-
нения среди российской мо-
лодежи.

А молодежь на освобожденных 
территориях удается выта-
щить из многолетнего укра-
инского мрака?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: В начале ап-
реля по итогам прошедшего за-
седания Совета безопасности 
России правоохранительным 
органам даны конкретные по-
ручения по защите подрастаю-
щего поколения от преступных 
посягательств в новых субъек-
тах. А также недопущению рас-
пространения идеологии нео-
нацизма, украинского нацио-
нализма и религиозного экстре-
мизма, особенно среди детей и 
молодежи.

По оценке специалистов, для 
ресоциализации молодого по-
коления, подвергшегося влия-
нию неонацистской идеологии, 
потребуется длительная воспи-
тательная работа с применени-

ем педагогических и психологи-
ческих методик.

Особое внимание уделяет-
ся возобновлению в полном 
объеме работы школ на освобо-
жденных территориях, также их 
комплектованию квалифициро-
ванными педагогами, в том чис-
ле за счет их направления из 
других субъектов России.

В настоящее время все сред-
ние и высшие учебные заведе-
ния взяты под усиленную охра-
ну. Тем не менее признано це-
лесообразным дополнительно 
проанализировать состояние 
антитеррористической защи-
щенности для повышения уров-
ня их безопасности.

Кроме того, сделан акцент 
на учет и оказание помощи не-
совершеннолетним и семьям с 
детьми, находящимся в трудной 
жизненной ситуации.

Молодежная субкультура по-
прежнему остается в зоне 
риска?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: К сожале-
нию, не удалось до конца пре-
сечь распространение в моло-
дежной и подростковой среде 
идей движения «Арестантское 
уголовное единство» (решени-
ем Верховного суда РФ призна-
но экстремистским), популяри-

зирующего правовой нигилизм 
и асоциальный образ жизни. До 
сих пор отмечается активность 
приверженцев зарубежного 
движения «Скулшутинг», или 
«Колумбайн» (признано терро-
ристическим), пропагандирую-
щего стрельбу в школах.

В целях разжигания агрес-
сии в молодежной среде и, как 
следствие, дестабилизации об-
щественно-политической ситу-
ации в подрывной работе про-
тив нашей страны используют-
ся все новые приемы и методы. 
Например, направленные на со-
здание условий для возникно-
вения вражды между молодеж-
ными группировками, пред-
ставляющими различные суб-
культуры.

 В частности, под кажущими-
ся смехотворными и безобид-
ными поводами — не так одет, не 
та прическа, поклонник не той 
музыки — стимулируется искус-
ственное создание конфликт-
ных ситуаций с участием доселе 
малоизвестных подростковых 
движений. А в последующем не-
гативные последствия этих кон-
фликтов широко включаются в 
информационную повестку дня.

Может быть, причина не 
столько в подростках, сколь-
ко в том, что они предостав-
лены сами себе и не знают чем 
себя занять?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: В результа-
те последовательных действий 
правоохранительных органов, 
профильных ведомств и обще-
ственных организаций моло-
дые люди все активнее задей-
ствуются в волонтерском дви-
жении, оказывают поддержку 
участникам специальной во-
енной операции, собирают гу-
манитарную помощь. Преступ-
ные и экстремистские действия 
чужды тем, кто занят делом, а 
тем более благим, направлен-
ным на поддержку других лю-
дей, на укрепление духовно-
нравственных ценностей, на 
подготовку к защите Родины.

Отдельное внимание обраще-
но на переформатирование ра-
боты центров социальной по-
мощи семье и детям, школьных 
психологов и социальных ра-
ботников, центров по борьбе с 
наркоманией и алкоголизмом. 
Многое зависит от учителей, 
в обязанности которых вновь 
включены вопросы воспитания 
школьников, а не только оказа-
ние образовательных услуг. Под-
держка родителям и попавшим в 
затруднительную ситуацию де-
тям — важная задача общества.

Результаты этой работы, 
как говорится, видны невоору-
женным глазом. Последние три 
года происходит постепенное 
снижение уровня преступно-
сти среди несовершеннолетних. 
Эта тенденция сохранилась и с 
начала текущего года.

Для обеспечения законно-
сти и общественной безопас-
ности проводится системная 
работа органов правопорядка, 
региональных властей и орга-
нов местного самоуправления. 
В частности, Советом безопас-

ности выработан комплекс до-
полнительных мер правового и 
организационного характера, 
направленных на совершен-
ствование профилактики пра-
вонарушений в образователь-
ных организациях.

В настоящее время готовит-
ся проект Стратегии комплекс-
ной безопасности детей в Рос-
сийской Федерации до 2030 
года. Документ определяет 
меры, направленные на преду-
преждение правонарушений, 
совершаемых несовершенно-
летними и в отношении них.

Что бы ни говорили, но пионе-
рия и комсомол в Советском 
Союзе несли в себе не только 
идеологический, но и большой 
воспитательный эффект, 
удастся ли создать спустя 30 
лет что-то подобное в России?

АЛЕКСАНДР ГРЕБЕНКИН: Работа уже 
идет. Такие военно-патриотиче-
ские движения, как «Юнармия» 
и «Крымпатриотцентр», рабо-
тают с молодежью настолько 
успешно, что их деятельность 
«оценил» своими санкциями 
Запад, пытающийся развратить 
моральные устои молодежи. 

В условиях развязанной 
США, Англией и их приспеш-
никами гибридной войны про-
тив России на нашу молодежь 
осуществляется массирован-
ная информационная атака. В 
интернет-пространстве запад-
ные спецслужбы распростра-
няют заведомо ложную инфор-
мацию, бесцеремонно искажа-
ют историю России. Оказыва-
ют психологическое давление 
на неокрепшее сознание несо-
вершеннолетних с помощью 
грязных пропагандистских уло-
вок, нацеленных на радикали-
зацию молодежи. Пытаются 
привить им ненависть к России, 
разжечь межнациональную и 
межконфессиональную рознь, 
организовать протестные на-
строения, сколотить из под-
ростков «пятую колонну», под-
толкнуть к преступлениям экс-
тремистского характера. Про-
воцируя подростков на коммен-
тарии в соцсетях с порой при-
вычной школьникам оскорби-
тельной лексикой, «доброже-
латели» подталкивают детей на 
преступления.

Очевидно, что Запад продол-
жит реализацию своей страте-
гии, направленной на ослабле-
ние России. Предпримет еще 
не одну попытку нанесения на-
шей стране удара различными 
способами. При этом не будет 
гнушаться вовлечением несо-
вершеннолетних для использо-
вания в своих военных, дивер-
сионно-террористических це-
лях и психологических опера-
циях. Расшатывание внутрипо-
литической ситуации в России 
остается одной из первостепен-
ных задач США, решить кото-
рую Запад намерен в том числе 
с помощью обострения крими-
ногенной обстановки в моло-
дежной среде. Однако попытки 
Запада стимулировать разгул 
преступности в нашей стране 
обречены на провал.  

Не так одет, не та прическа или новое 
движение  — получаем искусствен-
ный подростковый конфликт. 

А К Ц Е Н Т

Запад не будет гнушаться вовлечением 
подростков для использования в воен-
ных, диверсионно-террористических 
целях и психологических операциях
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Ирина Краснопольская

О
бщественных организа-
ций у нас немало. Разных. 
Мы о той, которая дол-

гожитель. Долгожитель по при-
чине востребованности, если 
угодно, всеобщей нужности. 
Сегодня Лиге здоровья нации — 
речь именно о ней — 20 лет. Об 
этом разговор с ее создателем, 
бессменным руководителем 
академиком РАН Лео Бокерия.

 Лео Антонович, 20 лет для об-
щественной организации, со-
гласитесь, это не мало? 

 ЛЕО БОКЕРИЯ: Соглашусь. Напо-
мню слова выдающегося фи-
зика, лауреата Нобелевской 
премии Виталия Гинзбурга. Он 
сказал: «Каждый может полу-
чить Нобелевскую премию, 

если проживет достаточно дол-
го». В нашем случае речь не о 
Нобелевской премии, орденах, 
медалях. Но о некоторых ре-
зультатах деятельности Лиги, 
перефразируя Гинзбурга, мож-
но сказать: «Нужно прожить до-
статочно долго, чтобы увидеть 
результаты своей работы». 

Лига решает конкретные за-
дачи и проблемы, например: 
«Прикоснись к сердцу ребен-
ка», «Волна здоровья», «Облако 
здоровья». Здесь все очевидно: 
врачи встречаются с пациента-
ми, консультируют. Если есть 
необходимость, госпитализи-
руют, оперируют, лечат. Вот та-
кое уменьшение страданий. Ви-
зитной карточкой Лиги был и 
остается Всероссийский форум 
«Здоровье нации — основа про-
цветания России». На нем об-

суждаются и решаются страте-
гические вопросы в интересах 
здоровья. И нужно было про-
жить достаточно долго, чтобы 
увидеть воплощение в жизнь 
тех идей, которые были заложе-
ны в основу форума.

 Почему долгую? 
 Л Е О  Б О К Е Р И Я : Поясню. Для нас 
было важно создать межот-
раслевую площадку для раз-
говора о здоровье. Вроде все 
понимали, что тема здоровья 
выходит за рамки министер-
ства здравоохранения, что все-
ми признается необходимость 
межведомственного взаимо-
действия. Но каких же трудов 
нам стоило в 2005 году собрать 
на форуме минздрав, минобр-
науки, минспорта, минкульту-
ры, минтруда, минприроды, 

минсельхоз, минпромторг и так 
далее.

 «Здоровье нации? А, так 
это вам в минздравсоцразви-
тия (тогдашний минздрав)», — 
говорили нам доброжелатель-
но. «Нет, — говорили мы. — Мы 
именно к вам! Хотим, чтобы вы 
выступили на форуме и пред-
ставили экспозицию, и имен-
но по теме здоровья». Это по-
том региональные админи-
страции перестали удивляться 
просьбе представить на фору-
ме комплексные экспозиции, 
показывающие работы всех 
профильных региональных ми-
нистерств и ведомств по охра-
не здоровья и формированию 
здорового образа жизни. Годы 
ушли на слом и изменение «ве-
домственного» мышления, на 
практическое изменение под-
ходов к решению проблемы здо-
ровья населения. 

На самом деле очевидная 
идея интегрального харак-
тера этой проблемы и необхо-
димость межотраслевого вза-
имодействия для ее решения 
очень трудно реализовывалась 
в реальной жизни, поскольку 
у каждого ведомства был свой 
отраслевой бюджет на реше-
ние своих отраслевых задач… и 
только большие системообра-
зующие национальные проек-
ты с отдельным финансирова-
нием смогли «связать» разные 
ведомства в одной стратегии. 
Но мы это увидели, мы дожили 
до этого. И в этом есть большая 
заслуга форума. Мы дожили до 
государственного заказа на здо-
ровый образ жизни. 

Долгие годы мы посвятили 
тому, чтобы создание условий 

для выбора и ведения здорово-
го образа жизни стало одним из 
приоритетов в государствен-
ных программах разного уров-
ня. Сегодня формирование ЗОЖ 
— базовый принцип профилак-
тической платформы в борьбе 
с хроническими неинфекцион-
ными заболеваниями, которые 
во всем мире основная причина 
преждевременной смертности 
и инвалидности. Разумеется, не-
льзя ставить это исключительно 
в заслугу Лиге и форуму, но мы 
одни из тех, кто последовательно 
и системно поднимал эти вопро-
сы на всех уровнях власти. 

 Мы говорим на форуме о 
необходимости реализации 
крупномасштабных системных 
популяционных программ по 
формированию ЗОЖ, начиная с 
самого простого — с создания до-
ступной инфраструктуры ЗОЖ. 
Этому посвящены два проек-
та Лиги: «Каждому муниципа-
литету — маршрут здоровья» и 
«Человек идущий». Еще одним 
шагом в этом направлении ста-
ло создание общероссийского 
движения «Волонтеры за ЗОЖ». 
Надеемся, «доживем» до того 
момента, когда в каждом муни-
ципалитете будут маршруты 
здоровья с работающими на них 
волонтерами — инструкторами 
ЗОЖ. 

 К сожалению, общенацио-
нальной государственной про-
граммы по охране здоровья ра-
ботающего населения пока так 
и нет. Это тревожит, поскольку 
ситуация со здоровьем трудо-
способного населения отнюдь 
не радужная. В России один из 
самых высоких показателей 
преждевременной смертности 

трудоспособного населения 
от неестественных причин. Не 
случайно в этом году одним из 
соорганизаторов форума стал 
Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей. На-
деемся, что участие РСПП при-
даст новый импульс рассмотре-
нию этой проблемы, позволит 
проанализировать практики 
корпоративных программ по 
укреплению здоровья.

 А тематика пленарных засе-
даний? «Круглых столов»? 

 ЛЕО БОКЕРИЯ: Пройдет пленар-
ное заседание «Сохранение и 
укрепление здоровья населе-
ния — стратегическая задача 
обеспечения устойчивого раз-
вития и стабильности России». 
Пройдет конференция «Корпо-
ративные системы охраны здо-
ровья и формирования здоро-
вого образа жизни», Междуна-
родная научно-практическая 
конференция «Здоровое пита-
ние 2030: новые технологии, 
подходы к обеспечению каче-
ства и безопасности, подготов-
ка кадров». Наверняка посети-
телей форума заинтересуют те-
матические «круглые столы» 

«Коммуникационные и инфор-
мационные технологии в про-
филактике и сохранении здо-
ровья населения на современ-
ном этапе», «Цифровизация в 
здравоохранении и искусствен-
ный интеллект», «Городская 
среда и спорт: как создать во-
влекающую инфраструктуру», 
«Проблемы регулирования ге-
нетических исследований». 
Кроме того, состоится дискус-
сия «Добровольчество в здра-
воохранении: эффективные 
инструменты и перспективы 
развития». 

 Традиционно на форуме вы-
ставка «Здоровье для всех». В 
ней примут участие 14 регио-
нов, которые представят успеш-
ные практики, новые проекты и 
технологии в сфере здравоохра-
нения и формирования ЗОЖ. 

Московская область представит 
медучреждения современного 
типа, ФАП, построенный по но-
вой эффективной технологии 
в Егорьевске, опыт городского 
муниципального округа Сту-
пино по разработке и реали-
зации Стратегии развития об-
щественного здравоохране-
ния. Среди организаций, учре-
ждений, бизнес-структур — ГК 
«ССТ», представляющая компа-
нию «ГАЗ», Красный крест, МГУ, 
«Капитал МС» и другие. 

В выставке участвуют пра-
вительственные учреждения, 
ученые и технические обще-
ства, высшие учебные заведе-
ния. Сегодня наш форум — это 
материальное воплощение 
той самой идеи межотраслево-
го взаимодействия по органи-
зации единого пространства, 
позволяющего выбирать и ве-
сти здоровый образ жизни; это 
модель «идеального здорового 
города», в котором и государ-
ственный сектор, и частный, и 
общественный подчинены од-
ной идее — здоровью людей! 
Миссию форума мы видим в 
том, чтобы транслировать идею 
создания дружественного здо-
ровью пространства, в котором 
живет и работает человек. Наша 
общая задача — сделать его та-
ким.   

Академик Лео Бокерия всегда лично провожает Лигу в плавание по городам России для оказания помощи боль-
ным детям. 

А К Ц Е Н Т

Лига решает конкретные задачи и 
проблемы. Врачи встречаются с пациен-
тами, консультируют. Если есть необхо-
димость, госпитализируют, оперируют, 
лечат 

Кстати

Форум Лиги здоровья нации в Гостином Дворе будет работать и прини-

мать бесплатно всех желающих 11, 12, 13 мая с 10 утра до 19 часов вече-

ра. Приходите! Не пожалеете. Кроме посещения выставок, просмотра 

экспонатов вам гарантированы ответы на интересующие вопросы о 

сохранении здоровья, встречи со специалистами.
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АВТОМОБИЛИ Растет 
популярность 
подержанных машин 
китайских брендов

Проверенные 
временем

Александр Чупров

В России растет популярность подержанных ма-
шин китайских брендов. В этом случае нет ника-
ких проблем с поставками запчастей, поясняют экс-
перты.

Востребованы трехлетние машины, которые во 
многом стали альтернативой дефицитным новым ав-
томобилям. По данным «Авито.Авто», продажи «трех-
леток» в первом квартале 2023 г. выросли на 37% по 
сравнению с анало-
гичным периодом 
прошлого года, а их 
доля на вторичном 
рынке составила 
10,3% против 8,9% 
годом ранее.

При этом сред-
няя цена трехлет-
него автомобиля с 
пробегом по ито-
гам января — мар-
та 2023 года соста-
вила 2,3 млн руб-
лей, что гораздо 
больше, чем в среднем по рынку — 550 тысяч. Таким 
образом, средний ценник на «трехлетку» сопоставим 
со стоимостью нового автомобиля, ведь на такие ма-
шины, как правило, еще действует гарантия произво-
дителя, и часто такие авто имеют небольшой пробег.

По словам основателя автомобильного маркет-
плейса Fresh Дениса Мигаля, трехлетние машины 
практически всегда находятся в хорошем техниче-
ском состоянии, с небольшим пробегом и имеют не 
более двух владельцев в ПТС. Кроме того, авто с про-
бегом может стать хорошей инвестицией на фоне во-
латильности курса рубля — некоторые модели 2020 
года сейчас продаются дороже, чем приобретались 
новыми. К тому же нет проблем и с запчастями.

«Повышенным спросом, а также высокой ликвид-
ностью трехлетних автомобилей объясняется и рост 
их стоимости, а также ограниченным предложением 
на вторичном рынке.

Директор по продажам автомобилей с пробегом 
ГК «Автодом» и ГК «АвтоСпецЦентр» Владимир Же-
лобов добавляет, что перед сезоном отпусков мно-
гие автомобилисты предпочитают сменить машину 
на более новую модель, чтобы чувствовать себя без-
опаснее и путешествовать с комфортом. При этом в 
условиях дефицита новых автомобилей, по его мне-
нию, цены на популярные «трехлетки» будут расти и 
дальше.  

ТЕХНОЛОГИИ Илон Маск 
предупредил о рисках 
использования 
мессенджера

Опасные связи

Олег Капранов

Американский предприниматель Илон Маск считает, 
что мессенджеру WhatsApp нельзя доверять. Об этом 
он написал в своем «Твиттере» в ответ на твит одного 
из пользователей о том, что мессенджер несколько раз 
использовал его микрофон, пока тот спал.

«WhatsApp нельзя доверять», — заявил Маск.
Ранее и основатель Telegram Павел Дуров призывал 

«избегать» WhatsApp, поскольку, по его мнению, на 
протяжении 13 лет мессенджер является инструмен-
том слежки. 

«Безопасность и конфиденциальность популяр-
ных мессенджеров, в том числе WhatsApp, давно при-
влекает специалистов по информационной безопас-
ности», — говорит Игорь Михайлов, специалист Ла-
боратории компьютерной криминалистики компа-
нии F.A.С.С.T. «Например, осенью 2019 года был по-
дан иск против NSO Group, разработчика шпионского 
ПО Pegasus, из-за того, что уязвимость нулевого дня в 
WhatsApp была использована против 1400 мобильных 
устройств активистов, журналистов, юристов и высо-
копоставленных чиновников. Осенью прошлого года 
WhatsApp вновь оказался на радарах экспертов после 
публикации информации о двух уязвимостях», — гово-
рит эксперт.

Некоторые приложения действительно могут  
запрашивать у мобильных операционных систем воз-
можность использовать микрофон в фоновом режиме, 
отмечает  Николай Анисеня, руководитель группы ис-
следований безопасности ДБО, Positive Technologies. 
«Делается это через запрос к системе — напрямую 
обратиться к микрофону невозможно. А еще современ-
ные устройства, что на Android, что на iOS, имеют ин-
дикаторы использования камеры и микрофона, поэто-
му такую активность видно», — обращает внимание 
Анисеня.

В «Лаборатории Касперского», в свою очередь, по-
советовали отслеживать разрешения, которые есть у 
приложений, и ограничивать избыточные.  

ТОРГОВЛЯ Продажи 
электросамокатов и велосипедов 
рекордно выросли

Прокатиться 
с ветерком

Ольга Крупеник

Ретейлеры наблюдают ре-
кордный всплеск продаж вело-
сипедов и электросамокатов, 
рассказали «РГ» представители 
рынка. При этом все больше по-
купателей и продавцов перехо-
дят в онлайн. 

С начала апреля на Ozon 
пользователи приобрели в 3 
раза больше велосипедов, чем 
в прошлом году, на Wildberries 
спрос на самокаты вырос на 
98%. По сравнению с 2020 го-
дом спрос на велосипеды вырос 
почти в 2,2 раза, а на электро-
самокаты, несмотря на разви-
тие кикшеринга, — в 1,5 раза, а 
объем предложения велосипе-
дов за три года увеличился в два 
раза, рассказали представите-
ли «Авито». При этом, по дан-
ным аналитиков платформы, 
цены снижаются.

В Ozon говорят, что активнее 
всего россияне интересуются 
велосипедами и самокатами с 
марта по июль, когда погодные 
условия позволяют комфортно 
передвигаться в городе и за его 
пределами. За четыре месяца 
2023 года по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 года 
продажи велосипедов выросли 
на 170%. Самокаты показали 
более умеренный рост — на 23% 
год к году и 27% — если сравни-
вать результаты апреля. 

На Wildberries обычно наи-
более активно покупкой вело-
сипедов и самокатов россия-
не начинают интересоваться с 
приближением летнего сезона, 
но в этом году из-за более теп-
лой и ранней весны всплеск их 
популярности наблюдался уже 
с начала апреля.

Приобретают и сопутству-
ющие товары: продажи рем-
комплектов выросли на 396%, 
велозвонков — на 200%, а вело-
замков — на 175%. «Чаще всего 
россияне приобретают универ-
сальные горные модели вело-
сипедов и тратят на это около 
13 тыс. —15 тыс. рублей, а среди 
самокатов выбирают компакт-
ные складные модели и тратят 
на них порядка 6 тыс. рублей», — 
отмечают представители 
компании. Однако в этом году 
россияне все чаще отдают пред-
почтение более продвинутому 
электротранспорту с более вы-
соким средним чеком. При этом 
самые востребованные элек-
тровелосипеды обходятся поку-
пателям примерно в 50 тыс. — 54 
тыс. рублей, а на электросамо-
каты обычно тратят около 19 
тыс. — 23 тыс. рублей.

Рост интереса к городско-
му транспорту наблюдается и 
в магазинах «Спортмастер». 
«Мы видим увеличение спро-
са на велосипеды, самокаты, 
скейтборды, роликовые конь-
ки, — рассказали «РГ» в компа-

нии. — Поставки продукции 
планомерные, затоваривания 
или дефицита нет. Комплек-
тующие — звездочки, тормо-
за и т.д. — закупаются заранее. 
В «Спортмастере» они уже по-
ступили на завод».

В DNS, напротив, спрос на 
велосипеды и самокаты наблю-
дается зимой, когда товары де-
шевле на 8—10%. Это позволяет 
покупателям заранее посмот-
реть качество транспортно-
го средства и убедиться, все 
ли комплектующие на месте. 
В случае необходимости есть 
время сдать приобретение в 
сервисный центр, проверка в 
котором занимает до 21 дня. В 
интернет-магазине стоимость 
электросамокатов начинает-
ся от 4 тыс. рублей и доходит до 
200 тыс. Велосипеды обойдут-
ся чуть дороже: от 16 тыс. до 
300 тыс.

По данным «Авито», росси-
яне в основном покупают гор-
ные (42%) и детские (34%) ве-
лосипеды. Более спортивные 
дорожные (или шоссейные) мо-
дели приобретают 20% пользо-
вателей. К слову, только в этой 
категории средние цены вырос-
ли на 10%, до 21, 7 тыс. рублей. 
Горные модели, напротив, за 
год стали доступнее на 8% — по-
купка обойдется примерно в 16 
тыс. рублей, это даже дешевле, 
чем в 2020 году — тогда горный 
байк стоил в среднем 17 970 
руб. Детские велосипеды ста-
ли доступнее почти на 11%. В 
среднем купить велосипед для 
ребенка можно за 4800 рублей, 
рассказали аналитики плат-
формы.

На Ozon пик продаж велоси-
педов в 2022 году пришелся на 
май, тогда было продано более 
21 тыс. товаров, а самокатов — 
на апрель — более 4 тыс. При 
этом средний чек в обеих кате-
гориях достигал максимума в 
мае — 14 499 рублей для велоси-
педов и 6612 рублей — для само-
катов.  

РАКУРС В Подмосковье 
открылся центр отбора 
на военную службу

Есть контракт

Ирина Рыбникова

В Балашихе начал работать 
один из самых крупных в стра-
не центров отбора на военную 
службу по контракту. Он может 
единовременно принимать до 
500 человек, причем открыт не 
только для местных жителей, 
но и для представителей любо-
го региона страны. 

«Здесь имеется все для 
того, чтобы удобно и быстро 
получить ответы на все ин-
тересующие вопросы, прой-
ти медкомиссию, заключить 
контракт, получить экипи-
ровку, проконсультироваться 
с юристами, нотариусом или 
представителями банков», — 
сказал губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. Бу-
дущие бойцы приходят в центр 
с одним паспортом, а через 
пять дней, полностью экипиро-
ванные и прошедшие инструк-
таж, отправляются к месту дис-
локации. 

Хорошего солдата за пять 
дней, конечно, не подготовишь. 
Но пока в центр приходят в 

основном люди с имеющимся 
военным опытом. «Им не тре-
буется изучать военное дело с 
нуля, хватает нескольких за-
нятий по огневой подготовке 
— повторения правил эксплуа-
тации оружия и мер безопасно-
сти при обращении с боепри-
пасами и взрывными устрой-
ствами, и нескольких трени-
ровок по оказанию первой 
медпомощи в боевых услови-
ях», — отмечает директор цен-
тра спецподготовки «Витязь» 
Сергей Лысюк. Именно «Витя-
зи» взяли на себя инструктаж 
будущих бойцов. Он проходит 
прямо в центре отбора — там, 
помимо прочего, оборудова-
ны учебные классы, спортзал, 
уличный спортивный городок. 
Все время, пока контрактник 
находится в центре, его обеспе-
чивают трехразовым горячим 
питанием. 

Бойцы, приходя в центр, уже 
знают, чего хотят. «Хочу слу-
жить в артиллерии, это была 
моя специальность во время 
армейской службы», — расска-
зывает Владимир Фролов. Он 
отслужил в армии 15 лет на-
зад и решил вновь отправить-
ся на передовую еще год назад, 
но пришлось ждать, когда за-
кончится другой контракт — 
с работодателем. «А я воен-
ный пенсионер, отслужил 27 
лет офицером связи в войсках 
противовоздушной обороны, 
— включается Дмитрий Кубыш-
кин. — Дети выросли, здоровье 
еще позволяет работать, решил 
вернуться на службу уже в ка-
честве контрактника, надеюсь 
вновь попасть в ПВО».  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре пообещали жителям 
Центральной России летнюю погоду 

Май 
на разогреве

Ольга Игнатова

Н
а смену погоде с 
ночными замороз-
ками в центр евро-
пейской террито-
рии придет летнее 
тепло. 

Как рассказа-
ла «Российской га-
зете» заведующая 

лабораторией Гидрометцентра 
России Людмила Паршина, сме-
ну погоды обеспечил обшир-
ный антициклон с теплым воз-
духом. На помощь ему пришел 
атлантический циклон, кото-
рый преградил заток холодного 
воздуха в центральные регио-
ны. Поэтому уже в субботу в 
столичном регионе темпера-
тура повысится до плюс 18—23 
градусов. Примерно такая же 
погода ожидается и в соседних 
областях. 

На севере Поволжья, где так-
же в начале мая стояла холод-
ная погода, воздух к концу неде-
ли прогреется до 15—20 граду-
сов. А на юге Приволжского фе-
дерального округа будет плюс 
16—21 градус. При этом если в 
центре страны до конца недели 
сохранится сухая погода, то в 
Поволжье прогнозируются до-

жди, которые принесет циклон, 
проходящий от северо-запада 
Казахстана на Урал. 

Дождливо будет в более юж-
ных регионах. 11 мая сильные 
осадки пройдут в Саратовской, 
Волгоградской областях, в Кал-
мыкии и Краснодарском крае, в 
том числе в Сочи.  К тому же 12 и 
13 мая сильный ветер с порыва-
ми до 26 метров в секунду ожи-
дается в районе Новороссий-
ска. 12 мая дожди сохранятся в 
республиках Северного Кавка-
за. В пятницу же сильный дождь 
прогнозируется в Оренбург-
ской области. 

Сильной жары на юге пока 
не ожидается. К концу недели в 
Ростовской области воздух про-
греется до 22 градусов.  А вот на 
Северном Кавказе и в Красно-
дарском крае из-за дождей тем-
пература окажется даже ниже, 
чем в центре европейской тер-

ритории — не выше плюс 18 гра-
дусов. 

Если говорить более подроб-
но о погоде в столице, то до 16 
мая она будет довольно теплой, 
практически летней. Так, 11 
мая, днем облачно с проясне-
ниями, по области местами не-
большой дождь. Tемпература в 
Москве — до плюс 20, по области 
до плюс 21 градуса. Но сохра-
нится холодный ветер. 

В пятницу, 12 мая, облачно с 
прояснениями, преимуществен-
но без осадков. Ночь в Москве и 
Подмосковье будет уже доволь-
но теплая — до плюс 7—10 граду-
сов. Днем в Москве 19—21 гра-
дус, по области — 17—22 граду-
са. В субботу, 13 мая, перемен-
ная облачность, без осадков. 
Ночью примерно так же, как и 
накануне, то есть довольно теп-
ло, а днем в Москве  воздух про-
греется до плюс 23 градусов. В 

воскресенье, 14 мая, облачно с 
прояснениями, но местами уже 
небольшой кратковременный 
дождь, ночью 5—10 градусов, 
днем до плюс 20 градусов. В по-
недельник, 15 мая, переменная 
облачность, местами небольшой 
кратковременный дождь, но-
чью 3—8 тепла, днем до 21 гра-
дуса выше нуля, ветер слабый. 
Во вторник, 16 мая, снова может 
потеплеть до 23 градусов. 

Ранее научный руководитель 
Гидрометцентра Роман Виль-
фанд рассказал, что на евро-
пейской части России лето 2023 
года будет хорошим. Но при 
этом сильной жары не прогно-
зируется. «Наиболее вероят-
ный сценарий — на европейской 
территории температура будет 
около и выше нормы. Не ожи-
дается холодного лета, то есть 
погода ожидается с положи-
тельной аномалией температу-
ры», — пояснил он. 

При этом в умеренных и юж-
ных широтах, а особенно это 
касается приморских городов, 
самым жарким месяцем станет 
август, а в центре страны — тра-
диционно июль.  

В ближайшие дни можно будет 
погреться на солнце. Но купальный 
сезон пока рано открывать. 

А К Ц Е Н Т

Лето 2023 года на европейской части 
России ожидается теплым, 
но не слишком жарким

WhatsApp может подслушивать пользователя, 
даже когда тот спит.

Некоторые 
модели 2020 года 
сейчас продаются 
дороже, чем 
приобретались 
новыми

— Эксперты назвали возможные 
ограничения для электро само-
катов. Помогут ли они — читайте 
на сайте
rg.ru/art/2552580

— Все о гаджетах, приложениях и соцсетях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/digital
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Центр, куда могут 
прийти жители 
любого региона, 
может единовре-
менно принять 
до 500 человек

Россияне все чаще 
отдают предпочте-
ние более продви-
нутому электро-
транспорту 
с более высоким 
средним чеком



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 мая 2023
четверг № 101 ( 9046 )

Культура
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Актриса 
Виктория Тарасова снимет 
сериал о детях Донбасса

Не надо бежать

Максим Васюнов

Актриса Виктория Тарасова, славу которой принес 
сериал «Глухарь», не говоря о десятках других ролей 
в сериалах и кино, уже давно на Донбассе своя. Там и 
называют ее по имени ее героини — «наша Зимина». 
А в замыслах у нее сейчас еще одно большое и нужное 
дело — сериал о детях Донбасса. На реальных историях. 
На том, что сама здесь видела и слышала…

Виктория, увидел на вашем сайте фото, где вы среди 
детей Донбасса — как среди родных…

ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: Это чувство к ним — как к родным — не 
покидает, когда сталкиваешься с тем, сколько бед сва-
лилось там на детей. Когда-то я уговорила свозить меня 
на окраину Горловки, где детский сад на фронтовой 
линии практически. Помню, было утро, а в группах — 
никого. Где дети? В 
подвалах. Родители 
их не забирают, по-
тому что в садике 
свое бомбоубежи-
ще, там безопаснее, 
чем в квартирах.  
Стали знакомить-
ся — один мальчик, 
Степан, сразу сел 
мне на ручки… То-
гда же я познакоми-
лась с Екатериной 
Мартьяновой. В 2014 году, когда все началось, она ста-
ла помогать семьям вытаскивать детей с прифронто-
вых районов. Возила и меня по детским учреждениям.  
В харцызском детдоме я встретила парня Сашу, такой 
высокий, красивый пацан из Мариуполя. Когда нача-
лась бомбежка, они с семьей спустились в подвал, ба-
бушка и дядя лежачие, парализованные, мама оказа-
лась в больнице, и он один ухаживал за родными, мыл, 
поил, бегал сквозь обстрелы за едой, а ему лет 14—15, 
первый курс училища… 

Это отсюда идея снять кино о донбасских детях?
ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: Как о таких парнях не рассказывать? 
Мне кажется, их истории будут полезны и детям Смо-
ленщины, и москвичам, и многим другим. Или как не 
рассказать о тех женщинах, которые под обстрела-
ми вытаскивают детей? Поэтому мы хотим сделать 
художественный сериал, команда уже собирается. 
Я буду играть директора детдома... Пока работаем над 
сценарием.

Изменились за эти годы дети Донбасса? Мне вот как-
то взгляд одной девочки в Мариуполе напомнил ста-
рое фото, сохранившее взгляд моей бабушки, ребенка 
войны…

ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: У кого-то из них на глазах родители 
погибли, у кого-то бабушка, дедушка… Это не пере-
дать. Но они тем не менее дети. И я действительно 
вижу, как за эти годы они менялись. Если поначалу они 
вздрагивали от каждого шума, то теперь реагируют на 
«прилеты» рациональнее: «Да вы не бойтесь, Викто-
рия! Если что, падайте вот так, закрывайтесь руками, 
главное — никуда не бежать».

Привезла в один из детских центров игрушки — па-
кеты сразу разорвали, расхватали мишек, заек, енотов, 
и сразу до ушей улыбки. С тех пор я прошу зрителей 
приносить на мои спектакли не цветы, а игрушки — 
везу их на Донбасс: они для детишек как талисманы. 

Насколько мне известно, однажды вы заболели и не 
смогли улететь тем самолетом в Сирию, который 
разбился при взлете. Да и на Донбассе вечно, как по на-
водке, где-то рядом с вами падают снаряды…

ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: Страшно ли мне? Я всегда говорю, что 
те, кто в детстве на раны подорожник накладывал, ни-
чего не боятся.  В Сирии был случай, когда в место, куда 
мы должны были сесть, прямо перед нами прилетела 
ракета. И мы долго кружили, понимая, что тоже цель 
сейчас. Но страх тогда просто атрофировался.

Откуда берутся мужество и желание помогать?
ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: Жить не успеваю, личной жизни тоже 
никакой. Но как иначе — не знаю. Я на себе много раз 
испытала, что значит оказаться в сложной ситуации. 
У меня и фонд «Помоги детям Смоленщины» не сразу 
открылся официально, я и так помогала детям, оказав-
шимся в тяжелой ситуации. Но фонд нужен, чтобы и 
другим помочь помогать.

Многие ваши коллеги-актеры относятся к спецопера-
ции не так однозначно — вас это не смущает? 

ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: Да, актеры будто разделились на кла-
ны. Мне обидно слушать всех, кто впадает в крайно-
сти — то ли из-за глупости, то ли от трусости, то ли из-за 
конъюнктуры. Писать доносы на других — тоже не по 
мне. Но надеюсь, что все-таки настоящих патриотов 
даже среди актеров больше. Многие собирают гумани-
тарку, носки вяжут на фронт, среди моих подруг такие, 
слава богу, есть. А с остальными просто уже не гово-
рим о СВО. Время, жизнь рассудит, я верю. С нами вою-
ет почти весь мир, а мы все равно победим, потому что 
правда с нами.  

СОБЫТИЕ  Завершился XXII Московский Пасхальный фестиваль 

Дуэт с поцелуем 
Мария Бабалова

С
разу двумя концерта-
ми в Большом зале Мо-
сковской консерватории 

финишировал в день Великой 
Победы Пасхальный фестиваль, 
основанный и возглавляемый 
Валерием Гергиевым, по тради-
ции взяв старт в Светлое Христо-
во Воскресение. И подтвердил 
репутацию самого масштабного 
из «путешествующих» форумов 
классической музыки в мире.

Почти четверть века на-
зад фестиваль задумывался ис-
ключительно как событие мо-
сковское, но уже очень быстро 
благодаря энергии Валерия Гер-
гиева он превратился во всерос-
сийский проект. Сегодня у фе-
стиваля есть собственный поезд, 
на котором музыканты путеше-
ствуют по стране, успевая да-
вать по два (а иногда по три) кон-
церта в день в разных городах. И 

не стоит удивляться, если у фе-
стиваля появится и свой персо-
нальный самолет.

На сегодняшний день у Пас-
хального фестиваля три незави-
симые друг от друга программы. 
В Хоровой в этом году участво-
вало почти три десятка коллек-
тивов: церковные и филармо-
нические, фольклорные и теат-
ральные — любительские и про-
фессиональные, представляю-
щие самые разные российские 
города. А в основе Звонильной 
программы — пасхальный коло-
кольный звон. Афишу фестиваля 
составили и 35 общедоступных 
концертов колокольной музыки 
от Москвы до Новосибирска.

Н о  с м ы с л о о б р а зу ю щ е й 
структурой фестиваля, без-
условно, является Симфониче-
ская программа: ведомый Ва-
лерием Гергиевым оркестр Ма-
риинского театра в рамках ны-
нешнего пасхального тура дал 

36 концертов от Красноярска 
до Петербурга, побывав в Си-
бири, на Урале, в Поволжье и на 
Черноземье. Оркестр и Маэстро 
путешествовали без поддержки 
(пианист Денис Мацуев присо-
единялся к фестивалю только 
в столицах). Самое ценное то, 
что во многих городах, где вы-
ступают мариинцы, нет ни кон-
серваторий, ни оперных теат-
ров, а иногда даже собственных 
симфонических оркестров. И 
для регионов в отличие от изба-
лованных столиц часто фести-
вальный блиц — это единствен-
ная возможность соприкос-
нуться с высоким искусством.

Чаще всего на фестивале, ко-
нечно, звучала музыка Глинки, 
Чайковского и юбиляра Рахма-
нинова, Прокофьева и Шостако-
вича. Но Гергиев не был бы Гер-
гиевым, если бы не представлял 
в российской провинции нечто 
уникальное. Так, например, в 

Альметьевске была исполнена 
«Шотландская» симфония, а в 
Твери, Казани, Екатеринбурге, 
Новосибирске, Томске, Перми, 
Самаре и в Нижнем Новгороде — 
«Итальянская» симфония Мен-
дельсона. Музыка Бартока из 
балета «Чудесный мандарин» 
звучала не только в Москве, но 
и в Саранске. «Романтическая» 
(Четвертая) симфония Брук-
нера — в Казани, Тюмени, а Пя-
тая симфония композитора — в 
Красноярске и Челябинске.

Главным событием Пасхаль-
ного фестиваля-2023 стал гала-
концерт в Санкт-Петербурге по 
случаю, как говорилось в афи-
ше, десятилетия Новой сцены 
Мариинского театра. На самом 
деле все, кто имел возможность, 
собрались в Северной столи-
це, чтобы поздравить с 70-лети-
ем Валерия Гергиева. Вечер, что 
длился два с половиной часа без 
антракта, оказался большой за-
гадкой. И дело не в том, что нача-
ло торжества задержали на час…

Ради такого события объеди-
нились традиционно недолю-
бливающие друг друга балет-
ная и оперная труппы, а Вале-
рий Гергиев так и не появил-
ся ни в оркестровой яме, ни на 
сцене. Публика в недоумении, 
которое только усиливалось 
от «неловкого» звучания орке-
стра под руководством дири-
жеров-ассистентов, наблюда-
ла за дивертисментом, проис-
ходящим в свете рампы. Сцена 
Новой Мариинки одна из самых 
технически оснащенных. За 10 
лет в «Мариинском-2» состо-
ялось более 3 тыс. спектаклей 
и концертов, на которых по-
бывали более 5 млн зрителей. 
Здесь началась репертуарная 
жизнь 76 оперных и балетных 
постановок: на большой сцене 
были представлены 52 спекта-

кля, еще 24 — в пяти камерных 
пространствах этого грандиоз-
ного «мультиплекса». А сце-
ну без всякой трансформации 
в праздничный день украшали 
лишь тканевые занавесы, буд-
то взятые из Исторических ин-
терьеров Мариинского театра.

И балет, и опера были пред-
ставлены только суперхита-
ми. В па-де-де из «Дон Кихота» 
блеснули красавица Рената Ша-
кирова и феноменальный Ки-
мин Ким. На сцене появилась 
и прекрасная Диана Вишнева. 
С Константином Зверевым она 
станцевала знаменитый дуэт с 
бесконечным поцелуем из бале-
та Прельжокажа «Парк».

Парад вокальных номеров 
начал Алексей Марков ари-
ей Мистера Икс из «Принцес-
сы цирка», потом последовали 
Екатерина Семенчук с «Хаба-
нерой» и Ильдар Абдразаков с 
куплетами Эскамильо из «Кар-
мен», а Хибла Герзмава испол-
нила арию Сильвы из «Короле-
вы чардаша». Но почему в этот 
вечер звучали горловое пение и 
опус от Петра Дранги, как и то 
зачем с неуклюжим номером 
появилась мариинская моло-
дежь, осталось непонятным.

Но Страдивари-ансамбль 
сыграл прелестную фантазию 
на тему Happy Birthday, а его ру-
ководитель и первая скрипка 
Мариинского оркестра Лоренц 
Настурика-Гершовичи сказал 
однозначно: празднуем юбилей 
Маэстро!

К этому моменту зал уже 
«рассекретил» Валерия Гергие-
ва, наблюдавшего за концертом 
из центральной ложи. И в финале 
вечера публика, развернувшись 
к сцене спиной, устроила юби-
ляру десятиминутную овацию! 
Маэстро кланялся и смущенно, 
но счастливо улыбался.  

БАЛЕТ 

«Блестящий 
дивертисмент» 
Якобсона 
в Петербурге

СЧАСТЬЕ — 
В ПОГОНЕ
Анна Галайда

Театр балета имени Леонида 
Якобсона на сцене Алексан-
дринского театра показал оче-
редную порцию возобновлений 
хореографии своего создате-
ля. Для петербургской публики 
это стало событием, сопостави-
мым с самыми заметными пре-
мьерами. 

В эпоху строгих эстетиче-
ских норм и запретов поста-
новки Якобсона были глотком 
свежего воздуха. Его стиль, ро-
дившийся в переломный мо-
мент смены модернизма аван-
гардом, совершенно не соот-
ветствовал тяжеловесному 
сталинскому ампиру. Значи-
тельную часть жизни Якобсон 
провел в скитаниях, только в 
1969 году, когда ему было уже 
65, Якобсон прорвал админи-
стративные запреты и получил 
труппу, названную тогда «Хо-
реографические миниатюры». 
Он собрал горстку молодежи 
и с ней словно пережил второе 
рождение. Но через пять лет 
Якобсона не стало. 

Труппа выживала мучитель-
но, и все же понимание, что она 
обладает уникальным насле-
дием, было всегда. Не всегда 
было умение заинтересовать 
им современного зрителя, но и 
с этим справились, когда у руля 
театра встал Андриан Фадеев, 
экс-премьер Мариинского те-
атра. Он вернул на сцену тра-
гический одноактный балет 
по мотивам живописи Шагала 
«Свадебный кортеж» на музы-
ку Шостаковича и цикл «Клас-
сицизм — Романтизм». Теперь к 
ним добавилось еще несколько 
разнохарактерных миниатюр. 
«Средневековый танец с поце-
луями» на музыку Прокофьева 
явно поставлен в полемике со 
знаменитым Танцем рыцарей 
из «Ромео и Джульетты» того 
же Прокофьева в хореографии 
Леонида Лавровского. 

Там, где у предшественника 
леденящий кровь ритуал и же-
лезная кондотьерская поступь, 
у Якобсона — отношения трех 
любовных пар, чьи тела спе-
ленуты тяжелыми средневе-
ковыми костюмами, но чувства 
свободны. Другие ассоциации 
вызывает «Качуча» на музыку 
Сарасате — она обращена к об-
разу Фанни Эльслер, балетной 
легенды позднего романтизма. 
Якобсон был одним из послед-
них хореографов, блестяще 
чувствовавших природу харак-
терного танца, и его «Качуча» — 
дифирамб искусству, в котором 
перестук каблуков важен так 
же, как танец плеч, бедер и глаз. 

Диалоги в более разверну-
том виде продолжает и одно-
актный «Блестящий дивертис-
мент» на музыку Глинки, по-
ставленный в 1973 году. Это 
новый взгляд мастера на балет 
и его место в современном ис-
кусстве. В то же время это по-
пытка вернуться в точку, в ко-
торой разошлись пути самого 
Якобсона и ускользнувшего 
за железный занавес Джорджа 
Баланчина, работающего все-
гда и везде с полным доверием 
к классическому танцу. Балет 
для пяти пар солистов и пре-
мьера лишен той гармонии мо-
цартовского свойства, которая 
отличает лучшие балеты Балан-
чина. Якобсон — другой: кол-
кий, неуступчивый, саркастич-
ный. Его танцовщики выстре-
ливают такими же россыпями 
маленьких прыжков, мелких 
движений и головокружитель-
ных поддержек. Но собраны 
они так, что выходит не «совер-
шенство», а «поиск совершен-
ства». Его достижение, покой — 
те чувства, которых этот хорео-
граф не знал. 

Но если действительно в по-
гоне за счастьем и заключается 
само счастье, то это объясня-
ет, почему балетный мир доро-
жит каждым возвращенным на 
сцену высказыванием Якоб-
сона.  

КИНО Юлия Пересильд снимается в роли Елизаветы Петровны

Трон — только тронь!
Инесса Суворова 

В 
П е т е р б у р г е  и д у т 
съемки документаль-
но-художественно-
го фильма «Импера-
трицы» — о женском 
времени на русском 
престоле. Об удиви-
тельной силе женско-
го правления. «Импе-

ратрицы» — это продолжение 
фильма о Петре I, из серии ки-
нокартин проекта «Русь». Цикл 
задуман как большой рассказ 
об исторических события и 
личностях, благодаря которым 
Древняя Русь стала великой 
Российской империей.

На этот раз в фокусе внима-
ния — Екатерина I, Анна Иоан-
новна и Елизавета Петровна. 

Как поделился режиссер кар-
тины Андрей Кравчук, новая 
картина — это рассказ об уди-
вительном времени, когда мо-
лодая империя, построенная 
Петром I, на 70 лет перешла в 
руки женщин. Как им удавалось 
сохранить, обустроить страну и 
укрепить ее международные по-
зиции, не теряя при этом жен-
скую сущность — удовольствие 
от нарядов, увеселений, кра-
соты и романтизма. Режиссер 
надеется, что фильм вызовет у 

зрителей не меньший интерес, 
чем его предыдущая работа — 
«Петр I. Последний царь и пер-
вый император», которая стала 
самым кассовым фильмом сре-
ди неигровых картин. 

—  У нас заняты очень ин-
тересные артисты, мы снимаем 
шикарные балы и сложные че-
ловеческие отношения, — гово-
рит Андрей Кравчук. — А после 
съемок «Петра» у нас больше 
опыта, больше умения, и я на-
деюсь, что фильм точно найдет 
свою аудиторию.

Кроме сюжета, самым при-
влекательным в фильме станут 
дворцовые залы, интерьеры и 
парки музея-заповедника Цар-
ское Село, а также отдельные ме-
ста Санкт-Петербурга. Любите-
ли имперской пышности и кра-
соты, безусловно, увидят это на 
большом экране. Но это позже. 

А пока в Большом тронном 
зале Екатерининского дворца 
— рабочая обстановка. Когда мы 
там оказались, снимали сцену 
бала. На безупречном, янтар-
ного цвета, паркете располо-
жилось несколько десятков дам 
в роскошных нарядах и их со-
лидных кавалеров. Все танцуют 

под аккомпанемент музыкан-
тов в напудренных париках.  

Во время небольшого пере-
рыва в съемках барышни, не-
взирая на кринолины и статус, 
устраиваются отдохнуть прямо 
на полу. По-другому никак: си-
дений, кроме трона, в бальном 
зале не предусмотрено. Есть 
только несколько очень цен-
ных исторических кресел для 
немногочисленного оркестра.

Даже сама Елизавета Пет-
ровна, роль которой исполня-
ет Юлия Пересильд, отдыхает 
стоя, прогуливается вдоль ря-
дов своих подданных. Таковы 
издержки работы в историче-
ском месте, где никому не раз-
решается нарушать жесткие 
правила. Зато для оператора 
съемки в подобном интерьере — 
особенное удовольствие. 

— Для создания историче-
ской атмосферы это просто по-
дарок, — говорит оператор кар-
тины Морад Абдель Фаттах. — 
Происходит полное погруже-
ние в прошлое. Но при этом мне, 
как оператору, важно, чтобы 
фон, каким бы прекрасным он 
ни был, не замыкал на себе вни-
мание зрителей. 

Драматургии в фильме хва-
тает. Ее написала сама история. 
Не зря XVIII век называли «эпо-
хой дворцовых переворотов». И 
цена, которую пришлось запла-
тить императрицам, чтобы за-
нять свое место в истории, ока-
залась совсем не маленькой. В 
некоторых случаях их вообще 
не брали в расчет. 

—  Я рада, что мне выпало 
сыграть роль Елизаветы Пет-

ровны, — говорит Юлия Пере-
сильд. — Ведь при ней расцве-
тало искусство, возник первый 
русский театр и академия худо-
жеств. И люди, уставшие от по-
стоянного военного положения, 
наконец-то облегченно вздох-
нули. Хотя при этом — она дочь 
своего отца, и при ней Россия 
выиграла войну со Швецией.

По мнению актрисы, съем-
ки в таких интерьерах и наря-
дах дают ощущение других про-
странственных масштабов, ме-
няют мысли и поступки.

Любовная линия Елизаветы 
Петровны с графом Алексеем 

Разумовским, которого играет 
Роман Васильев, наверняка за-
интересует зрителя. В том чис-
ле и потому, что о самом графе 
в истории известно меньше, 
чем хотелось бы. «Мне нравит-
ся, что он, как мне кажется, че-
ловек очень достойный и на-
божный, — говорит о своем ге-
рое Роман Васильев. — Он не 
лез в большую политику и им-
ператрицу любил по-настоя-
щему».

Для этой роли актеру при-
шлось научиться петь, ведь из-
начально Разумовский был 
обычным певчим в церковном 

хоре, где он и познакомился с 
будущей императрицей. 

В новом фильме к своим ро-
лям вернулись актеры проекта 
«Петр I. Последний царь и пер-
вый император» Иван Колес-
ников, Ксения Утехина и Игорь 
Гордин. А роль маленькой Ели-
заветы сыграла дочь Юлии — 
Маша Пересильд.  

Фильм с Юлией Пересильд в платье 
имперской пышности и красоты 
выйдет на экраны осенью.

В финале концерта публика поздравила Валерия Гергиева с 70-летием десятиминутной овацией. 

А К Ц Е Н Т

Это рассказ об удивительном времени, 
когда молодая империя на 70 лет перешла 
в руки женщин 

Тарасова: Дети Донбасса становятся родными, когда понима-
ешь, сколько на них свалилось бед. 

Я прошу зрителей 
приносить 
на мои спектакли 
игрушки, отвожу 
их на Донбасс

Якобсон блестяще чувствовал при-
роду характерного танца.

— Кадры со съемок фильма 
«Импе ратрицы» смотрите на сайте
rg.ru/art/2516122

Ключевой вопрос

Вы думаете о детях Донбасса, вы рассуждаете о пат-
риотизме и СВО. А ваш сын — он ваш единомыш-
ленник?

ВИКТОРИЯ ТАРАСОВА: Мой сын из тех, кто мечтал уехать в Аме-

рику, но… Мне мама моя помогла, она хорошо знает исто-

рию и быстро объяснила внуку, чей Крым. Важно, чтобы 

ребенок умел слышать, а мой Даня умеет слушать. Давить 

нельзя. Нужны честные аргументы, нужно дать ребенку 

подумать и сделать выбор… У нас все было — и компьюте-

ры бились, и клавиатуры в окно выбрасывались, а потом 

сказала себе: стоп, так я потеряю ребенка. Уходила в дру-

гую комнату, там рвала и метала, потом искала дорожки к 

сыну с разных сторон. В том числе юмором брала. Сегодня 

сын уже сам говорит: давай помогу, хоть коробки с гумани-

таркой в машину загружу…
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Фильм снимают в интерьерах 
Царского Села, где императрица 
любила давать балы.
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ТЕННИС  Павлюченкова 
вчистую разгромила 
итальянку в Риме

Никакой грязи 
на грунте

Анна Козина

Российская теннисистка, финалистка «Ролан Гар-
рос»-2021 Анастасия Павлюченкова вышла во второй 
раунд турнира категории WTA 1000 в Риме, разгромив 
итальянку Сару Эррани со счетом 6:1, 6:1.

Эррани занимает в рейтинге 85-ю строчку и дале-
ка от своей лучшей формы, когда она была топ-30. Но 
и Павлюченкова вернулась в Тур после травмы коле-
на и большой паузы. Она 639-я ракетка мира и высту-
пает по защищенному рейтингу. На предыдущем «ты-
сячнике» в Мадриде Настя дошла до второго круга, где 
проиграла соотечественнице Дарье Касаткиной — на 
тот момент восьмой ракетке.

В Риме соперница по следующему раунду еще более 
грозная — лидер рейтинга и действующая победитель-
ница турнира полька Ига Свентек. На прошлой неделе 
она добралась до финала в Мадриде, где уступила бело-
руске Арине Соболенко.

Павлюченкова и Свентек встречались лишь одна-
жды и то на выставочном хардовом турнире в Дубае в 
декабре 2022 года. Россиянка тогда проиграла в двух 
сетах — 4:6, 3:6.

Что касается мужского турнира в Риме, то наши ли-
деры Даниил Медведев, Андрей Рублев, Карен Хачанов 
как сеяные пропускают стартовый круг. Интересно, но 
сразу во второй раунд проскочил 22-летний Александр 
Шевченко, занимающий 93-е место в рейтинге ATP. Он 
проиграл финал квалификации, но попал в основную 
сетку как лаки-лузер. А так как он заменил 29-й номер 
посева нидерландца Таллона Грикспура, то автомати-
чески прошел так далеко.

Напомним, что в Мадриде Шевченко в третьем кру-
ге дал бой самому Медведеву, взял у третьей ракетки 
мира один сет. Впрочем, следом Даниил уступил друго-
му соотечественнику Аслану Карацеву.

В Риме у Медведева, который порой просто ненави-
дит грунтовое покрытие, вообще статистика незавид-
ная. Он трижды участвовал в турнире и проиграл все 
три своих стартовых матча.

— После поражения в Мадриде я сосредоточился на 
скольжении и вращении на тренировках. Думаю, мне 
удалось прибавить, — отметил Медведев на пресс-кон-
ференции. — В Риме мне не удалось выиграть ни одного 
матча здесь, так что это моя главная цель.  

ВЕЛОШОССЕ Власов 
претендует на высокое 
место в общем зачете 
«Джиро д’Италия» 

Впереди 
пелотона

Илья Трисвятский

Набирает ход популярная и престижная супермногод-
невная велошоссейная гонка «Джиро д’Италия», среди 
участников которой одним из главных претендентов 
на высокое место в генеральной классификации счита-
ется россиянин Александр Власов. Уроженец Выборга 
выступает за немецкую команду BORA-hansgrohe в ка-
честве ее капитана, первого номера.

Вчера на 106-й по счету «Джиро» прошел пятый 
этап (из 21) с финишем в городе Салерно. На марш-
руте длиной 171 километр с равнинным отрезком на 
последней части дистанции победил австралийский 
спринтер Кэйден Гровс. На трассе было много падений 
и завалов, но все же это не повлекло ключевых измене-
ний в суммарной табели о рангах.   

Власов сейчас на седьмом месте в общем зачете (в 
гонке стартовало 176 участников), причем Александр 
— пятый среди записных фаворитов. Розовая майка 
лидера норвежца Андреаса Лекнессунда, которую он 
добыл благодаря длительному и успешному отрыву в 
компании еще пяти гонщиков на четвертом этапе, — не 
более чем промежуточное достижение малоизвестно-
го скандинава. Подобное нередко происходит в первые 
дни многодневок серии «Гранд Тур». 

А вот кто главные соперники россиянина — бельги-
ец Ремко Эвенепул, словенец Примож Роглич, португа-
лец Жуан Алмейда, британцы Герайнт Томас и Тео Гэй-
ган Харт.  

Основные результаты Власова в трехнедельных гон-
ках «Гранд Туров» — четвертое место на «Джиро» 2021 
года и пятое место на «Тур де Франс» в прошлом сезо-
не. То есть пришло время прицеливаться на позицию в 
призовой тройке. 

Самая сильная сторона Александра — стабильность 
в прохождении дистанции. Он почти никогда не выпа-
дает из пелотона, доезжает сложные, рельефные марш-
руты в группе лидеров. Таковы наиболее важные каче-
ства для гонщика, нацеленного на высокие позиции в 
общем зачете. Кстати, для этого совсем необязательно 
выигрывать этапы. 

Многое в истинном раскладе сил на «Джиро» 2023 
года станет известно завтра, когда пелотону предсто-
ит преодолеть выматывающую силы 218-километро-
вую дистанцию с финишем на вершине первой кате-
гории сложности на отметке чуть более 2100 метров 
над уровнем моря. Здесь круг претендентов на розовое 
трико лидера в итоговой классификации, скорее всего, 
сократится. •

БОКС Имам Хатаев гарантировал нашей сборной как минимум бронзу 
чемпионата мира в Узбекистане

Открыли счет медалям
Артур Нанян, Ташкент

Ч
емпионат мира по боксу 
в Ташкенте вступил в ре-
шающую стадию. Совсем 

скоро состоятся поединки, в ко-
торых спортсмены поборются за 
медали. Среди претендентов есть 
и наши представители. В частно-
сти, бронзовый призер Олимпи-
ады-2020 в Токио Имам Хатаев.

Ближе к концу турнира обста-
новка на арене «Хумо» накаля-
ется. Болельщиков все больше, 
переживают они все горячее, 
особенно это касается местных 
зрителей. В этом плане немного 
не повезло Игорю Свиридчен-
кову, уступившему в четверть-
финале (весовая категория до 71 
кг) представителю Узбекистана 

Саиджамшиду Джафарову. За 
Джафарова болели так, словно 
он боксирует в финале и вот-вот 
возьмет золото.

Что касается Хатаева, то два 
дня назад у него выдался тяже-
лейший бой в 1/8 финала (весо-
вая категория до 80 кг) против 
Кристиана Пиналеса из Доми-
никанской Республики. Раздель-
ным решением судей Имам все 
же одержал победу, но признал-
ся, что ему предстоит проанали-
зировать этот бой.

— Очень неудобный соперник. 
Он навязывал высокий темп, 
я где-то не успевал, пришлось 
хорошенько побегать. Меня 
немного вывела его манера бок-
сировать, думал, он пытается 
работать в ближнем бою. Хоро-

шо, что ему сделали замечание. В 
целом же надо избегать тех оши-
бок, которые у меня были сего-
дня. Надо серьезно все проана-
лизировать. Постараюсь сделать 
это, — отметил Хатаев.

Помучиться Имаму при-
шлось и накануне в четвертьфи-
нале против белоруса Алексея 
Алферова. Несмотря на опреде-
ленные сложности, Хатаев вы-
шел в полуфинал, победив раз-
дельным решением судей. Имам 
гарантировал себе как минимум 
бронзу — это первая медаль рос-
сийской сборной на соревнова-
ниях в Ташкенте. В полуфинале 
Хатаев встретится с бронзовым 
призером чемпионата Азии-
2022 представителем Казахста-
на Нурбеком Оралбаем.

Ожидали столь серьезного со-
противления со стороны оп-
понента?

ИМАМ ХАТАЕВ: Если честно — нет. 
Он оказался чувствительным 
и бьющим, мне понравилось 
с ним работать. Очень хоро-
шо, что он дал мне такой силь-
ный бой перед полуфиналом. 
В принципе,  здесь каждый 
поединок по-своему сложный, 
ведь это чемпионат мира.

Какой момент стал клю-
чевым?

ИМАМ ХАТАЕВ: Эпизод, когда бело-
русу отсчитали нокдаун во вто-
ром раунде. Но опять же отме-
чу, что соперник был хорош, 
заставил меня как следует по-
трудиться.

Вы гарантировали нашей 
сборной первую медаль на 
чемпионате мира. Какие 
ощущения?

ИМАМ ХАТАЕВ: Еще не задумывал-
ся об этом. Пусть мои коллеги 
по команде выигрывают. Мы все 
приехали сюда не просто за ме-
далями, а за золотом. Ставим 
перед собой максимальные зада-
чи — по-другому и быть не может.

Добавим, что во время ве-
черней сессии  в полуфиналы в 
своих весовых категориях вы-
шли Муслим Гаджимагомедов 
(до 92 кг), Дмитрий Двали (до 
54 кг), Всеволод Шумков (до 
60 кг) и Эдмонд Худоян (до 48 
кг). Без медалей остался Тархан 
Идигов (до 67 кг), уступивший 
грузину Лаше Гурули. •

ФУТБОЛ Испанский «Реал» и английский «Манчестер Сити» 
сыграли 1:1 в первом матче полуфинала Лиги чемпионов

Поровну в Мадриде
Илья Соболев 

И
спанский «Реал» 
(Мадрид) и англий-
ский «Манчестер 
Сити» всю интригу 
своего полуфиналь-
ного противостоя-
ния в Лиге чемпио-
нов оставили на вто-
рой матч. Первая 

игра, состоявшаяся на стадионе 
«Сантьяго Бернабеу» в столице 
Испании, завершилась вничью 
— 1:1.

Афиша этой пары выглядела 
привлекательной изначально. 
На полуфинальной стадии про-
шлогоднего розыгрыша турни-
ра эти же команды устроили ши-
карный спектакль из двух актов. 
В первом «Сити» на своем поле 
одержал победу — 4:3, а во вто-
ром сильнее оказался «Реал», до-
жавший соперника в дополни-
тельное время — 3:1.

Как и в прошлом году, бри-
танские «горожане» подошли к 
очной битве с испанским «коро-
левским клубом» в статусе оче-
видного фаворита. С норвеж-
ским бомбардиром Эрлингом 
Холанном механизм главного 
тренера «Манчестер Сити» ис-
панца Хосепа Гвардиолы приоб-
рел законченный вид и в этом се-
зоне сметает все на своем пути. 
В 16 предыдущих матчах «горо-
жане» упустили победу лишь од-
нажды, сыграв вничью с мюн-
хенской «Баварией» (1:1). Лю-
бая другая команда перед встре-
чей с таким «Сити» имела бы все 
основания почувствовать себя 
обреченной. Но только не мад-
ридский «Реал». Да, в чемпиона-
те Испании «королевский клуб» 
вынужден нынче смотреть в спи-
ну не только своему извечному 
антагонисту «Барселоне», но и 
мадридскому «Атлетико». Дру-
гое дело Лига чемпионов. Про 
этот турнир «Реал» знает абсо-
лютно все. За последние десять 
лет команда взяла главный тро-
фей пять раз! В том числе и в про-
шлом сезоне. Причем ни на од-
ной стадии плей-офф мадридцы 
не были фаворитами по игре: 
ключом к успеху стала колос-
сальная уверенность в своих си-
лах, которой сейчас нет ни у од-
ного европейского клуба.

Вот и теперь Мадрид показал, 
что сбрасывать со счетом его ра-
новато. Весь первый тайм «Ман-
честер Сити» давил, а забили хо-
зяева. Да еще с первого же удара 
в створ ворот соперника. В про-
шлом году испанцев «тащил» 
француз Карим Бензема, в ны-
нешнем первую скрипку игра-
ет бразилец Винисиус. Его «вы-
стрел» на 36-й минуте был вели-
колепен. При этом «Реал» факти-
чески нейтрализовал Холанна. 
У норвежца за весь матч набра-

лось всего три удара и 21 каса-
ние мяча. Даже у вратаря «Сити» 
Эдерсона больше.

«Мы сражались, боролись, 
играли хорошо. Результат не стал 
наградой за нашу игру. Во вто-
ром тайме нам лучше удавалось 
начинать атаки от своих ворот. 
Этот матч можно было выигры-

вать, — констатировал главный 
тренер «Реала» итальянец Карло 
Анчелотти.

Ничья все же видится наибо-
лее справедливым итогом для 
этого матча. Она и получилась 
благодаря классному удару Ке-
вина де Брюйне на 67-й минуте. 
Лучший и, пожалуй, самый ис-

черпывающий итог матча подвел 
наставник «Манчестер Сити» 
Хосеп Гвардиола. «Когда мы иг-
рали лучше — они забили. Когда 
они играли лучше — забили мы. 
Напряженный, сложный матч».

Похоже, Гвардиола нервни-
чает. И есть отчего. Для Пепа в 
качестве тренера это десятый 
полуфинал. Из предыдущих по-
пыток пробиться в финал лишь 
три были удачными. Две с «Бар-
селоной» и одна — с «Манче-
стер Сити» в сезоне 2020/2021. 
Причем в финальном матче «го-
рожане» тогда уступили «Чел-
си». Как получится в этот раз — 
предсказать совершенно невоз-
можно.

На контрасте — непоколеби-
мая уверенность в себе игроков 

«Реала». «Вы уверены, что смо-
жете выбить «Манчестер Сити»? 
— вопрос защитнику мадридцев 
Антонио Рюдигеру. «Мы всегда 
уверены в себе. Ведь мы «Реал».

Между тем вчера поздно ве-
чером по московскому време-
ни прошел первый матч в дру-
гой  паре 1/2 финала  Лиги чем-
пионов, где сражаются клубы 
Италии «Милан» и «Интер». Ре-
зультат стал известен уже по-
сле подписания этого номера 
«РГ». •

Полузащитник «Манчестер Сити» 
Джек Грилиш (№ 10) в Мадриде 
 преуспел в борьбе за верховые мячи.

А К Ц Е Н Т

«Реал» почти полностью нейтрализовал 
норвежского суперфорварда «Сити» 
Холанна — у него за матч набралось 
лишь три удара по воротам хозяев

Маршрут «Джиро» традиционно проходит через небольшие 
старинные и живописные итальянские городки.

НОВОСТИ 

Сибиряки — 
на пьедестале 
волейбольной 
Суперлиги

ТРЕТЬЕ МЕСТО 
ЗА «ЛОКО» 
Владимир Ильин

В четвертом матче противосто-
яния за третье место мужской 
волейбольной Суперлиги вче-
ра новосибирский «Локо-
мотив» принимал «Зенит» из 
Санкт-Петербурга. «Железно-
дорожники» победили в этой 
встрече с результатом 3:1, с та-
ким же счетом выиграли всю 
серию и завоевали бронзовые 
награды. 

Итог матча по партиям — 3:1 
(25:19, 23:25, 25:22, 25:13). 
Предыдущие игры — 3:2 и 0:3 в 
Казани, 3:2 — в Сибири. 

«Локомотив», руководи-
мый харизматичным болгар-
ским специалистом Пламеном 
Константиновым, в третий раз 
в истории взял «бронзу». Рань-
ше у команды было чемпи-
онство (2020) и два «серебра» 
(2014, 2022).

Напомним, что серия за «зо-
лото» завершилась нескольки-
ми днями ранее. Чемпионом 
России уже в 11-й раз стал «Зе-
нит-Казань» (главный тренер — 
Алексей Вербов), одолевший в 
финале московское «Динамо» — 
3-0 по матчам (3:0, 3:1 и 3:2).  

ЦСКА вышел 
вперед в серии 
за позицию 
в топ-3 
Единой лиги

«ЗЕНИТ» 
ОТСТАЕТ
Сергей Сокольский

В Санкт-Петербурге столичный 
ЦСКА одолел «Зенит» — 71:60 и 
вышел вперед в серии за «брон-
зу» Единой лиги — 2:1.

Если первая четверть мат-
ча прошла в относительно рав-
ной борьбе (20:17 в пользу го-
стей), то потом начались каче-
ли. Во второй 10-минутке «Зе-
нит» нейтрализовал нападение 
соперника — 23:11, а в третьей 
то же самое сделал уже ЦСКА — 
22:11. Решающей стала четвер-
тая четверть, в которой москви-
чи, поймав кураж, довели дело 
до победы. 

Следующий матч серии 
пройдет 12 мая. А сегодня со-
стоится третья игра фина-
ла: краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» примет казан-
ский УНИКС. Общий счет пока 
ничейный — 1:1.

Между тем хорошие ново-
сти пришли из стана ЦСКА. Из 
больницы выписали разыгры-
вающего армейцев Алексея 
Шведа, который был избит в 
Москве 1 мая. 

Россияне 
выступают 
на ЧМ по дзюдо

ЖДЕМ ПРИЕМ 
НА ТАТАМИ
Анна Бекетова

В Дохе продолжается чемпио-
нат мира по дзюдо, в котором 
наши спортсмены участвуют 
в нейтральном статусе.

Пока у россиян без медалей. 
Но наши позиции традиционно 
сильны в более тяжелых весах. 
Так что ждем выхода на тата-
ми бронзовых призеров Олим-
пийских игр в Токио Мадины 
Таймазовой (весовая катего-
рия до 70 кг), Нияза Ильясова 
и Тамерлана Башаева Ильясова 
(до 100 кг и свыше 100 кг соот-
ветственно), которые возглави-
ли сборную в Катаре.

Накануне шансы побороться 
за «бронзу» были у Махмадбе-
ка Махмадбекова, который вы-
ступает в весе до 73 кг. Он одер-
жал две победы, но проиграл в 
1/8 финала, что не позволило 
ему пробиться в утешительные 
схватки за «бронзу». Вчера у 
женщин в весовой категории до 
63 кг Камила Бадурова также 
уступила в 1/8 финала. В Дохе 
разыграли уже восемь комплек-
тов медалей из 14.

Напомним, что чемпионат 
мира является этапом отбо-
ра на Олимпиаду 2024 года в 
Париже. Согласно регламенту 
олимпийской квалификации, 
победители турнира получат 
2 000 рейтинговых очков, при-
зеры — 1 400 и 1 000 очков соот-
ветственно. •

— За самыми интересными 
матчами следите на сайте 
rg.ru/sujet/6736
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